
Всероссийская 
перепись 
софта
«Ростелеком» предлагает 
свои устройства Росстату

«Ростелеком» обсуждает постав-
ку Росстату устройств на отечест-
венной мобильной операционной 
системе «Аврора» для использо-
вания в ходе переписи населе-
ния 2020 года. Оператор готов 
отгрузить ведомству «несколь-
ко сотен тысяч» устройств, хотя 
на  контракт могут быть и другие 
претенденты. Стоимость такой 
закупки, по экспертным оценкам, 
может превысить 20 млрд руб.

Устройства на мобильной ОС «Ав-
рора» могут быть использованы в хо-
де переписи населения РФ, расска-
зал в интервью „Ъ“ (см. стр. 10) пре-
зидент «Ростелекома» Михаил Осе-
евский. По его словам, «Ростелеком» 
может поставить Росстату «несколь-
ко сотен тысяч» устройств. Будут ли 
это смартфоны или планшеты и ка-
кова их оценочная стоимость, в «Ро-
стелекоме» не уточнили.

В ходе всероссийской переписи 
населения 2020 года Росстат плани-
рует использовать наиболее совре-
менные средства, сообщила „Ъ“ на-
чальник управления сводных ста-
тистических работ и обществен-
ных связей Росстата Нина Булгако-
ва. «Рассматривается вопрос о выбо-
ре оптимального типа мобильных 
устройств, которые будут использо-
ваться переписчиками на местах,— 
пояснила она.— Кроме того, обсу-
ждаются способы использования 
служб, обеспечивающих геолокаци-
онную и территориальную привязку 
подписчиков». Росстат также плани-
рует развивать инструменты интер-
нет-переписи для максимальной от-
крытости и прозрачности процесса, 
добавила Нина Булгакова.

На переписи смартфоны приме-
няться не будут, но будут планше-
ты с российской ОС, уточнил „Ъ“ 
источник в Росстате. Устройства бу-
дут закупаться по конкурсу в рамках 
средств, выделяемых на проведение 
переписи, говорит он. В 2018 году 
в Росстате оценивали совокупные за-
траты на перепись в 30–40 млрд руб.

О планах использовать в ходе пе-
реписи специальные планшеты пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев 
заявлял еще в 2017 году. Также речь 
шла о возможности самостоятельно 
отправить информацию через пор-
тал госуслуг (электронный сервис 
создала «дочка» «Ростелекома» «РТ 
Лабс») и сборе данных путем запол-
нения традиционных бумажных пе-
реписных листов. Пресс-секретарь 
Дмитрия Медведева Олег Осипов 
не уточнил, было ли поручение ис-
пользовать в ходе переписи устрой-
ства на отечественной ОС.
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Михаила Абызова  
приоткрыли с новой стороны
Ущерб по его делу оказался не таким страшным

Вчера Басманный райсуд арестовал быв-
шего министра «Открытого правительст-
ва» Михаила Абызова, обвиняемого в ор-
ганизации преступного сообщества для 
хищения средств энергетических компа-
ний. Защита господина Абызова настаи-
вала, что из постановления следователя 
о его привлечении в качестве обвиняемо-
го вообще не ясно, где, когда и при каких 
обстоятельствах создавалось ОПС, а са-
мо событие преступления не доказано. 
При этом ущерб в 4 млрд руб. опроверга-
ется материалами дела. Единственный 
потерпевший по нему «Алмазювелирэкс-
порт» указал, что потерял от сделки го-
сподина Абызова всего 10 млн руб.

По версии Следственного комитета Рос-
сии (СКР), оргпреступное сообщество было 
создано Михаилом Абызовым из «личной 
корыстной заинтересованности» не позднее 
апреля 2011 года, то есть за год с небольшим 
до его назначения министром. В тот период 
он являлся бенефициарным владельцем око-
ло 95% акций новосибирских ОАО «Сибир-
ская энергетическая компания» (СИБЭКО), 
занимающегося производством и реализа-
цией тепловой и электрической энергии по-
требителям крупных промышленных горо-
дов Сибири, ОАО «Региональные электриче-
ские сети» (РЭС), обслуживающего электри-
ческие сети в Новосибирской области, а так-
же сервисной организации ОАО «Сибэнерго-
строй». Последнее через ЗАО «Новосибирскэ-
нергоснабкомплектоборудование» (НЭСКО), 
ЗАО «Инженерный центр», ЗАО «Производст-
венно-ремонтное предприятие» (ПРП) и ЗАО 
«Энергоспецмонтаж» (ЭСМ) обслуживало 
расположенные в регионе объекты по про-
изводству и передаче электроэнергии. В ма-
териалах дела все четыре ЗАО называются 
дочерними структурами «Сибэнергостроя».

Этими компаниями, полагает следствие, 
господин Абызов управлял, добившись из-
брания в их советы директоров и назначения 
на руководящие должности сотрудников под-
контрольного ему московского ООО «Ру-Ком». 
Его правой рукой в ОПС следствие называет 
гендиректора «Ру-Ком» Николая Степанова, 
который, по версии СКР, привлек в крими-
нальную организацию тогдашних генераль-
ного директора СИБЭКО Александра Пели-
пасова, гендиректора РЭС Сергея Ильичева, 
директора по экономике и финансам ЭСМ Га-
лину Фрайденберг, члена совета директоров 
СИБЭКО Максима Русакова и «других неуста-
новленных лиц». ОПС состояло из двух обосо-
бленных групп, которые действовали в Мо-
скве и Новосибирске. В первую, по версии 
следствия, входили господа Степанов, Руса-
ков и «неустановленные лица». Во вторую — 
господа Пелипасов, Ильичев, Фрайденберг 
и тот же Русаков. Каждая из групп, считает 

следствие, «для получения прямой финансо-
вой выгоды» решала определенные задачи.

Действовать фигуранты дела начали, по 
данным следствия, примерно за месяц до на-
значения господина Абызова в правитель-
ство. Тогда он, как следует из дела, чтобы 
скрыть факт «истинного руководства ком-
мерческими организациями», заключил до-
говор доверительного управления 100% до-

лей в уставном капитале «Ру-Ком» с подкон-
трольным ему же ООО «Региональная ком-
пания „Резерв“». Причем следствие считает 
договор «фиктивным».

Затем, «умышленно используя свои слу-
жебные полномочия министра Российской 
Федерации, тем самым влияя своим автори-
тетом и занимаемой им должностью на чле-
нов преступного сообщества», господин Абы-
зов, считает следствие, дал указание через го-
сподина Степанова неустановленному лицу 
организовать проведение аукциона по про-

даже акций НЭСКО, «Инженерного центра», 
ПРП и ЭСМ. Госпожа Фрайденберг, занимая 
с 21 ноября 2012 года должность гендирек-
тора «Сибэнергостроя», организовала оцен-
ку стоимости акций этих компаний, которая 
была определена в 156 млн 100 тыс. 775 руб.

Летом того же года господин Абызов через 
членов ОПС дал указание «неустановленным 
лицам» создать офшор на Кипре. В июне то-
го же года в Лимасоле была зарегистрирова-
на компания Blacksiris Trading Limited, а не-
кой гражданке Украины Кулик «формально» 
предоставлено право подписывать от нее до-
кументы. Впоследствии Blacksiris выступило 
учредителем ОАО «Агентство специального 
снабжения» (АСС), ОАО «Предприятие ремон-
та и строительства» (ПРиС), ОАО «Первая энер-
госервисная компания» (ПЭСК) и ОАО «Ремон-
тэнергомонтаж и сервис» (РЭМиС), которые, 
по данным СКР, не вели никакой реальной 
финансово-хозяйственной деятельности.

28 декабря 2012 года Галина Фрайденберг 
утвердила положение о проведении аукци-
она по продаже 100% акций НЭСКО, «Инже-
нерного центра», ПРП и ЭСМ, указав началь-
ную цену в размере 156,1 млн руб. Его вы-
играла Blacksiris, предложившая за акции 
186 млн 26 тыс. 718 руб. 19 марта 2013 года 
госпожа Фрайденберг заключила с госпо-
жой Кулик соответствующий договор купли-
продажи ценных бумаг, которые были офор-
млены на Blacksiris. А уже 2 и 3 июля 2013 го-
да в Лимасоле руководство Blacksiris приня-
ло решение о присоединении НЭСКО, «Ин-
женерного центра», ПРП и ЭСМ к четырем 
фиктивным компаниям. 6 ноября 2013 года 
на Кипре с участием номинальных дирек-
торов Blacksiris предполагаемые участники 
ОПС «формально», как сказано в деле, подпи-
сали меморандум о намерении СИБЭКО при-
обрести акции АСС, ПЭСК и ПРиС, а РЭС — ак-
ции РЭМиСа, стоимость которых была «зна-
чительно завышена». 18 декабря 2013 года го-
сподин Пелипасов от СИБЭКО заключил до-
говор с Blacksiris о покупке ценных бумаг за 
2,5 млрд руб., а господин Ильичев, возглав-
лявший РЭС,— за 1,5 млрд руб. При этом, от-
мечается в материалах следствия, от акционе-
ров СИБЭКО и РЭС неких Рубцова и Акопяна, 
а также ФГУП «Внешнеэкономическое объе-
динение „Алмазювелирэкспорт“» был «скрыт 
факт фиктивных сделок по приобретению по 
завышенной стоимости акций».

В начале 2014 года Blacksiris получил на 
свои счета в Hellenic bank public company 
LTD и EuroBank Cyprus Limited от СИБЭКО 
и РЭС в общей сложности 4 млрд руб., кото-
рыми, полагает следствие, участники кри-
минальной схемы «распорядились по свое-
му усмотрению».
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Пенсионные фонды спасут 
по банковской системе
Законопроект о санации НПФ  
обретает очертания 

Банк России сможет санировать негосу-
дарственные пенсионные фонды (НПФ) 
через Фонд консолидации пенсионно-
го сектора, который планируется со-
здать по образцу банковского. Управ-
лять средствами обоих фондов будет 
одна компания. Она будет передавать 
средства ЦБ в капитал проблемных фон-
дов, собственником которых станет ре-
гулятор. Риски, связанные с оттоком из 
санируемого НПФ значительной части 
клиентов, должен будет нивелировать 
мораторий на перевод пенсионных нако-
плений и выплаты гражданам.

„Ъ“ ознакомился с предварительной вер-
сией законопроекта о санации частных пен-
сионных фондов. Основные положения до-
кумента изложил в середине марта зампред 
ЦБ Владимир Чистюхин на заседании ра-
бочей группы по НПФ при комитете по фи-
нансовому рынку Госдумы. Получение до-
кумента от одной из пенсионных СРО под-
твердили несколько фондов. Законопроект 
вносит поправки в законы «О НПФ», «О Бан-
ке России» и «О банкротстве». Как ранее ука-
зывал господин Чистюхин, концепция сана-
ции была разработана ЦБ совместно с Мин-
фином. Минфин перенаправил вопросы „Ъ“ 
в Банк России, который ответил, что законо-
проект находится в стадии разработки, а по-
тому «комментарии преждевременны».

Согласно законопроекту, за счет средств 
ЦБ будет формироваться Фонд консолида-

ции пенсионного сектора. При этом управ-
ляющая компания Фонда консолидации 
банковского сектора (ФКБС) будет осуществ-
лять меры по предупреждению банкротства 
НПФ за счет средств нового фонда. С помо-
щью этой управляющей компании ЦБ сани-
рует банки с 2017 года. В целом предлагае-
мый механизм санации НПФ похож на дей-
ствующую схему оздоровления банков.  УК 
ФКБС в качестве временной администра-
ции будет проводить докапитализацию про-
блемного НПФ — за счет средств ЦБ, кото-
рый таким образом станет акционером про-
блемного фонда. В дальнейшем УК ФКБС мо-
жет использовать восстановленные собст-
венные средства НПФ для пополнения нако-
плений и резервов, которые в будущем пой-
дут на пенсионные выплаты гражданам.

Похожий механизм использовался для ре-
шения финансовых проблем трех фондов, во-
шедших в периметр санации ЦБ банка «ФК От-
крытие» (см., например, „Ъ“ от 3 мая 2018 го-
да). Однако, как показал опыт, это не решает 
проблему ликвидности, возникающую вслед-
ствие оттока клиентской базы. Так, например, 
с этим столкнулся НПФ «Открытие», объеди-
нивший проблемные фонды (см. „Ъ“ от 6 мар-
та). Обсуждая проблемы оздоровления пен-
сионных фондов, участники рынка называ-
ли подобные оттоки в качестве одной из про-
блем, с которой может столкнуться санатор.
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Спортуют все
Как Владимир Путин и его коллеги  
синхронно занимались физкультурой
27 марта президент России Владимир 
Путин приехал в Олимпийский центр 
синхронного плавания и провел там за-
седание Совета по физкультуре и спор-
ту. Специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников убедился, что стра-
не в ближайшие годы будет еще более 
непросто, чем всегда: спортом займутся 
все. А тех, кто не займется, займут.

Пока ждали президента, члены совета 
успели по многу раз, кажется, поговорить 
друг с другом (и даже с недругом). Влади-
мир Лисин — с Павлом Колобковым, Дмит-
рий Чернышенко — с Сергеем Собяниным, 
Шамиль Тарпищев — с Александром Дюко-
вым, Андрей Бокарев — со многими из них, 
многие из них — со всеми остальными, все 
остальные — с каждым из этих… Уже в этом 
был, по-моему, толк от этого заседания.

Между тем Олимпийский центр синхрон-
ного плавания Анастасии Давыдовой на Ав-
тозаводской, где все это происходило, сам по 
себе производил, вообще-то, сильное впе-
чатление. Директор центра, собственно го-
воря Анастасия Давыдова, идя по коридо-
ру, рассказывала Владимиру Путину, как тут 
все устроено, какие это емкие четыре этажа, 
и бассейны, бассейны, и раздевалки, и тре-
нировочные залы… Пока мэр Москвы Сер-
гей Собянин не прервал ее:

— Скажи просто, что это лучший в мире 
центр синхронного плавания.

Это и правда было бы короче и по сущест-
ву. Правда, для такого утверждения следова-
ло бы по-хорошему посмотреть все осталь-
ные центры синхронного плавания в ми-

ре… Но справедливости ради подозреваю, 
что все равно пришлось бы сказать то же са-
мое. И интересно, конечно, что в такой боль-
шой Москве чего только нет, и про все ты 
уже, кажется, слышал и чуть не все видел, 
а потом оказываешься в таком вот «Парке ле-
генд», а в нем обнаруживается новый Олим-
пийский центр, причем синхронного пла-
вания, не самого популярного все-таки вида 
спорта, и вот ходишь теперь по нему и кру-
тишь головой: чего только нет в такой боль-
шой Москве…

Кругом тут занимались девочки, девчуш-
ки и девушки. В одном их тренировали де-
лать шпагат, причем стоя, и им, между про-
чим, было все равно, куда поднимать ногу, 
вперед или назад, и касаться ею носа или за-
тылка… И они все это показывали Владими-
ру Путину, и показывали радостно, от всего 
сердца, с облегчением, потому что измучи-
лись дожидаться его в основном в воде…

В другом зале такие же девочки только 
еще учились, по-моему, плавать — с пласти-
ковыми досками в руках… Или это они ноги 
тренировали…

Тут же, в нескольких метрах, из воды 
и виднелись одни только ноги (Зато сколь-
ко… И лучше и не пытаться сосчитать, все 
равно собьешься на какую-нибудь нечетную 
цифру…), и тренер стучала по трубе из не-
ржавейки, уходящей в воду (так девочки точ-
но услышат), и ритм был разный, и девоч-
ки понимали, какие движения надо делать 
в зависимости от этого стука… 
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новости | ЦИК признал, что на смягчение 
муниципального фильтра к сентябрьским 
выборам не осталось времени —5

экономполитика | Перенос на следующий год остатков 
средств ФАИП будет согласовываться Минфином  
за 10 дней или считаться согласованным —2

новости | Сергей Шойгу объявил о создании 
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строителем военных объектов —3
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по защите россиянки, арестованной в Кувейте  
по обвинению в хищении госсредств —4

07  Дания водит 
«Северный поток-2» кругами 
Копенгаген может сорвать  
ввод газопровода до конца года

07  Ford уйдет без дисконта 
Компания не будет  
резко сбрасывать  
запасы автомобилей

07  МФО обелят коллекторов 
СРО разработала правила 
работы при взыскании долгов

08  Регистраторы 
заработали на акционерах 
Организация собраний подняла 
показатели профучастников

08  «Норебо» 
задержится в Лондоне 
Спор вокруг акций группы 
рассмотрит английский суд

09  Акционеры 
распутывают «Ленту» 
TPG Group и ЕБРР  
могут продать доли в сети

09  Хостелы готовят 
к распродаже 
Бизнес выезжает  
из жилых домов

09  Безопасность 
повысят штрафами 
За несоблюдение закона 
об информационной 
инфраструктуре начнут 
наказывать

деловые  
новости

В деле Михаила Абызова пока 
 заявлен ущерб всего в 10 млн руб., 
а не 4 млрд  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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Производителям медицинских изделий 
в РФ сложно бороться с оборотом под-
делок своей продукции на рынке. Из-за 
отсутствия нормативной базы они часто 
не могут добиться наказания для мошен-
ников ни в суде, ни в Росздравнадзоре. 
Чтобы повысить эффективность выяв-
ления фальсификата, участники рынка 
предлагают наладить межведомствен-
ное взаимодействие регуляторов рынка.

В законодательстве РФ существуют пробе-
лы, которые не дают ни регулятору, ни про-
изводителям медицинских изделий эффек-
тивно бороться с их фальсификацией, кон-
статировали участники круглого стола Гиль-
дии производителей медицинских товаров 
и услуг Московской торгово-промышленной 
палаты и союза «Медицинские ресурсы». На 
этом рынке обращаются как медтехника (то-
мографы, рентгеновские аппараты), так и им-
плантаты и расходные материалы. Его объем 
составляет около 250 млрд руб., а доля фаль-
сификата, по данным ВОЗ для рынков разви-
тых стран, может достигать 10%. «Другой ста-
тистики об обращении фальсифицирован-
ных изделий в РФ нет, однако в отсутствие эф-
фективной стратегии борьбы с ними их доля 
может быть значительной»,— говорит Ирина 
Павленко, председатель правления союза. По 
словам юриста компании «Юридическая биз-

нес-практика» Александра Вагнера, в первую 
очередь борьбе с фальсификатом мешает от-
сутствие базового для отрасли закона — обра-
щение медизделий в РФ регулируется только 
одной статьей из закона «Об основах охраны 
здоровья граждан» и рядом нормативных ак-
тов. «Даже отдельный нормативный акт мог 
бы установить схему взаимодействия между 
Росздравнадзором, МВД и судами, которые 
сейчас занимаются вопросами фальсифика-
та»,— объясняет госпожа Павленко: каждый 
из этих институтов в целом выполняет свою 
работу, но их действия не согласованы.

Так, например, Росздравнадзор сейчас за-
нимается проверкой образцов медизделий 
(и по результатам может обратиться в суд), 
а также информирует участников рынка об 
обороте контрафакта, описывая его отличи-
тельные особенности в публикациях. «На 
каждое опубликованное нам информаци-
онное письмо — в 2018 году их было более 
1 тыс.— приходят тысячи откликов от боль-
ниц и клиник, отказавшихся благодаря ему 
от контрафактных изделий»,— заявил Анд-
рей Дорофеев, глава отдела госконтроля за 
обращением медизделий. Однако для судов, 
отмечает Ирина Павленко, письма Росздрав-
надзора не имеют нормативного статуса и не 
принимаются как надлежащее доказатель-
ство. «Не установлена процедура эксперти-

зы спорного медицинского изделия и опро-
тестования ее результатов»,— отмечает она. 
С теми же сложностями сталкиваются и ра-
ботники Следственного комитета МВД, по-
яснил глава первого контрольно-следствен-
ного отдела Сергей Бадулин. «Также для при-
влечения к уголовной ответственности нуж-
но доказать намеренность действий подо-
зреваемого, что часто невозможно»,— гово-
рит он. Если в деле нельзя доказать уголов-
ную составляющую, можно было бы по край-
ней мере привлекать его участников к адми-
нистративной ответственности, но этого не 
происходит, говорит Ирина Павленко.

Сложности есть и у покупателей фальси-
фиката — особенно важен этот вопрос для 
госучреждений, вынужденных при госза-
купках приобретать самые дешевые изде-
лия. «Отсутствие процедуры подтверждения 
того, что медизделие является фальсифици-
рованным, лишает их возможности растор-
гать такие контракты»,— говорит Ирина 
Павленко. По ее словам, в ближайшее вре-
мя союз разошлет в Росздравнадзор и дру-
гие инстанции предложения, как улучшить 
выявление фальсификата — в том числе за 
счет принятия госорганами единой схемы 
взаимодействия госорганов с учетом пози-
ции производителей.

Анастасия Мануйлова

На поддельные медизделия ищут управу
Производители не могут остановить обращение фальсификата

экономическая политика

 мониторинг
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триллиона рублей составила прибыль до налогообложения российских организаций в январе 
2019 года, сообщил Росстат. Показатель (не включает малые, финансовые и госкомпании) за год вырос 
на 25% (так же как и год назад). На нефтегазовый и связанные сектора пришлось лишь 15–20% прибыли. 
Лидерами среди других секторов были обработка (26%), торговля (23%), транспорт и связь (13%), а также 
энергетика и ЖКХ (9%). Замедление роста показателя в сырьевом секторе на фоне высокой прошлогод-
ней базы сопровождалось ее улучшением в несырьевых секторах, что является потенциалом для роста 
инвестиций. Между тем доля убыточных компаний выросла за год до 35,8%, на 0,7 процентного пункта.

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ ЦЕНЫ

Инфляционные  
ожидания граждан  
«повышены  
и незаякорены»

Мартовский выпуск комментариев 
ЦБ об инфляционных ожиданиях 
и потребительских настроениях 
граждан фиксирует улучшение 
динамики этих показателей второй 
месяц подряд. Медианная оценка 
инфляции, ожидаемой населени-
ем в ближайший год, снизилась 
на 1 процентный пункт — до 9,1%. 
За март несколько снизилась и 
наблюдаемая гражданами инфля-
ция — с июня 2018 года она оста-
ется близкой к 10%.

Улучшение инфляционных 
ожиданий наблюдается на фоне 
торможения инфляции (см. график), 
ускорившейся в декабре 2018-го — 
феврале 2019 года из-за повышения 
НДС. Опубликованная вчера Рос-
статом недельная оценка инфляции 
(с 19 по 25 марта) фиксирует ее 
прирост на 0,1% девятую неделю 
подряд. В годовом выражении, ис-
ходя из недельных данных, рост цен 
стабилизировался на уровне 5,3%.

В качестве факторов будущей 
инфляции граждане стали реже 
называть повышение НДС и рост 
цен на бензин. В марте они стали 
реже говорить и о высоких темпах 
роста цен на большинство групп 
часто покупаемых продуктов пита-
ния. Продолжился рост количества 
упоминаний услуг ЖКХ среди 
позиций потребительских расходов 
с наибольшим ростом цен. «Оче-
видно, это связано с индексацией 
с 1 января тарифов на комму-
нальные услуги, обусловленной 
повышением ставки НДС, а также 
заметным увеличением тарифов 
на утилизацию коммунальных отхо-
дов»,— поясняют в ЦБ. Тем не ме-
нее домохозяйства считают этот 
всплеск цен временным: ожидания 
инфляции через три года слабо 
отреагировали на фактическую 
динамику цен. «В марте доля тех, 
кто считает, что инфляция через три 
года будет около 4%, хоть и продол-
жила расти, но осталась на срав-
нительно низком уровне. Таким 
образом, инфляционные ожидания 
остаются повышенными и незаяко-
ренными»,— заключают в ЦБ.

По мнению аналитиков, пред-
ставленному в докладе, повышение 
инфляции в начале года носит 
временный характер, ее снижение 
до уровня около 4% ожидается уже 
в первом квартале 2020 года. Годо-
вая инфляция достигнет локального 
максимума в марте—апреле 2019 
года и будет снижаться к цели 
в 4%, считают в ЦБ. Минэкономики 
ожидает инфляцию по итогам марта 
в годовом выражении на уровне 
5,2–5,4%. Там считают, что пока-
затель стабилизируется на уровне 
5,4% в марте—мае и снизится 
при стабильном курсе рубля 
до 4,3% в конце года.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ОЖИДАЕМОЙ, 
НАБЛЮДАЕМОЙ И ФАКТИЧЕСКОЙ 
ИНФЛЯЦИИ (МЕДИАНА, %)
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Белый дом упростил порядок перено-
са на следующий год остатков средств, 
выделяемых из бюджета на финанси-
рование строек в рамках Федеральной 
адресной инвестиционной программы 
(ФАИП). Согласно постановлению, под-
писанному Дмитрием Медведевым, это 
будет сделано за счет сокращения срока 
согласования такого переноса Минфи-
ном: если это ведомство в десятиднев-
ный срок не представляет своего заклю-
чения на предложения, они считаются 
согласованными.

Как рассказали „Ъ“ в аппарате правитель-
ства, первые решения, направленные на по-
вышение эффективности использования 
бюджетных средств при исполнении ФА-
ИП, уже приняты. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев подписал документ с изме-
нениями в постановление правительства о 
правилах формирования и реализации та-
ких программ.

Отчет об исполнении ФАИП и федераль-
ных целевых программ (ФЦП) рассматри-
вался на заседании правительства 21 мар-
та — и эффективность работы в рамках 
адресной программы вызвала тогда се-
рьезные вопросы у премьера. На ФАИП в 
2018 году было выделено свыше 740 млрд 
руб.— уровень их кассов ого исполнения 
оценен в 82%. Главная проблема — темпы 
строительства программных объектов. По 
итогам года введено немногим более по-
ловины от запланированного (221 из 374 
объектов).

Премьер-министр тогда потребовал 
устранить причины отставания. До конца 
этой недели ему должны быть представле-
ны доклад о причинах срыва ввода в экс-
плуатацию объектов ФАИП (с обозначением 
новых сроков) и список замов руководите-
лей ведомств-заказчиков этих строек. Кро-
ме того, Минэкономики к 15 мая должно 
представить свои предложения, предусма-
тривающие возможность переноса на сле-
дующий год остатков средств субсидий, вы-
деляемых субъектам на оплату госконтрак-
тов в рамках ФАИП.

Поясним, что действующее постанов-
ление правительства предусматривает со-
гласование практически всех изменений в 
ФАИП с Минфином. Поправки к постанов-
лению, подготовленные Минэкономики и 
подписанные премьером, ограничивают 
Минфин в сроках такого согласования: на 
рассмотрение изменений ведомству будет 
отведено десять дней. Если «по истечении 
рабочего дня, следующего за этим сроком», 
ведомство не согласует или же не предста-
вит свои замечания, то предложения Мин-
экономики и других главных распорядите-
лей бюджетных средств будут считаться со-

гласованными. Такой подход соответствует 
установке, данной премьером на прошлом 
заседании правительства: процесс согласо-
вания и выделения бюджетных инвестиций 
на конкретные проекты должен стать про-
ще и прозрачнее, чтобы выполнение ФАИП 
шло быстрее.

В Минэкономики „Ъ“ сообщили, что пра-
ктика переноса неиспользованных остат-
ков средств весьма распространена и реали-
зуется с 2015 года. По итогам 2018-го в рам-
ках ФАИП на этот год перенесено 88,5 мл-
рд руб. (без учета субсидий на капитальные 
вложения учреждениям). Сейчас, добавля-

ют в Минэкономики, сроки согласования та-
кого переноса с Минфином нормативно за-
нимают 14 дней, а в случае выявления не-
точностей и ошибок — около 30 дней. Та-
ким образом, новые правила «существен-
но упростят» процедуру. В Минфине соглас-
ны с тем, что принятые изменения позво-
лят ускорить процедуру переноса остатков 
средств на счетах. «Данная норма вводится 
для того, чтобы субъект успел освоить бюд-
жетные средства в текущем году и сокра-
тить риски образования остатков на конец 
года»,— сказали „Ъ“ в ведомстве.

Евгения Крючкова

Промедление — знак согласия
Правительство ускоряет выделение бюджетных инвестиций

Судебная реформа 2014 года обеспечила эф-
фективный перенос опыта арбитражной системы 
в суды общей юрисдикции и в целом активизиро-
вала работу и всей судебной системы, и Верхов-
ного суда (ВС). К этому выводу пришли авторы 
работы «Экономическое правосудие в РФ 2014–
2018 годов» под эгидой Центра развития совре-
менного права (ЦРСП). Впрочем, по мнению ис-
следователей, самому арбитражу импульса 
развития это не дало, система, обеспечивающая 
стабильное правосудие в экономических спорах, 
развивается экстенсивно.

Аналитический обзор, посвященный итогам пяти 
лет развития судебной системы и ее арбитражной со-
ставляющей после реформы 2014 года, в которой ар-
битраж был интегрирован в общесудебную систему, 
подготовлен под руководством Андрея Кашанина из 
Высшей школы экономики (ВШЭ) коллективом уче-
ных-правоведов из ВШЭ, ЦРСП и МГЮУ им. Кутафи-
на. Это первая системная работа, анализирующая не 
только результаты реформы для арбитражной систе-
мы, но и их среднесрочное влияние на судебную сис-
тему в целом и ее высшие инстанции.

В целом выводы работы ЦРСП, анализирующей и 
статистику судебных дел, и стабильность позиций в 
решениях судов, и развитие информационных систем 
в правосудии, и качество экономического правосудия, 
для реформы 2014–2019 годов весьма положительны. 
Работа констатирует, что по крайней мере в отноше-
нии системы судов общей юрисдикции интеграция в 
них арбитражной системы стала позитивным факто-
ром: помимо того что правовые позиции, выработан-
ные арбитражами, стали доступны судам общей юрис-
дикции (по крайней мере формально это было одной 
из задач реформы), арбитраж выполнил функции «до-
нора» в части технологий обеспечения прозрачности 
правосудия и, в частности, системы электронного пра-
восудия. При этом фактическая замена в 2014 году Выс-
шего арбитражного суда (ВАС) Судебной коллегией по 
экономическим спорам (СКЭС) с двукратным сокраще-
нием численности судей этого органа в сравнении с 
ВАС создавала риски снижения доступности правосу-
дия в экономических спорах. Риски, констатирует ЦР-
СП, не реализовались, хотя в коллегию в 2018 году по-
ступало в 1,9 раза (с учетом надзорных жалоб) больше 
кассационных обращений, чем в ВАС в 2014 году. Кро-
ме того, ЦРСП с цифрами в руках демонстрирует пре-
емственность решений ВАС и СКЭС, а также эффектив-
ность действий ВС в распространении единообразной 
практики и правовых позиций в решении экономиче-
ских споров в арбитражах и в судах общей юрисдик-
ции. Отдельная часть работы посвящена активизации 
работы ВС в части, вызванной реформой.

В целом и другие риски, ранее отмечавшиеся экс-
пертами при реформе 2014 года, в основном не реали-
зовались, несмотря на то что востребованность эконо-
мического правосудия в РФ, как и предполагалось, рас-
тет. ЦРСП, впрочем, отмечает, что рост нагрузки на ар-
битраж (2 млн дел в год, более 66 дел в месяц на судью) 
и ряд других моментов позволяют говорить об «экстен-
сивном» характере развития арбитражных судов, не-
смотря на то что сроки рассмотрения дел в арбитражах 
РФ существенно снизились, а качество ощутимо вы-
росло. В анализируемой ЦРСП статистике, отметим, 
есть системное искажение, отмечаемое исследовате-
лями,— это результат перевода в ФНС администриро-
вания соцплатежей, вызвавшего настоящую лавину 
(сотни тысяч) в основном формальных дел в 2016–2018 
годах, что, впрочем, не изменяет основных выводов. 
Тем не менее, по мнению ЦРСП, внутренние ресурсы 
для дальнейшего развития системы арбитража пра-
ктически исчерпаны: он развивается по инерции, ис-
пытывает проблемы с ресурсами (и материальными, 
и человеческими) и нуждается в дополнительных им-
пульсах. В частности, от этого во многом зависит судь-
ба проекта «цифрового правосудия», база для которого 
де-факто создана в судах системой арбитража.

Отдельная проблема, разбираемая ЦРСП,— факти-
ческая недоступность решений президиума ВС в де-
лах по экономическим спорам в порядке надзора: за-
крепление правовых позиций ведется «паллиатив-
ным» путем, методом неоднократного рассмотрения 
данных дел СКЭС. Президиум ВС в этой части рассма-
тривается как «дисфункциональный», а надзорная ин-
станция по экономическим делам «фактически недо-
ступна» для участников рынка. Инкорпорация СКЭС 
в ВС не изменила остальных структур ВС и судебно-
го департамента, в результате чего, по мнению ЦРСП, 
арбитраж рассматривается ВС как «полезный, но все 
же чужеродный» орган, не требующий инвестиций 
или развития. Запас прочности в системе арбитража, 
констатируют исследователи, позволял в 2014–2019 
годах решать текущие проблемы, как и «экстраорди-
нарные» усилия, реализуемые в «ручном режиме», но 
этот ресурс конечен.

Дмитрий Бутрин
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в поддержке судов, 
но оставила его без ресурсов
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И мне это даже какую-то дрессировку на-
чинало напоминать, но потом девочки эти 
вдруг выныривали из воды, но уже не нога-
ми, а носами с прищепками, и все вокруг 
начинало как-то даже сиять, что ли… Сия-
ние десятилетних лиц, отраженное водой 
(а не навсегда растянутые титаническими 
усилиями тренеров в улыбки губы взро-
слых спортсменок…). В общем, слепило.

С настроением, которое задали эти и все 
остальные девочки и девушки, любая по-
вестка заседания, по-моему, должна была 
показаться преснее воды в любом из этих 
бассейнов.

— Повестка действительно насыщен-
ная, содержательная,— предупредил пре-
зидент.— Нам предстоит обсудить страте-
гические вопросы развития физкультуры и 
спорта в России до 2024 года и на более дли-
тельную перспективу.

Оставалось увязать эту повестку с май-
ским указом президента, чтобы участники 
заседания достоверно осознали, что бли-
жайшие два часа можно смело вычеркнуть 
из жизни.

— При этом коллеги сформировали пред-
ложения в тесной увязке с ключевыми об-
щенациональными целями и задачами, ко-
торые обозначены в майском указе прошло-
го года,— добавил президент России.

Кроме того, он напомнил, что «поставле-
на цель — к 2024 году вовлечь в регулярные 
занятия спортом более половины населе-
ния России, то есть 55%». Но необязательно 
было угрожать: как раз с этим все тут были 
заранее согласны.

Как и со всем остальным, надеюсь.
Между тем смысл мероприятия, то есть 

все, из-за чего тут стоило собираться, на 
мой взгляд, был сформулирован уже в сле-
дующей фразе:

— Вместе с тем, по мнению рабочей 
группы совета, эти проблемы отражены в 
нацпроектах не в полной мере. Такую ситу-
ацию, конечно, мы можем и должны попра-
вить. И прошу включить в паспорта нац-
проектов мероприятия в области развития 
физкультуры и спорта и предусмотреть их 
финансовое обеспечение.

Но нет, это было не все:
— Кроме того, в следующем году истека-

ет срок действия нынешней Стратегии раз-
вития физической культуры и спорта. Про-
шу правительство, Минспорта оперативно 
начать разработку новой стратегии на пе-
риод до 2030 года (Неужели и правда Влади-
мира Путина будет к тому времени так же 
сильно волновать стратегия, а хотя бы уже 
не тактика? — А. К.) и принять ее не позд-
нее октября 2020 года.

А дальше — про шаговую доступность 
массового спорта, государственно-част-
ное партнерство, бюджетный потенци-
ал… В общем, про все, о чем вроде неудоб-
но не сказать, но и говорить вообще-то то-
же должно быть неудобно (потому что дав-
но надо бы сделать).

Было сказано и про систему мер отчи-
сления доходов от большого спорта, в том 
числе профессионального, на развитие 
массового, и будет сказано, видимо, еще 
не раз, и не десять, потому что именно на-
ладить такую систему так, чтобы к ней не 
осталось вопросов ни у отчисляющих, ни у 
отчисляемых, непредставимо сложно.

— Все требования в части совершен-
ствования борьбы с допингом Россия вы-
полнила,— констатировал Владимир Пу-
тин.— Конструктивное сотрудничество с 
профильными международными структу-
рами налажено (Я бы на месте президента 
сейчас благодарно поискал глазами члена 
президентского совета Виталия Смирно-
ва.— А. К.). Нужно окончательно закрыть 
остающиеся вопросы (то есть, видимо, сде-
лать так, чтобы никто не смог больше при-
драться.— А. К.), чтобы на Олимпийских 
играх в Токио в 2020 году все без исключе-
ния члены сборной нашей команды не под-
вергались никаким ограничениям, чтобы 
мы не давали никакого повода тем, кто ис-
пользует спорт в политических целях, дей-
ствовать против интересов России!

То есть вопрос политический, дал по-
нять президент (как будто когда-нибудь бы-
ло по-другому).

И главное, стоит сказать, что надо за-
крыть вопросы — и сразу ведь закроют, и 

все снова станет хорошо. Просто раньше, 
все последние годы Владимир Путин, мо-
жет быть, не говорил этого так однозначно.

Позицию рабочей группы на заседании 
озвучила легендарный тренер по художест-
венной гимнастике Ирина Винер-Усмано-
ва. Предварительный вывод рабочей груп-
пы, анализировавшей состояние спорта в 
стране, прежде всего таков:

— Мы пришли к заключению, что у нас 
в стране очень много делается в сфере физ-
культуры и спорта во многом благодаря 
вам, потому что вы — настоящий много-
профильный спортсмен. Мы всегда смо-
трим на вас! По-моему, вы — единственный 
президент, который так здорово увлекается 
спортом. Нас это очень воодушевляет!

Между тем для рабочей группы это был 
не окончательный вывод:

— Но успокаиваться нам нельзя и нужно 
думать о дальнейшем развитии! Физкуль-
тура и спорт должны стать нормой жизни 
всех людей. В этой связи следует сосредо-
точиться на решении целого ряда задач во 
всех возрастных категориях населения. 
Особое внимание к людям с ограниченны-
ми возможностями. Никто не забыт и ни-
что не забыто.

Все эти люди, слава Богу, были живы и, 
между прочим, здоровее многих.

— СССР нам принес,— продолжила 
Ирина Винер-Усманова,— очень хорошую 
пользу — развитие ГТО для всех возраст-

ных групп населения. В связи с этим нуж-
но усовершенствовать организацию сдачи 
норм ГТО и проводить ее в форме соревно-
ваний, причем проводить все этапы: город-
ские, региональные, всероссийские, сорев-
нования коллективов всех регионов, как 
это было в Советском Союзе. Высшая на-
града была тогда лучшему коллективу пер-
венства СССР по многоборью. А сейчас, ко-
нечно, России.

Инициатива и правда интересная, безо 
всякой иронии: если сдавать нормы ГТО, 
превращая этот процесс в соревнование, 
он и в самом деле получит совершенно дру-
гую привлекательность.

Немного смущали неоднократные ссыл-
ки на Советский Союз, но, с другой сторо-
ны, почему они должны постоянно сму-
щать, если имеют такое же право на суще-
ствование, какое когда-то имел и сам Совет-
ский Союз?

— Плавание,— заметила Ирина Винер-
Усманова,— должно стать жизненной нор-
мой для всех категорий граждан, это не-
обходимый жизненный навык, конечно, 
если есть условия. Эти все сооружения, 
нужно учесть, должны использоваться бес-
перебойно!

И заметьте, ни слова про художествен-
ную гимнастику, а можно только предста-
вить себе, чего это стоило Ирине Винер-Ус-
мановой.

Тем более что сейчас, в присутствии Вла-
димира Путина и учитывая его отноше-
ние к ней и к ее вечнопобеждающей худо-
жественной гимнастике, как никогда лег-
ко можно было записать эту гимнастику во 

все нормы ГТО для всех возрастных групп 
населения (и даже для самых возрастных).

— Большая проблема,— отметила Ири-
на Винер-Усманова,— возникла с кадрами 
во всей сфере физической культуры и спор-
та. Например, я в свое время получила ди-
плом тренера-преподавателя, который да-
ет возможность мне работать и в школе, и 
быть учителем физкультуры, и тренером в 
своем виде спорта. Сейчас произошло, ду-
маю, необдуманное разграничение между 
тренером и преподавателем, сложились ка-
кие-то антагонистические условия образо-
вания и спортивной подготовки.

Это были на первый взгляд детали, но 
только на первый взгляд, конечно. Вот 
именно из таких реальных проблем и со-
стоит же не только массовый спорт, но и в 
итоге спорт высших достижений.

— Студенты вузов физкультуры часто не 
допускаются для прохождения производ-
ственной практики в организациях, осу-
ществляющих спортивную подготовку. Это 
недопустимо, это все равно, что студентов 
медвузов не допускать в больницы! — вос-
кликнула Ирина Винер-Усманова.— Про-
блема квалифицированных кадров каса-
ется и фитнеса, где насчитывается самое 
большое количество травм людей! Увере-
на, что возврат к диплому «тренер-препо-
даватель» и вузов физкультуры, и педагоги-
ческих позволит решить кадровый вопрос 
при условии, что в педвузах будет углу-
бленное изучение анатомии, физиологии 
и спортивной медицины!

В общем, готовьтесь, Ольга Слуцкер.
Надо сказать, что Ирина Винер-Усманова 

была откровенна и в деликатных вопросах:
— В зарубежных журналах в последнее 

время нет публикаций о современных до-
стижениях в науке, в спорте высших дости-
жений. Почему? Потому что засекречено. А у 
нас есть и не засекречено, но не использует-
ся. Нужно, наконец, понять, что без передо-
вых научных разработок физическая культу-
ра и спорт, в том числе и спорт высших дости-
жений, развиваться не может. Наука — реаль-
ная альтернатива запрещенным препаратам! 
Нужны квалифицированные научные кадры.

Эта фраза достойна занять свое место на 
любом баннере, посвященном борьбе с до-
пингом. Еще раз: «Наука — реальная аль-
тернатива запрещенным препаратам!» И 
равнение на Китай.

Про развитие дошкольного спорта Ири-
на Винер-Усманова тоже сказала исчерпы-
вающе:

— К доктору Споку, знаменитому детско-
му врачу, когда-то пришли родители с ме-
сячным ребенком и сказали, что они хотят 
послушать его консультацию. Он сказал: 
«Вы пришли поздно, нужно раньше».

Но все-таки дошло дело и до гимнасти-
ки (и, видимо, все-таки не только художе-
ственной):

— Необходимо модернизировать содер-
жание уроков физической культуры в шко-
ле! Гимнастика должна стать базовым со-
держанием урока физкультуры в начале — 
в дошкольном и начальном образовании 
и должна быть использована как размин-
ка на уроках физкультуры у старшекласс-
ников, входить в новый образовательный 
стандарт.

И, если что, есть к кому обращаться. Дей-
ствительно, есть. Кто не отдал бы своего ре-
бенка Ирине Винер-Усмановой? А?

Студентам будет непросто:
— Российский студенческий спортив-

ный союз должен закрепить за собой на-
звание «Буревестник» и возродить лучшие 
традиции Советского Союза: проводить 
студенческие соревнования на городском, 
региональном, всероссийском уровнях по 
всем видам спорта. Нужен единый кален-
дарь физкультурно-спортивных мероприя-
тий! Студенческий спорт и его достижения 
должны учитываться при государственной 
аккредитации вузов.

Боль по Советскому Союзу казалась уже 
не фантомной.

«Гражданам старшего возраста» тоже, по-
хоже, в ближайшее время придется попо-
теть:

— Нужен единый календарь физкуль-
турно-спортивных мероприятий ветеран-
ского спорта! Потому что эти люди являют-
ся символами того, как долго можно быть 
здоровыми и как долго можно заниматься 
спортом! 70–75 лет, 75–80, 80 — и так далее!

Стоило ли в этот момент с такой симпа-
тией смотреть на Владимира Путина? Это 
уж не узнать.

Павел Колобков, развивая идеи Ирины 
Винер-Усмановой, просил у президента от-
дельных госпрограмм развития спорта и 
отдельного финансирования, потому что 
«наша цель — вовлечь в спорт к 2024 году 
до 80 млн человек, то есть обеспечить моти-
вацию и доступность дополнительно еще 
для 25 млн человек».

Губернатор Приморского края Олег Ко-
жемяко, которому, казалось бы, теперь 
несколько лет никому ничего не надо до-
казывать,— тоже. Особенно настаивал на 
«утренних разминках, социальном фитне-
се, восточной гимнастике и ряде других» и 
на «проведении их в жилых массивах».

Губернатор признавал не просто полез-
ность плавания, но и необходимость «обя-
зательного обучения детей плаванию»:

— В Приморье,— констатировал он,— за 
2018 год на водных объектах погибло 14 де-
тей, что составляет 20% от всех детских смер-
тей (в результате несчастных случаев.— 
А. К.) за указанный период. Умение плавать 
относится к жизненно важным навыкам.

Поэтому во всей стране должны зара-
ботать программы «Плавание для всех» и 
«Плавание для жизни» (это принципиаль-
но разные программы).

— Хочу отметить,— добавил губерна-
тор,— инициативу Дмитрия Чернышен-
ко по созданию нового телеканала «Матч! 
Страна», который презентован на Всемир-
ной универсиаде в Красноярске. Поддер-
живаю направленность канала на освеще-
ние региональных событий, соревнований 
как профессионалов, так и любителей!

А вот это пригодится.
Заседание продолжалось еще около ча-

са. Впрочем, следовало не продолжение, 
а повторение. Вот только президент Пара-
лимпийского комитета Владимир Лукин 
подробно рассказал участникам заседания 
о том, что означает условное (а я бы сказал, 
условно-досрочное) освобождение Пара-
лимпийского комитета из-под санкций, и 
про это все слушали затаив дыхание. Это 
ведь оказалась такая захватывающая исто-
рия: шаг влево, шаг вправо — считается по-
бег! И санкции вернутся.

И теперь уже, видимо, навсегда.
А как его не сделать, если все тут проис-

ходит экспериментальным путем? И нащу-
пываются новые тропы, и наука, как спра-
ведливо замечает Ирина Винер-Усманова, 
должна идти вперед, и точно впереди спор-
та высоких достижений… И каждый шаг мо-
жет стать смертельным. Но может и прине-
сти победу, которая станет смыслом жизни.

Так что, выходит, на этом заседании о 
жизни и смерти говорили.

А я и не заметил.
Андрей Колесников

Спортуют все

Вчера министр обороны Сергей 
Шойгу официально подтвердил 
информацию „Ъ“ о планах по со-
зданию публично-правовой ком-
пании (ППК) «Военно-строитель-
ный комплекс», которая уже к 
2020 году должна стать единст-
венным исполнителем работ по 
возведению военных объектов. 
По сведениям „Ъ“, к 30 апреля 
правительство и силовики долж-
ны определиться с критериями 
определения объектов капиталь-
ного строительства, с которы-
ми будет работать ППК, а также 
установить порядок прохождения 
госэкспертизы. К этому же сроку 
чиновники должны рассмотреть 
возможность реструктуризации 
или списания невозвратных дол-
гов подведомственных организа-
ций, которые накопились при уже 
упраздненном «Спецстрое».

О работе над созданием воен-
но-строительной ППК Сергей Шой-
гу заявил на селекторном совеща-
нии. «Президент в конце прошло-
го года поддержал наши предложе-
ния по формированию такой ком-
пании. Сейчас совместно с админи-
страцией президента и правитель-
ством ведется соответствующая ра-
бота»,— подчеркнул министр, пояс-
нив, что реализация проекта позво-
лит перейти к единой некоммерче-
ской структуре военно-строительно-
го комплекса и наделить ее статусом 
единственного исполнителя.

Таким образом, военные впер-
вые официально подтвердили ин-
формацию „Ъ“ от 15 февраля. Тогда 
источники „Ъ“ сообщали, что Вла-
димир Путин принципиально одо-
брил план создания ППК. Она заме-
нит имеющиеся сейчас у военных 
восемь ФГУПов и три АО (Главное 

управление обустройства войск, 31-
й Государственный проектный ин-
ститут специального строительства 
и 20-й Центральный проектный ин-
ститут). Учредителем этой ППК будет 
непосредственно РФ, а полномочия 
собственника возьмет на себя воен-
ное ведомство. Структура будет пред-
ставлять саму компанию со штаб-
квартирой в Москве, филиалы по че-
тырем военным округам и по Север-
ному флоту, а также так называемый 
проектный блок. В структуре предус-
мотрен превентивный контроль (на-
блюдательный совет, комитет по ау-
диту при набсовете, служба внутрен-
него аудита) и последующий контр-
оль (Счетная палата, Федеральное 
казначейство, аудиторские органи-
зации, отобранные по результатам 
конкурса). Планируется, что ППК к 
2020 году станет единственным ис-
полнителем, который будет наде-

лен «исключительной компетенци-
ей в сфере реализации заданий госо-
боронзаказа», особо важных проек-
тов и госпрограмм. Они будут непо-
средственно связаны с выполнени-
ем работ по проектированию, строи-
тельству, реконструкции, ремонту и 
техническому перевооружению объ-
ектов в интересах безопасности РФ.

Вчера Сергей Шойгу отнес к пер-
востепенным вопросам согласо-
вание подходов к формированию 
структуры компании и ее филиаль-
ной сети, определение необходи-
мого имущества для осуществления 
функций и полномочий, а также пе-
речней госконтрактов, обязатель-
ства по которым подлежат переда-
че компании. Юридическая форма 
ППК выбрана неслучайно: военные 
считают, что она дает возможность 
вывести сферу строительства воен-
ных объектов из коммерческого сек-

тора экономики, а также обеспечи-
вает «максимальный статус имуще-
ственной безопасности комплекса» 
(она позволяет не налагать взыска-
ния на имущество компании и не 
признавать ее саму банкротом). По 
словам высокопоставленного источ-
ника „Ъ“ в аппарате правительства, 
работа по созданию ППК ведется и 
по линии военного ведомства (заме-
стителем министра обороны Тиму-
ром Ивановым), и по линии адми-
нистрации президента (помощни-
ком главы государства по экономи-
ческим вопросам Андреем Белоусо-
вым), и по линии Белого дома (ви-
це-премьером Юрием Борисовым). 
По его словам, к 30 апреля прави-
тельство совместно с Минобороны 
и ФСБ должно установить критерии 
определения объектов капиталь-
ного строительства, с которыми бу-
дет вестись работа новой ППК, а так-

же установить порядок проведения 
госэкспертизы. Кроме того, к тому 
же сроку будут подготовлены пред-
ложения по усилению контроля сто-
имости работ для профильной ППК 
(в части экономической обосно-
ванности таких работ) и рассмотре-
на возможность реструктуризации 
долгов подведомственных органи-
заций, а также списания невозмож-
ной к взысканию задолженности пе-
ред ними. Решив эти вопросы, воен-
ные смогут завершить крупнейшую 
реорганизацию своего строительно-
го комплекса, оказавшегося в край-
не тяжелом положении из-за нако-
пившихся финансовых и производ-
ственных проблем подведомствен-
ного Минобороны агентства «Спец-
строй». Решение о его ликвидации 
было принято Владимиром Пути-
ным в 2017 году.

Александра Джорджевич

Строевым подходом
Военные определились, кто будет возводить их объекты

Дети ждали Владимира Путина еще с большим нетерпением, чем взрослые

Президент России  
Владимир Путин уделяет  
большое внимание развитию 
детского и юношеского спорта
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МИД РФ назвал «правовым произволом» рассмотрение 
дела российской гражданки Марии Лазаревой апелляци-
онным судом Кувейта. Об этом „Ъ“ заявили вчера во внеш-
неполитическом ведомстве. Год назад управляющий 
партнер кувейтского инвестиционного фонда KGLI Мария 
Лазарева была приговорена к десяти годам тюремного  
заключения. В ее защиту выступил не только российский 
МИД, но также Госдепартамент США вместе с американ-
скими и британскими лоббистами. Адвокаты россиянки 
утверждают, что дело сфальсифицировано. Семья опаса-
ется за ее жизнь.

«Ожидаем от кувейтской стороны объективного и непред-
взятого рассмотрения дела россиянки в ходе продолжающегося 
апелляционного процесса. Выражаем серьезную озабоченность 
допущенным в отношении Марии Лазаревой правовым произ-
волом»,— говорится в ответе МИД РФ на запрос „Ъ“ о ходе рассле-
дования дела Марии Лазаревой.

Напомним, Мария Лазарева была арестована в 2017 году. В 
отношении нее возбудили два уголовных дела: о хищении гос-
средств при создании стратегии развития логистического хаба в 
Кувейте, а также о растрате средств портового фонда The Port Fund, 
который был создан и управлялся KGLI. Оба дела строятся на осно-
вании показаний одного свидетеля. По первому уже вынесен при-
говор — десять лет лишения свободы, именно по нему сейчас рас-
сматривается апелляция. Второе дело до суда еще не дошло, но, 
как утверждает защита Марии Лазаревой, оно уже развалилось. 
Выяснилось, что якобы украденные у The Port Fund $496 млн были 
заморожены на счетах дубайского Noor Bank по просьбе самой же 
Генпрокуратуры Кувейта. В феврале этого года под давлением ме-
ждународной группы поддержки Марии Лазаревой средства были 
разморожены и поступили на счета инвесторов с прибылью 200%.

Мария Лазарева находится в камере еще с шестью заключен-
ными. Ее здоровье резко ухудшилось. «Меня неоднократно уни-
жали в ходе суда и следствия. Против меня развязана грязная 
кампания в СМИ, меня обзывают воровкой, подчеркивая мое 
российское гражданство. Я получаю угрозы, а некоторые СМС 
и твиты заставляют меня бояться за свое здоровье, жизнь, без-
опасность моей семьи, проживающей в Кувейте. Моих юристов 
в Кувейте также незаконно преследуют»,— говорится в письме 
госпожи Лазаревой главе Московской торгово-промышленной 
палаты (МТПП) Владимиру Платонову. Аналогичные слова есть 
и в ее обращении на имя президента Фонда Ельцина Татьяны 
Юмашевой. И МТПП, и Фонд Ельцина активно участвуют в судь-
бе россиянки, как и российский МИД. За делом следит прези-
дент России Владимир Путин.

Данные о нарушениях в ходе слушаний в апелляционном су-
де содержатся в письме Владимира Платонова на имя главы МИД 
РФ Сергея Лаврова (документ есть в распоряжении „Ъ“). В част-
ности, указывается, что в ходе слушаний судья не дал времени 
адвокатам опросить свидетелей, а их показания были перефор-
мулированы в протоколе в выгодном для суда свете. Отмечает-
ся, что защита, несмотря на многочисленные просьбы, не полу-
чила перевод материалов дела на русский и английский языки. 
Также, сообщается в письме, не были предоставлены доказатель-
ства обвинения, которые имеются в распоряжении суда. Таким 
образом, как утверждается в документе, была проигнорирована 

просьба Сергея Лаврова о честном суде, высказанная им на пере-
говорах с его кувейтским коллегой Сабахом Халедом аль-Хама-
дом ас-Сабахом 6 марта. «Мне показалось, что моя просьба была 
услышана»,— сказал тогда Сергей Лавров на пресс-конференции 
по окончании переговоров, отвечая на вопрос „Ъ“. Со своей сто-
роны, глава МИД Кувейта выразил надежду на то, что ситуация 
разъяснится. По данным „Ъ“, Сергей Лавров вернулся в Москву 
в полной уверенности, что апелляционный суд, запланирован-
ный на 10 марта, примет справедливое решение в пользу Марии 
Лазаревой. Вместо этого суд перенес заседание на 24 марта, но и 
оно не принесло позитивных изменений.

В МИД РФ в ответ на запрос „Ъ“ напомнили, что Сергей Лав-
ров обсуждает вопрос о судьбе россиянки при каждой встрече со 
своим кувейтским коллегой. В частности, в марте была высказа-
на просьба о ее переводе из тюрьмы на «домашнее содержание 
по гуманитарным соображениям»: Мария Лазарева одна воспи-
тывает четырехлетнего сына. Сейчас с ребенком находятся ее по-
жилые родители. Вопрос ставился перед руководством Кувейта 
и по линии уполномоченного по правам человека в РФ. В янва-
ре 2018 года Марию Лазареву уже выпускали по просьбе Сергея 
Лаврова на время слушаний. Но в мае того же года, после выне-
сения приговора, она вновь оказалась в тюрьме. В этот раз суд не 
пошел навстречу российской стороне.

Разочарованным оказался не только МИД РФ, но и Госдепар-
тамент США, который также занимается этим делом. По данным 
„Ъ“, в ходе визита госсекретаря Майка Помпео в Кувейт 20 марта 
ему обещали освободить Марию Лазареву после заседания суда 
24 марта. Заинтересованность США имеет гуманитарный аспект: 
сын россиянки имеет американское гражданство по праву рожде-
ния (у госпожи Лазаревой только российское гражданство).

Кроме того, компания Kuwait & Gulf Link Transport (KGL), у ко-
торой общие владельцы с фондом KGLI, на протяжении несколь-
ких десятилетий осуществляет логистические услуги для Мино-
бороны США на Ближнем Востоке. Последний контракт был за-
ключен в конце января 2018 года, уже после возбуждения уголов-
ного дела в отношении Марии Лазаревой и совладельца KGL Са-
ида Дашти. Защита россиянки утверждает, что дело в отношении 
нее стало результатом многолетней конкуренции KGL с кувейт-
ской компанией Agility, которая также боролась за американские 
контракты. Важно, что KGLI, чьим управляющим партнером явля-
ется Мария Лазарева, не имеет никакого отношения к этим кон-
трактам. Еще одна причина интереса Вашингтона к делу Марии 
Лазаревой — деньги американских инвесторов, которые были 
вложены в проекты KGLI и были заблокированы до февраля этого 
года, пока в дело не вмешались влиятельные западные лоббисты.

Юристам Марии Лазаревой из фирмы Crowell & Moring удалось 
сформировать команду лоббистов, которые занимаются ее дела-
ми и Саида Дашти. В нее входит Нил Буш, младший сын экс-прези-
дента США Джорджа Буша-старшего, бывший директор ФБР Луис 
Фри, жена экс-главы правительства Великобритании Шери Блэр 
и другие известные лица. По данным „Ъ“, представители этой ко-
манды несколько раз встречались с послом России в Кувейте Ни-
колаем Макаровым, а также послом США в Кувейте Лоуренсом 
Сильверманом. И это фактически единственный случай взаимо-
действия представителей двух стран за последнее время.

Марианна Беленькая, Елена Черненко

У России и США нашлась  
общая подзащитная
Делом россиянки в Кувейте заняты обе страны

В Кунцевском райсуде Москвы на процес-
се по делу бывшего советника посольства 
РФ в США Олега Диванова, который обви-
няется в незаконной выдаче загранпаспор-
тов американским адвокатам, работав-
шим в интересах российской дипмиссии, 
состоялся допрос ключевого свидете-
ля Никиты Паршакова. Сейчас он работа-
ет вторым секретарем посольства России 
в Израиле, но в свое время трудился вме-
сте с господином Дивановым в Америке. 
Показания господина Паршакова стороны 
оценили по-разному: прокуратура считает, 
что свидетель подтвердил позицию обви-
нения, а защита уверена, что он фактиче-
ски взял на себя вину за недосмотр при вы-
даче паспортов.

Никиту Паршакова ждали в суде давно, и 
председательствующая на громком процес-
се Светлана Ухналева даже специально сдела-
ла перерыв в слушаниях, чтобы представите-
ли МИДа могли организовать прибытие свиде-
теля в суд. В итоге вчера представители как го-
собвинения, так и защиты смогли наконец под-
робно допросить главного свидетеля обвине-
ния. Проблема с доставкой господина Парша-
кова, кстати, заключалась в том, что, пока че-
кисты выявляли факты незаконной выдачи па-
спортов в дипмиссии РФ в США, а централь-
ный аппарат Следственного комитета России 
возбуждал уголовное дело по весьма редкой в 
правовой практике ст. 292.1 УК РФ (незаконная 
выдача паспорта гражданина РФ) и проводил 
первичные следственные мероприятия, Ники-
та Паршаков завершил свою командировку в 
Америке и убыл в Израиль, где получил весьма 
серьезный пост второго секретаря посольства 
России. Чтобы он смог выступить в суде, ему да-
же специально оформили командировку.

В ходе допроса свидетель пояснил, что рабо-
тал в консульском отделе посольства в Вашин-
гтоне руководителем паспортной секции, а 
Олег Диванов в это же время был советником 
дипмиссии, курирующим сектор гражданст-
ва. У дипломатов, по словам свидетеля, сложи-
лись «нормальные рабочие отношения». Госпо-
дин Паршаков помимо прочего отвечал за вы-
дачу загранпаспортов проживающим в США 
россиянам, однако для этого требовалось под-
тверждение гражданства РФ через Олега Дива-
нова, который, в свою очередь, запрашивал ма-
териалы у российского МВД о проживании тех 

или иных людей в России, их выходе или не-
выходе из российского гражданства. По сло-
вам свидетеля, ответы с родины поступали из 
территориальных подразделений ФМС, а по-
зже МВД по факсу или электронной почте и в 
исключительных случаях диппочтой. При этом 
господин Паршаков рассказал, что ему извест-
ны личности людей, которым незаконно офор-
млялись российские документы. Это, как уже 
рассказывал „Ъ“, были американские адвока-
ты Евгений Мельцер и Екатерина Курбатова. 
Оба юриста, как пояснил господин Паршаков, 
были включены в формируемый посольством 
список адвокатов, которые привлекаются для 
оказания гражданам России юридической по-
мощи. Более того, на базе офиса адвоката Мель-
цера дипломаты не раз проводили так называ-
емые консульские выезды для оказания «пере-
движной» помощи россиянам вне стен посоль-
ства. Никита Паршаков, являющийся, кстати, 
по некоторым данным, сыном замдиректора 
одного из департаментов МИДа, признал, что 
и сам совершил нарушение: по словам свиде-
теля, его руководители якобы порекомендова-
ли ему помочь Евгению Мельцеру с оформле-
нием российского биометрического загранпа-
спорта, и Никита Паршаков заявление подпи-
сал, не имея на тот момент соответствующих 
полномочий. Сам он это объяснил «неординар-
ностью случая», поскольку адвокат до этого ока-
зывал помощь посольству РФ. Нужные же бума-
ги для предоставления паспорта, сказал свиде-
тель, позже ему лично отдал Олег Диванов. При 
этом документы поступили из Новосибирска и 
были составлены с явными ошибками: амери-
канец был там поименован «гражданкой», не-
которые фразы так и остались неоконченными.

Адвокат господина Диванова Вячеслав Феок-
тистов не дал однозначной оценки выступле-
нию свидетеля. «Вся фабула обвинения строит-
ся на том, что Диванов ввел его в заблуждение, 
после чего тот и составил ложные заключения 
о наличии у Мельцера и Курбатовой российско-
го гражданства»,— пояснил защитник. Он так-
же отметил, что господин Паршаков был «край-
не сбивчив и непоследователен, путался в по-
казаниях» и попутно «признался в собственных 
промахах по работе». «В целом оцениваю его по-
казания как позитивные для защиты, посколь-
ку виновность Олега Диванова из них никак не 
следует»,— заключил господин Феоктистов.

Сергей Сергеев

Российскому дипломату 
засвидетельствовали 
сомнительные паспорта
По делу экс-сотрудника посольства России в США 
выступил ключевой свидетель

В результате, считают в СКР, бы-
ло совершено «противоправное и 
безвозмездное» изъятие денежных 
средств СИБЭКО и РЭС, от которо-
го пострадали их акционеры. По-
лучить комментарии от господ Руб-
цова и Акопяна, которые не значат-
ся ни в какой отчетности СИБЭКО и 
РЭС, размещенной в открытом досту-
пе, „Ъ“ не удалось. В «Алмазювелир-
экспорте» сообщили, что ФГУП еще в 
1997 году разместил свободные сред-
ства на биржевом рынке. На них бы-
ли приобретены акции ряда энерге-
тических компаний, в том числе око-
ло 0,06% «Новосибирскэнерго» по 
рыночной цене $256 тыс. «Компания 
выступила в качестве портфельного 
инвестора»,— отметили во ФГУПе, 
добавив, что в связи с реорганизаци-
ей энергетических компаний эти ак-
ции «неоднократно трансформиро-
вались». При этом на вопрос, являет-
ся ли «Алмазювелирэкспорт» потер-
певшей стороной в уголовном деле 
Михаила Абызова, во ФГУПе не отве-
тили. В суде же, где рассматривались 
ходатайства следствия об арестах экс-
министра и его предполагаемых по-
дельников, в качестве представите-
ля назывался некий господин Чер-
нышов, оказавшийся сотрудником 
«Алмазювелирэкспорта».

Как отметил в беседе с „Ъ“ Ай-
рат Хикматуллин, адвокат госпожи 
Фрайденберг, которая по требова-
нию сотрудников ФСБ купила би-
лет на самолет и вылетела в Москву 
«на встречу с генералом», где ее и за-
держали, самими материалами след-
ствия опровергается сумма ущерба 
в 4 млрд руб. По его словам, потер-
певшим признан «Алмазювелирэкс-
порт», представитель которого ука-
зал в заявлении ущерб в 10 млн руб. 
ФГУП в СИБЭКО, которое было лик-
видировано еще несколько лет на-
зад, принадлежало всего 0,89% (вла-
дельцем 95 % был господин Абызов). 
При этом в экспертизе, проведенной 
в рамках доследственной проверки, 
говорится, что остальным минори-
тарным акционерам мог быть при-
чинен ущерб на сумму не более 
200 млн руб., правда, потерпевши-
ми они себя не признают.

Между тем, ссылаясь на тяжесть 
предъявленного господину Абызо-
ву обвинения, показания потерпев-
шего и свидетелей, а также результа-
ты прослушек телефонных перегово-
ров обвиняемых, следователь по осо-
бо важным делам СКР Сергей Степа-
нов потребовал в Басманном райсуде 

арестовать экс-министра до 25 мая. 
Генерал-майор юстиции утверждал, 
что, если господина Абызова оста-
вить на свободе, он скроется от след-
ствия и суда за границей. В Италии и 
Великобритании, отметил следова-
тель при председателе СКР Алексан-
дре Бастрыкине, у господина Абызо-
ва имеется недвижимость, его быв-
шая супруга с детьми проживают в 
США, а сам он планировал в ближай-
шее время вылететь в Белград. К то-
му же, полагает следствие, госпо-
дин Абызов может оказать давление 
на участников расследования, фигу-
рантов дела и свидетелей по нему, ис-
пользуя свои связи в органах госвлас-
ти. При этом следователь не стал го-
ворить, что обвиняемый приобрел 
их, работая в правительстве, отме-
тив, что нужными знакомствами го-
сподин Абызов обзавелся, будучи за-
ядлым охотником. Заранее генерал-
майор подготовился и к тому, что за-
щита будет требовать освобождения 

обвиняемого, ссылаясь на то, что ин-
криминируемое ему преступление 
относится к предпринимательской 
деятельности. «Целью преступления 
являлось личное обогащение, а не 
извлечение прибыли при осущест-
влении законной деятельности»,— 
отметил генерал Степанов, огово-
рившись, что ст. 210 УК не относит-
ся к тем, по которым в соответствии с 
УПК нельзя брать под стражу бизнес-
менов. Представитель Генпрокурату-
ры против ареста не возражал.

— Ваша честь,— сказал, обраща-
ясь к судье Наталье Дударь находив-
шийся за решеткой Михаил Абы-
зов.— Из-за расплывчивости фор-
мулировок я не могу детально обсу-
ждать постановление следователя о 
моем привлечении в качестве обви-
няемого.

— Мы обсуждаем не постановле-
ние следователя, а ходатайство о ва-
шем аресте,— напомнила господину 
Абызову судья.

— С предъявленным обвинени-
ем не согласен, виновным в хище-
нии себя не признаю,— тем не ме-
нее сказал господин Абызов.— В 
преступных целях должность мини-
стра я не использовал.

Попросив избрать любую меру 
пресечения, не связанную с арестом, 
экс-министр пообещал не скрывать-
ся и выразил готовность сотрудни-
чать со следствием.

Его адвокат Сергей Дрозда отме-
тил, что в доступных защите матери-
алах отсутствует само событие пре-
ступления. Не ясно, когда именно, 
где и при каких обстоятельствах бы-
ло создано ОПС. Защитник обратил 
внимание на показания потерпев-
шего Чернышова и свидетелей и от-
метил, что из документов невозмож-
но понять, как именно им был при-
чинен ущерб — как частным лицам 
или представителям организации. К 
тому же, считает он, даже если что-
то и было похищено бизнесменами, 
это было совершено именно в ходе 
предпринимательской деятельнос-
ти, а потому обвиняемые в этом не 
должны находиться в СИЗО. Адвокат 
предложил избрать Михаилу Абызо-
ву домашний арест или освободить 
его под залог в 1 млрд руб.

Другой адвокат, Руслан Кожара, 
отметил, что его доверитель награ-
жден орденом Дружбы и правитель-
ственной медалью Столыпина I сте-
пени, попросив приобщить соответ-
ствующие документы к рассматри-
ваемому делу. А когда судья Дударь 
удовлетворила его просьбу, сказал:

— Скоро лето, и было бы хорошо, 
если бы Михаил Абызов провел его 
под арестом на своей даче в Барвихе, 
а не в СИЗО.

Услышав это, сам обвиняемый 
только рассмеялся.

Наконец очередь дошла до пору-
чителей. «Это бывший глава адми-
нистрации президента Александр 
Волошин»,— начал оглашать спи-
сок адвокат Александр Аснис, отме-
тивший, что поручитель, знающий 
господина Абызова 20 лет, называ-
ет его порядочным человеком и хо-
рошим управленцем. Глава фонда 
«Сколково» Аркадий Дворкович и 
вовсе посчитал обвиняемого госу-
дарственным деятелем. Среди по-
ручившихся также были бывшая 
пресс-секретарь главы правительст-
ва, заместитель председателя Внеш-
экономбанка Наталья Тимакова, ак-
триса Чулпан Хаматова, председа-
тель правления УК «Роснано», пред-
седатель правления Фонда инфра-
структурных и образовательных 
программ Анатолий Чубайс, основа-
тель и президент фонда помощи хо-

списам «Вера» Нюта Федермессер и 
совладелец сети региональных рос-
сийских аэропортов «Новапорт» Ро-
ман Троценко. Последний и был го-
тов внести миллиардный залог за ос-
вобождение господина Абызова.

Сам обвиняемый тем временем 
рисовал ручкой сердечки на белой 
подошве своих туфель и показывал 
их супруге, сидевшей возле клетки. 
Она улыбалась в ответ.

— Было бы прискорбно, если это 
дело станет еще одним примером не-
внимательного отношения следствия 
и прокуратуры к тому, о чем неодно-
кратно говорил глава государства,— 
заявил господин Анис.— Не допу-
скать, чтобы споры хозяйствующих 
субъектов решались в пользу одной 
из сторон с помощью уголовных дел!

В конце заседания сам Михаил 
Абызов, поблагодарив родственников 
и поручителей за поддержку, сказал:

— Цель у нас и следствия одна — 
установить истину, и я хотел бы по-
способствовать этому.

По решению Басманного суда он 
будет находиться в СИЗО «Лефорто-
во» как минимум до 25 мая. На этот 
же срок были арестованы Нико-
лай Степанов, Галина Фрайденберг, 
Александр Пелипасов и Максим Ру-
саков. Еще один фигурант, Сергей 
Ильичёв, объявлен в розыск.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

Михаила Абызова приоткрыли с новой стороны
с1

Александр Пелипасов  
и Галина Фрайденберг  
были арестованы до 25 мая  
как участники ОПС
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МВД решено не исключать  
полностью из процесса  
выдачи автомобильных 
номеров, как того тре-
бует закон «О госреги-
страции транспортных 
средств». Соответствую-
щие поправки подготов-
лены думским комитетом 
по транспорту и внесены 
в парламент. Разработ-
чики поясняют, что лишь 
в 11 субъектах федерации 
есть достаточное количе-
ство компаний, способ-
ных удовлетворить спрос 
на печать номерных зна-
ков. Таким образом, закон 
о регистрации автомоби-
лей должен быть изменен 
еще до вступления в силу 
в августе 2019 года.

Принятый в 2018 году за-
кон «О госрегистрации транс-
портных средств» (а также 
связанные с ним норматив-
ные акты) содержит ряд но-
вовведений в области реги-
страции автомобилей. В част-
ности, автодилеры получают 
право регистрировать новые 
автомобили и выдавать номе-
ра — клиенту не понадобит-
ся даже ехать в ГИБДД. Также 
вводятся новые виды номер-
ных знаков: мотоциклетные 
(меньшего, чем обычно, раз-
мера), квадратные для япон-
ских и американских автомо-
билей. При этом автовладель-
цы будут заказывать номе-
ра у аккредитованных фирм-
производителей — ГИБДД бу-
дет назначать лишь сочета-

ние букв и цифр. Нововведе-
ния заработают с 4 августа.

Комитетом Госдумы по 
транспорту при участии МВД 
уже подготовлены поправки 
к закону, документ внес в пар-
ламент первый зампред коми-
тета Михаил Авдеев (КПРФ). 
В пояснительной записке го-
ворится, что только в 11 субъ-
ектах, включая Подмосковье, 
Татарстан, Санкт-Петербург, 
Калужскую область, уровень 
обеспеченности пунктами из-
готовления номеров оценива-
ется как «достаточный» (80%), 
в 32 регионах он не достигает 
30%. «В этих регионах пункты, 
как правило, располагаются 
только в столицах либо круп-
ных городах,— сказано в ма-
териалах к законопроекту.— 

Примерно в половине субъек-
тов пункты изготовления зна-
ков располагаются на удале-
нии более 100 км от регистра-
ционных подразделений». На 
Чукотке и в НАО пунктов во-
обще нет. В ГИБДД при этом 
работает 1,29 тыс. регистра-
ционных подразделений, вы-
дающих ежегодно 3–4 млн 
 номеров.

Поэтому предложено не 
исключать совсем Госавтоин-
спекцию из процесса выда-
чи номерных знаков. Если ав-
товладелец ставит на учет ма-
шину в подразделении реги-
она, где он зарегистрирован, 
он сможет получить номера 
в ГИБДД или в частной фир-
ме. Если регистрационные 
действия происходят в «не-

родном» регионе, выбора не 
будет: печатать номера надо 
только у «частника». Вводит-
ся переходный период, по-
ясняет источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией: если через 
год выяснится, что 95% води-
телей изготавливают номе-
ра самостоятельно, закон по-
правят, исключив выдачу зна-
ков в ГИБДД. «В глубинке есть 
подразделения, где соверша-
ется 15–20 регистрационных 
действий в год, частные ком-
пании туда вряд ли придут, 
а предоставить гражданам 
услугу нужно,— поясняет со-
беседник „Ъ“.— Надо будет 
посмотреть, как рынок будет 
биться за клиента». 

Предельную цену изго-
товления номера ограничат 
2 тыс. руб. приказ ФАС уже 
подготовлен („Ъ“ писал об 
этом 28 февраля). В ГИБДД 
госпошлина по регистра-
ции машины по «полному 
циклу» (с выдачей номеров) 
составляет 2,85 тыс. руб., 
при изготовлении номера 
у «частника» госпошлина 
снижается до 850 руб. 

Большинство водителей 
предпочтут получить номера 
в ГИБДД, считает адвокат дви-
жения «Свобода выбора» Сер-
гей Радько. «В ином случае на-
до после регистрации куда-
то идти (ехать на автомобиле 
без номеров нельзя), заказы-
вать номера и ожидать их из-
готовления,— говорит он.— 
С учетом расстояний, удален-
ности или загрузки изгото-

вителей многие выберут ре-
гистрацию по старинке».

«Хорошо, что подразделе-
ния будут снабжаться номе-
рами,— говорит заместитель 
гендиректора компании „Бу-
борг“ (поставщик МВД) Кон-
стантин Школьник.— Но из 
текста закона и проектов нор-
мативных актов непонятно, 
как это будет исполняться. Ка-
ковы принципы распределе-
ния знаков по подразделени-
ям? Какие требования предъ-
являются к стационарным 
точкам продажи? Для постав-
щиков номеров все это край-
не важно». Государство, по 
его мнению, должно жестко 
контролировать изготовите-
лей. «Есть пример закона о те-
хосмотре, который превратил-
ся в торговлю диагностически-
ми картами,— отмечает Конс-
тантин Школьник.— В слу-
чае с законом о регистрации 
может начаться бесконтроль-
ная торговля номерами». Ди-
ректор новосибирской «Типо-
графии №2» Алексей Швечи-
хин напомнил, что в 2013 го-
ду ГИБДД разрешила гражда-
нам делать дубликаты поте-
рянных или похищенных но-
меров в сторонних компани-
ях. «С тех пор появилось мно-
жество фирм, где нелегально 
можно напечатать любой но-
мер,— говорит господин Шве-
чихин.— Санкций нет (источ-
ник утверждает, что поправки 
к КоАП будут разработаны.— 
„Ъ“), проверок мало». 

Иван Буранов

Без ГИБДД номер не проходит
Закон о госрегистрации автомобилей придется поправить

Как и предполагал „Ъ“, мандат де-
путата Госдумы от КПРФ, освобо-
дившийся после кончины акаде-
мика Жореса Алферова, получил 
не экс-кандидат в президенты 
РФ Павел Грудинин, а бизнесмен 
Михаил Берулава, работавший 
в прошлом созыве нижней пала-
ты. Центризбирком (ЦИК) на за-
седании передал мандат депу-
тату красноярского заксобрания 
Петру Медведеву, но тот отказал-
ся от него в пользу господина Бе-
рулавы. В КПРФ говорят, что такое 
решение было принято по итогам 
встречи лидера партии Геннадия 
Зюганова с господами Берулавой 
и Медведевым. Последний, оче-
видно, был поставлен перед фак-
том, но принял решение руковод-
ства «как солдат партии».

ЦИК рассмотрел вопрос с манда-
том депутата от КПРФ оперативно. 
Член комиссии от Компартии Ев-
гений Колюшин просил перенести 
его рассмотрение, ссылаясь на про-
должающиеся судебные тяжбы. Но 
услышан не был. Секретарь ЦИКа 
Майя Гришина сказала, что это ре-
шение «должно быть принято как 
можно скорее». «У нас есть некото-
рые обязанности перед людьми, ко-
торые выбирали депутатов. Мандат 
вакантен уже 20 дней»,— заявила го-
спожа Гришина. Зампред Центриз-
биркома Николай Булаев сказал, что 
«не могло быть серьезного разговора 
о том, чтобы дать мандат Павлу Гру-
динину». «Его позиция в принципе 
непроходная, и восстановить прав-
ду можно только при передаче ман-
дата в соответствии с нормами зако-
нодательства»,— сказал зампред ко-
миссии. В итоге ЦИК, как и плани-
ровал, передал мандат Петру Медве-
деву, возглавлявшему красноярско-

хакасскую региональную группу 
КПРФ на думских выборах 2016 года. 

Однако господин Медведев полу-
чил право на место в Госдуме всего на 
несколько часов. Вечером 27 марта 
он сказал „Ъ“, что готовится к встре-
че с Геннадием Зюгановым, на кото-
рой планирует «изложить доводы» 
красноярских коммунистов и соб-
ственное видение проблемы ман-
дата. Почти одновременно с этим 
зампред ЦК КПРФ, депутат Госдумы 
Дмитрий Новиков объявил, что ру-
ководство партии уже приняло ре-
шение и мандат уйдет Михаилу Бе-
рулаве. Сам господин Берулава ска-
зал „Ъ“, что вопрос решился именно 
на встрече с господами Зюгановым 
и Медведевым. «Я хочу сказать спа-
сибо всем коллегам и Геннадию Ан-
дреевичу, что поддержали мою кан-
дидатуру»,— сказал он. По словам го-
сподина Берулавы, на встрече также 
обсуждались полномочия нового де-
путата Госдумы. «Было решено, что 
я полностью продолжу всю ту рабо-
ту, которую вел Алферов, в том числе 
в комитете по науке и образованию. 
Ничего нового и сложного для меня 
там нет»,— рассказал он. 

Ранее партийцы говорили „Ъ“, 
что господин Медведев, опираясь на 
местных партийцев, сопротивлялся 
отказу от мандата, а Михаила Беру-
лаву характеризовали как «хороше-
го южного мужика», который «нра-
вится всему руководству» КПРФ. Сам 
господин Медведев после встречи 
с Геннадием Зюгановым выключил 
телефон. Зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин сказал „Ъ“, что официаль-
ная позиция партии о мандате будет 
обнародована на сегодняшнем бри-
финге «с участием Медведева».

Всеволод Инютин,  
Лада Шамардина

Мандат  
передали насовсем
Место депутата Госдумы от КПРФ 
получил Михаил Берулава 

Производство номеров в ряде регионов, 
 выяснили депутаты, еще не  поставлено  
на поток  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

В Конституционный суд (КС) поступили три жа-
лобы на применение в Москве федерального 
закона «О реабилитации жертв политических 
репрессий», препятствующее переселению 
в столицу родившихся в ссылке детей москви-
чей. Власти обязаны обеспечить реабилити-
рованных жильем, но их право вернуться до-
мой заблокировано в регионах РФ правилами 
постановки на жилищный учет. В президент-
ской комиссии по реабилитации призывают 
Госдуму принять внесенный в 2017 году зако-
нопроект о первоочередном предоставлении 
жилья жертвам репрессий «в силу их преклон-
ного возраста». Но по мнению правительства, 
«увеличение количества граждан, вернувших-
ся на прежнее место жительства», приведет 
к «дополнительным расходам бюджетов».

Алиса Мейсснер, Евгения Шашева и Елизаве-
та Михайлова из Кировской области, Республики 
Коми и Владимирской области пожаловались в КС 
на положения ст. 13 федерального закона 1991 го-
да «О реабилитации жертв политических репрес-
сий» и ряд норм столичного закона 2006 года «Об 
обеспечении права жителей города Москвы на жи-
лые помещения», лишившие их возможности вер-
нуться в Москву, где жили до репрессий их роди-
тели. По ст. 13 реабилитированные лица и члены 
их семей должны быть обеспечены жильем «в слу-
чае возвращения на прежнее место жительства». 
Но первоначально предусмотренное спорной нор-
мой «право на первоочередное получение жилья» 
в 2004 году было заменено правом быть приняты-
ми на учет «в порядке, предусмотренном законода-
тельством субъектов РФ». В итоге первоочередной 
порядок для жертв репрессий не был сохранен ни 
в одном регионе РФ, а теперь это запрещает и но-
вый Жилищный кодекc РФ. Это означает, что жер-
твы репрессий должны самостоятельно зареги-

стрироваться и встать в общую очередь там, отку-
да были высланы их родители. Но заявительницам 
негде жить в Москве, что «блокирует их право на 
возвращение», говорится в жалобе, а c учетом ско-
рости очереди в Москве они получат жилье, когда 
им исполнится 102–104 года. «Жизненная ситуация 
иных граждан, претендующих на социальную под-
держку властей, не сравнима с последствиями мас-
сового государственного террора и не связана с ви-
ной самого государства. К тому же реабилитирован-
ные имеют приоритет перед остальными очеред-
никами, поскольку их право на обеспечение жи-
льем должно считаться возникшим с момента его 
фактической утраты из-за репрессий, то есть в слу-
чае заявительниц — соответственно с 1937, 1941 
и 1947 годов»,— говорит руководитель судебной 
практики Института права и публичной политики 
Григорий Вайпан (представляет заявителей).

Как следует из жалоб, жертвы репрессий по-
ставлены в разных регионах в неравные усло-
вия — их позволяет устанавливать местным вла-
стям ст. 13 закона о реабилитации. В Санкт-Петер-
бурге и Севастополе их ставят в очередь без огра-
ничений. В Калмыкии, Коми и Вологодской об-
ласти реабилитированные должны доказать, что 
обеспечены жилплощадью меньше учетной нор-
мы, в Тюменской области к этому добавлен ценз 
оседлости, в Саратовской — необходимость быть 
малоимущими. В Москве, Подмосковье и Татар-
стане к ним предъявлены те же требования, что 
и к другим очередникам. Самый жесткий режим 
действует в столице: бывшие ссыльные должны 
сначала прожить там 10 лет, не иметь в собствен-
ности или пользовании другого жилья, быть ма-
лоимущими. Выполнить эти требования для зая-
вительниц практически невозможно: даже в слу-
чае продажи их нынешнего жилья в Москве они 
смогли бы купить от 1,4 до 8,3 кв. м недвижимо-

сти. Кроме того, Елизавете Михайловой, которая 
живет в половине деревянного дома в деревне 
под Гусь-Хрустальным, суды в Москве указали, что 
переезд ее матери в высылку к мужу не был выну-
жденным, поскольку муж, жена и дети не обяза-
тельно должны жить вместе. Сестра госпожи Ми-
хайловой, с которой она добивалась возвращения 
в столицу с 2003 года, в этом году умерла.

В Госдуме с 2017 года ожидает рассмотрения за-
конопроект о возвращении первоочередного по-
рядка обеспечения жильем жертв репрессий. Пра-
вительство его не поддерживает, считая, что «уве-
личение количества граждан, вернувшихся на 
прежнее место жительства», приведет к «дополни-
тельным расходам бюджетов». Но президентская 
комиссия по реабилитации жертв политических 
репрессий во главе с экс-полпредом президента 
в КС Михаилом Митюковым еще год назад зая-
вила, что ст. 13 закона о реабилитации нуждает-
ся в корректировке «в силу преклонного возраста» 
жертв репрессий. Правом на возвращение в Мо-
скву обладала, по данным комиссии, 91 семья, 
но в 2014–2016 годах жилье получила только од-
на. Расходы же на это нельзя считать дополнитель-
ными, поскольку они прямо предусмотрены зако-
ном о реабилитации, настаивает комиссия. Отме-
тим, что КС вынес по жалобам на закон о реаби-
литации единственное постановление в 1995 го-
ду и затем 63 отказных определения. Судья Анато-
лий Кононов в 2005 году выступал с особым мне-
нием против отказа КС отменить передачу реали-
зации закона на усмотрение субъектов РФ, заявив, 
что КС «обрекает жертвы политических репрессий 
на судебные споры с региональной законодатель-
ной властью». Если КС не вмешается в ситуацию, 
восстанавливать справедливость скоро будет позд-
но, говорит господин Вайпан.

Анна Пушкарская

Конституционный суд просят ускорить 
возвращение из сталинских ссылок
Жертвы политических репрессий пожаловались на закон о реабилитации

Басманный суд Москвы арестовал начальни-
ка управления связи департамента информа-
ционных технологий связи и защиты инфор-
мации (ДИТСиЗИ) МВД России Александра 
Александрова и основателя компаний «Т-
Платформы» и «Байкал Электроникс» Всево-
лода Опанасенко. Оба подозреваются в зло-
употреблениях при реализации контракта 
на поставку в МВД крупной партии компью-
теров. Предполагаемый ущерб оценивается 
в 300 млн руб.

С ходатайствами об арестах полковника МВД 
Александрова и предпринимателя Опанасенко 
в Басманный суд обратился следователь главно-
го следственного управления Следственного ко-
митета России, в производстве которого находит-
ся уголовное дело, возбужденное по ч. 3 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностными полномочи-
ями, повлекшие тяжкие последствия, максималь-
ная санкция — до десяти лет заключения). В ми-
нувший понедельник оба фигуранта были выз-
ваны на допрос к следователю, по итогам которо-
го их задержали. При этом, по данным „Ъ“, Алек-
сандр Александров в это время находился в отпу-
ске, в который якобы вынужден был уйти вскоре 
после возбуждения уголовного дела и начала слу-
жебной проверки в связи с этим.

В основу уголовного дела лег контракт стоимо-
стью 357 млн руб., заключенный между МВД и ком-
панией «Т-Платформы» в ноябре 2016 года. Соглас-
но договору министерство должно было получить 
9348 автоматизированных рабочих мест (АРМ) на 
процессорах «Байкал-Т1», которые планировалось 
использовать в том числе и для проведения теоре-
тических экзаменов на право управления автомо-
билем в составе Федеральной информационной 
системы ГИБДД. На сайте исполнителя заявлялось, 
что «сотни тысяч российских граждан ежегодно бу-
дут сдавать экзамены на получение водительских 
удостоверений, используя АРМ „Таволга Терми-
нал“, таким образом, этот проект будет способство-
вать продвижению отечественной радиоэлектрон-
ной и микроэлектронной продукции в граждан-
ском сегменте». В комплект поставки должны были 
входить процессор, монитор, клавиатура и мышь. 
Новым оборудованием планировалось оснастить 
полицейские подразделения Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Екатеринбурга, Самары, Новосибирска, Ир-
кутска, Хабаровска и Ростова-на-Дону.

Однако в августе 2017 года, когда истек срок дей-
ствия контракта, ни одного АРМ в МВД так и не бы-
ло поставлено. Впрочем, вскоре после этого мини-
стерство, якобы в лице именно господина Алек-
сандрова, приняло у исполнителя 1837 компью-

теров стоимостью 71 млн руб. По некоторым дан-
ным, именно в этом следствие и усмотрело превы-
шение должностных полномочий со стороны фи-
гурантов уголовного дела. При этом остальную пар-
тию оборудования МВД принимать отказалось, со-
славшись на срыв срока поставки. В компании «Т-
Платформы» заявили „Ъ“, что не знают, с чем связа-
но уголовное преследование их гендиректора Все-
волода Опанасенко. В МВД подтвердили „Ъ“, что ру-
ководитель управления связи ДИТСиЗИ Александр 
Александров действительно находится в отпуске, 
но от дальнейших комментариев воздержались.

Отметим также, что по поводу так и не реализо-
ванного контракта стороны разбирались в Арби-
тражном суде Москвы, куда с иском обратились 
представители компании «Т-Платформы». Однако 
их доводы о том, что МВД необоснованно отказа-
лось принимать оставшиеся компьютеры, суд счел 
необоснованными. Истец это решение обжаловал, 
но в феврале прошлого года от своих претензий от-
казался. А в декабре 2018 года «Т-Платформы» за-
ключили с МВД еще одно соглашение — теперь на 
287 млн руб. на поставку АРМ.

Получить комментарии адвокатов арестован-
ных Александра Александрова и Всеволода Оста-
пенко „Ъ“ вчера не удалось.

Олег Рубникович

Контракт на компьютеры для МВД дал сбой
Начальник управления связи министерства  
арестован вместе с поставщиком спецтехники

Центризбирком (ЦИК) вчера при-
знал провал инициативы свое-
го председателя Эллы Памфило-
вой по снижению верхней планки 
муниципального фильтра на вы-
борах глав регионов с 10% до 5% 
подписей местных депутатов 
и глав. Госпожа Памфилова ра-
нее говорила, что добилась от ад-
министрации президента (АП) 
согласия на реформу, так как ее 
«услышал» Владимир Путин, а за-
тем обвиняла оппозицию в том, 
что она не вносит в Госдуму соот-
ветствующие поправки. Теперь 
в ЦИКе говорят, что на реформу 
не осталось времени. Представи-
тели думской оппозиции называ-
ют такой исход ожидаемым, пола-
гая, что часть выборов 8 сентября 
может закончиться победой тех-
нических кандидатов.

О том, что муниципальный фильтр 
не будет смягчен к предстоящим 
в сентябре выборам глав регионов, 
объявили зампред ЦИКа Николай Бу-
лаев и секретарь комиссии Майя Гри-
шина. «Вряд ли это случится до нача-
ла избирательной кампании. Месяц 
на то, чтобы перед первым чтением 
разослать проект в регионы, месяц — 
перед вторым чтением в Госдуме»,— 
подсчитал господин Булаев, предло-
жив за разъяснением причин обра-
титься к депутатам нижней палаты. 
«Внести законопроект можно, но всту-
пить в силу он уже не успеет»,— доба-
вила госпожа Гришина. В профиль-
ных комитетах Госдумы по регламен-
ту, а также по федеративному устрой-
ству и МСУ „Ъ“ сказали, что проектов 
реформы туда «не поступало».

На необходимости отмены филь-
тра уже несколько лет настаивает оп-
позиция, в 2017 году думские фрак-
ции «Справедливой России», КПРФ 
и ЛДПР обратились к Владимиру Пу-
тину с просьбой принять «политиче-
ское решение» и отказаться от это-
го барьера. Однако в конце октября 
2018 года президент дал понять, что 
отмены фильтра не будет. «Есть опыт 
последних выборов в Приморье, Ха-
касии, Владимирской области, где 
губернаторы, несмотря на наличие 
фильтров, претендовали на то, что-
бы переизбраться, и не смогли этого 
сделать. Значит, фильтры не являют-
ся уж таким строгим ограничением 
волеизъявления граждан»,— заявил 
он. А 20 февраля этого года после за-
седания рабочей группы при АП Эл-
ла Памфилова объявила о том, что 
партии договорились о снижении 
верхней планки фильтра с нынеш-

них 10% подписей местных глав и де-
путатов до 5%. Она представляла это 
как свою победу: «Это результат мо-
его похода к президенту в январе — 
он услышал». «Единая Россия» согла-
силась поддержать изменения. Од-
нако с реализацией реформы сразу 
начались проблемы, и уже 28 февра-
ля Элла Памфилова обвинила оппо-
зиционные партии в том, что они не 
вносят в Госдуму поправки по смяг-
чению фильтра: «Я им предлагаю: 
ну возьмите же (инициативу.— „Ъ“), 
удалось же договориться». Думские 
оппозиционеры продолжали наста-
ивать на полной отмене муници-
пального фильтра.

Выборы глав в сентябре намече-
ны в 16 регионах. В четырех из них — 
Курганской, Оренбургской и Волгог-
радской областях, а также в Башки-
рии — фильтр составляет 5%. В Забай-
калье он установлен на уровне 8%, 
а в Астраханской, Мурманской, Челя-
бинской, Вологодской областях и Ре-
спублике Алтай — 7%, в Калмыкии — 
9%. На Сахалине и в Санкт-Петербурге 
порог максимальный — 10%.

В регионах подобные инициати-
вы, как правило, отвергали. «В мар-
те мы вносили в облдуму законопро-
ект о снижении планки с 7% до 5%, но 
получили ответ, что изменения неце-
лесообразны. В итоге выборы по всей 
стране могут пойти по сценарию Вла-
димирской области или Хакасии, где 
выигрывали технические кандидаты 
оппозиционных партий, не претен-
довавшие на победу»,— считает се-
кретарь центрального совета «Спра-
ведливой России», глава астрахан-
ского отделения партии Олег Шеин. 
Зампред ЦК КПРФ депутат Госдумы 
Юрий Афонин сказал „Ъ“, что ини-
циатива ЦИКа «изначально выгляде-
ла как пиар». «Мы готовимся набрать 
максимальное число из 46 тыс. муни-
ципальных мандатов, которые будут 
распределяться в сентябре. Если это 
получится, то не исключу, что фильтр, 
наоборот, будут ужесточать»,— доба-
вил он. «Виноваты единороссы. Их 
большинство в Госдуме блокирует все 
инициативы в этой сфере»,— считает 
глава думского комитета по МСУ, член 
ЛДПР Алексей Диденко. Замсекрета-
ря генсовета «Единой России» депу-
тат Госдумы Ольга Баталина подтвер-
дила, что позиция партии не измени-
лась: «Мы по-прежнему готовы под-
держать компромиссный вариант, 
который был выработан на площад-
ке ЦИК. Если такой законопроект бу-
дем внесен, присоединимся к нему».

Всеволод Инютин

У реформы 
муниципального 
фильтра вышли сроки
Губернаторские выборы пройдут 
по старым правилам



Карабах попросили вернуться
Лидеры Азербайджана и Армении  
возобновляют переговоры по конфликту в Закавказье

Президент Азербайджана Иль-
хам Алиев и премьер-министр 
Армении Никол Пашинян  завтра 
проведут в Вене под эгидой 
Минской группы ОБСЕ перего-
воры, которые состоятся на фо-
не нового обострения в зоне 
 карабахского конфликта и все 
более жестких заявлений сто-
рон. Так, Ильхам Алиев подверг 
резкой критике Ереван в связи 
с призывами Никола Пашиняна 
изменить формат переговоров, 
сделав их участником Нагорный 
Карабах. В Баку называют это 
попыткой «блокировать перего-
ворный процесс».  Однако Никол 
Пашинян настаивает:  тупик в пе-
реговорах связан с неучастием 
в них Степанакерта. Таким обра-
зом, будущее переговорного 
процесса будет зависеть от спо-
собности внешних посредников 
убедить стороны начать поиск 
взаимоприемлемой формулы 
урегулирования.

Намеченная на пятницу встреча 
Ильхама Алиева и Никола Пашиня-
на в Вене станет уже вторым в этом 
году общением двух лидеров после 
их неформальной встречи, состояв-
шейся 22 января в Давосе на полях 
Всемирного экономического фору-
ма. Предыдущую встречу, продлив-
шуюся около полутора часов, азер-
байджанская сторона никак не ком-
ментировала. А Никол Пашинян со-
общил в Facebook, что его обще-
ние с господином Алиевым в Даво-
се, как и состоявшиеся в прошлом 
году контакты в Санкт-Петербурге 
и Душанбе,— «это неофициальные 
встречи с неофициальными обсу-
ждениями». «Ни одну конкретную 
деталь мы не обсуждали»,— попы-
тался он успокоить страсти в Ерева-
не, призвав «определенные полити-
ческие силы целенаправленно не 
внушать обществу сомнения».

В схожем ключе Никол Паши-
нян высказался вчера и по поводу 
своей предстоящей встречи с Иль-
хамом Алиевым. Он призвал не 
считать ее полноформатными пе-
реговорами, дав понять, что для 
возобновления переговорного 
процесса, как считают в Ереване, 
предпосылки еще не сложились. 
«На начальном этапе эти встре-
чи конкретной повестки иметь не 
должны, необходим широкий круг 
вопросов. Мы должны обменять-
ся мнениями по разным вопро-
сам»,— заявил господин Пашинян.

Впрочем, на прямой вопрос, бу-
дет ли обсуждаться в Вене его глав-
ная инициатива о привлечении к пе-

реговорному процессу между Ерева-
ном и Баку в качестве третьей сторо-
ны властей непризнанной Нагорно-
Карабахской республики (НКР), Ни-
кол Пашинян ответил утвердитель-
но. Напомним, что с середины 90-х 
годов двумя сторонами переговоров 
по Карабаху, проходящих под эги-
дой сопредседателей Минской груп-
пы ОБСЕ (России, США, Франции), 
являются Баку и Ереван, представля-
ющий Степанакерт.

Накануне новой встречи Иль-
хама Алиева и Никола Пашиняна 
стороны сообщили о новом обо-
стрении в зоне карабахского кон-
фликта, впрочем, не столь мас-
штабном, как три года назад — 
в апреле 2016 года (тогда в Нагор-
ном Карабахе несколько дней шли 

бои между вооруженными силами 
непризнанной республики и ар-
мией Азербайджана).

На сей раз произошло наруше-
ние режима прекращения огня, 
при этом не обошлось без жертв. 
В заявлении Минобороны Азер-
байджана говорится о том, что 
«26 марта в течение дня подразде-
ления вооруженных сил Армении 
прибегли к провокациям на раз-
личных направлениях фронта», 
в результате которых во вторник 
вечером погиб азербайджанский 
военнослужащий.

На фоне нового обострения в зо-
не конфликта и решимости Никола 
Пашиняна усадить за стол перего-
воров представителей Степанакер-
та с жестким заявлением выступил 

Ильхам Алиев. «В последнее время 
правительство Армении пытается 
изменить формат переговоров. Это 
попытки, направленные на бло-
кирование переговорного процес-
са»,— предупредил он, обращаясь 
в середине марта к участникам про-
шедшего в азербайджанской столи-
це 7-го Глобального бакинского фо-
рума (его участниками стали дей-
ствующие и отставные политики 
и дипломаты из 70 стран).

«Оккупация азербайджанских 
территорий является грубым на-
рушением международного пра-
ва, а также резолюций международ-
ных организаций, в частности Сов-
беза ООН, связанных с урегулирова-
нием конфликта. Сложившийся ста-
тус-кво неприемлем и должен быть 

изменен»,— предупредил накануне 
встречи в Вене Ильхам Алиев.

Последние заявления лидеров 
Азербайджана и Армении свиде-
тельствуют о том, что они по-раз-
ному представляют себе не толь-
ко формат переговоров, зашедших 
в тупик еще при предыдущем ар-
мянском лидере Серже Саргсяне, 
но и имеют разные представления 
о темпах будущего переговорного 
процесса. В то время как Никол Па-
шинян не спешит и подчеркивает 
отсутствие предпосылок для возоб-
новления диалога, Ильхам Алиев, 
напротив, дает понять: пауза затя-
нулась, и новое руководство Арме-
нии должно проявить готовность 
к возобновлению диалога с Баку. 
При этом азербайджанская сторо-
на настаивает: на этих переговорах 
третий — лишний.

«Сегодня армянская сторона ис-
ходит из того, что Карабах — это не 
только территория, это люди, ко-
торые там живут. И как бы ни раз-
вивался переговорный процесс, 
людей придется спрашивать об 
их судьбе. Это не означает, что во-
прос можно решить прямо на этой 
встрече, но ставить это как цель — 
необходимо, и Пашинян это дела-
ет»,— пояснил „Ъ“ позицию армян-
ского руководства глава ереванско-
го Института Кавказа Александр 
Искандарян. В Степанакерте „Ъ“ 
и вовсе заявили, что прогресс воз-
можен только после включения его 
представителей в переговорный 
формат. «Необходимо восстановле-
ние полноценного переговорного 
формата с участием Арцаха (НКР.— 
„Ъ“) на всех стадиях этих перегово-
ров»,— отметил пресс-секретарь 
президента непризнанной респу-
блики Давид Бабаян.

В свою очередь, глава бакинско-
го клуба политологов «Южный Кав-
каз» Ильгар Велизаде убежден: сво-
им заявлением о необходимости 
включить Степанакерт в перего-
ворный формат Никол Пашинян 
пытается максимально оттянуть 
изменение удобного для Еревана 
статус-кво в зоне конфликта.

Опрошенные „Ъ“ эксперты в Ба-
ку и Ереване сходятся во мнении, 
что прорыва на встрече в Вене ждать 
не стоит и будущее переговорного 
процесса по Карабаху будет зависеть 
от способности внешних посредни-
ков, включая сопредседателей Мин-
ской группы ОБСЕ, убедить стороны 
начать поиск взаимоприемлемой 
формулы урегулирования.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев

Президент Армении Никол Пашинян настаивает на изменении формата переговоров,  
сделав их участником Нагорный Карабах. В Баку называют это попыткой «блокировать 
переговорный процесс»  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Вашингтон ведет себя так, как будто Китай —  
это СССР или нацистская Германия»
Эван Фейгенбаум о ревизионизме и торговой войне США с КНР

Китай и США застряли в ситуации торговой  войны 
и  балансируют на грани еще более масштабного обме-
на тарифами, который повредит обеим экономикам. 
 Впрочем, конфликт между Вашингтоном и Пекином ку-
да глубже торговли и вряд ли закончится с подписани-
ем «торгового мира». О том, за что реально идет  борьба, 
а также о неожиданных плюсах конфликта с США для 
Китая, обозреватель „Ъ“ Михаил Коростиков поговорил 
с вице-президентом Международного центра Карнеги 
Эваном Фейгенбаумом, бывшим  высокопоставленным 
американским дипломатом, ответственным в разное 
время за Восточную, Южную и Центральную Азию  
в Госдепартаменте времен Джорджа Буша-младшего 
и Барака Обамы.

— Одна из наиболее известных ваших статей — о китай-
ском ревизионизме. Россию тоже очень часто называ-
ют ревизионистской державой. Как полагаете, в чем раз-
ница между российским и китайским ревизионизмом?
— Ну, главная разница в том, что российский ревизионизм 
никого особенно не волнует. У России нет никаких шансов 
реально изменить международную систему, на это просто 
нет ресурсов. Проблемы с Россией не системного, а геопо-
литического свойства — в Венесуэле, Сирии и некоторых 
других местах, где у США есть интересы. С Китаем все по-
другому, его действия направлены на изменение самой ме-
ждународной структуры, это более глубокие и важные про-
цессы. В той статье я как раз писал, что мы некорректно об-
суждаем вызов Китая, ревизионисты ли в Пекине или сто-
ронники статус-кво. А если делаем вывод, что они ревизи-
онисты, то сразу думаем, что они революционеры, стремя-
щиеся уничтожить существующий порядок силой. Но это 
неверно, не надо делать из Китая пугало. Они занимаются 
тем, что я называю стратегическим ревизионизмом.
— Поясните, пожалуйста.
— Они во многом поддерживают статус-кво, но в опреде-
ленных областях борются за его пересмотр. Китай очень 
сильно вложился в существующие институты, в том числе 
американские. Он — третий крупнейший акционер (япо-
но-американского.— „Ъ“) Азиатского банка развития, кото-
рый вообще-то конкурирует с его собственным Азиатским 
банком инфраструктурных инвестиций (АБИИ). Он актив-
но использует механизм разрешения споров ВТО. Пекин 
не устраивают не институты, а продвигаемые американца-
ми нормы поведения. И когда они не могут добиться свое-
го через существующие структуры, они создают параллель-
ные, типа АБИИ. Есть ли здесь простор для соревнования 
с США? Конечно! Но точно не в той форме, в которой это 
сейчас видят в администрации Дональда Трампа. 

— Это в какой?
— Вашингтон ведет себя так, как будто Китай — это СС-
СР или нацистская Германия, которым нужно было про-
тивостоять по всем фронтам. Этот подход вообще не на-
ходит поддержки у большинства союзников Вашингтона, 
даже у ближайших союзников по G7. Это именно то, что 
я говорю в США: Китай соперник, Китай — ревизионист-
ская держава, но это стратегический ревизионизм и ему 
нужно противопоставить такую же долгосрочную страте-
гию, а не прямую агрессию, как сейчас. Когда я говорю все 
это в Азии, все хлопают, когда я повторяю все то же самое 
в США — все угрюмо молчат. 
— Верите ли вы, что торговая война между США и Кита-
ем скоро закончится?
— Да, я думаю, что скоро мы увидим сделку. Уверен, что это 
будет намного больше, чем просто закупка Пекином амери-
канских товаров еще на триллион долларов, чтобы выпра-
вить дефицит торговли. Это вообще не главный вопрос. Дей-
ствительно важная вещь — доступ американских компаний 
на китайский рынок и структурные реформы в КНР. И когда 
соглашение будет заключено, встанут три больших вопроса. 
— Какие?
— Во-первых, насколько умело Дональд Трамп сможет 
«продать» эту сделку внутри США. Потому что он неизбеж-
но будет атакован со всех флангов. Второе — очень инте-
ресно будет, как американская общественность воспримет 
тот факт, что с разрешением торговых противоречий эко-
номическое противостояние США и Китая не закончится. 
Ведь это история не про торговлю, фундаментально она — 
про технологии, лидерство в передовых технологических 

областях типа связи пятого поколения, квантовых вычи-
слениях, искусственном интеллекте и так далее. Третий 
важный вопрос — когда торговое соглашение все же бу-
дет заключено, как это повлияет на ситуацию в самом Ки-
тае, удастся ли как-то реформировать страну? Потому что 
ни для кого не секрет, что в последние годы скорость и глу-
бина реформ в Китае были неудовлетворительны. В боль-
шинстве ключевых областей они стагнируют, перейти на 
новую модель экономического роста не удается.
— Из того, что вы говорите, следует: китайцы правы, 
когда утверждают, что на самом деле США хотят не от-
корректировать баланс в торговле с Китаем, а просто 
сдержать его развитие, чтобы он не достиг уровня США. 
— Это чушь. Какая страна за последние 35 лет развивалась 
быстрее и лучше, чем КНР? За этот период Китай совершен-
но преобразился, стал одной из ведущих мировых держав. 
И в этом ему все 35 лет помогали США, согласившиеся при-
нять Пекин во все основные международные организации, 
стимулировавшие инвестиции в Китай, не запретившие 
своим компаниям передавать китайцам технологии. И это 
все при учете того, что в Вашингтоне с самого начала пони-
мали, что помогают коммунистической диктатуре, управ-
ляемой партией ленинского типа.
— Это все случилось до Дональда Трампа и торговой 
войны.
— Я не понимаю, как можно сдержать развитие Китая. Это 
вторая экономика мира, у нее есть ядерное оружие, место 
в Совбезе ООН, $3 трлн резервов и растущая армия. Я не ви-
жу доказательств этого ни в одной сфере, кроме, может быть, 
технологий. Здесь ситуация немного другая, потому что су-
ществуют вопросы национальной безопасности. Если в на-
ших странах-союзниках будет инфраструктура компании 
Huawei, мы не можем быть уверены в том, что вся чувстви-
тельная информация оттуда не попадает в Китай. Но это до-
рога с двусторонним движением. Я не думаю, что Пекин по-
зволит американским фирмам получить доступ к своей кри-
тической инфраструктуре — электрическим сетям, атомным 
станциям. Не позволит — и именно из-за соображений на-
циональной безопасности. Вот и мы ими руководствуемся.

Сказав все это, не могу не отметить, что, действительно, 
в области политики у нас накопилось очень много расхожде-
ний. У нас разные идеологии, разные модели управления, 
разные концепции международной безопасности, особенно 
в Восточной Азии. Так что в этой сфере конфронтация будет 
нарастать, по этому поводу существует двухпартийный кон-
сенсус. Но никто не будет пытаться «сдержать развитие» Китая.

полная версия 
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мировая политика
Новая  
«двойка»

На фоне глубокого неблагополучия 
в отношениях США и Европейского 
союза, которых в России по инерции 
продолжают называть «коллектив-
ным Западом», не без помощи пре-
зидента Дональда Трампа формиру-
ется новая геополитическая реаль-
ность — «коллективный Запад—Вос-
ток». Первую часть этой формулы со-
ставляет объединенная Европа, эко-
номический потенциал которой со-
поставим с потенциалом Соединен-
ных Штатов, вторую — лидер Азии 
и вторая экономика мира Китай.

Популярная в начале 2000-х го-
дов теория «большой двойки» (G2), 
неформального стратегического 
альянса США и Китая для глобаль-
ного управления миром, сегодня 
выглядит чем-то эфемерным. На гео-
политическом горизонте замаячи-
ла другая «большая двойка» — евро-
пейско-китайская.

Подтверждением этого стало по-
следнее европейское турне предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина, посетив-
шего Рим, а затем Париж, куда для 
встречи с ним по инициативе фран-
цузского президента Эмманюэля Ма-
крона прилетели канцлер Германии 
Ангела Меркель и глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер.

Ровно пять лет назад, в марте 2015 
года, тот же Си Цзиньпин находил-
ся с визитом в Европе, причем в том 
же Париже. В ту пору «обязательной 
программой» были болезненные те-
мы далай-ламы, Тибета и прав чело-
века в Китае. Впрочем, уже тогда они 
звучали в приглушенном виде.

Сегодня претензии к «авторитар-
ному Китаю», тянувшиеся от собы-
тий 30-летней давности на площади 
Тяньаньмэнь, в Европе подзабыли. 
Появились другие увлекательные 
сюжеты. В ходе визита Си Цзинь-
пина в Париж были подписаны со-
глашения, затрагивающие энерге-
тику, космос, авиа- и кораблестрое-
ние. Все это всерьез и надолго: толь-
ко одна из сделок предусматривает 
приобретение Китаем 300 самолетов 
Airbus на сумму примерно $35 млрд.

Ангела Меркель не скрывала сво-
его восторга по поводу китайского 
проекта «Шелковый путь». «Очень 
хорошая визуализация того, что 
определяет нашу зависимость друг 
от друга и нашу взаимную связь»,— 
сказала она. Канцлер сообщила о на-
мерении в будущем году, который 
станет годом председательства Бер-
лина в Евросоюзе, провести в Герма-
нии саммит ЕС—Китай. Очередной 
такой саммит пройдет в Брюсселе 
уже 9 апреля.

Глядя на небывалый расцвет от-
ношений ЕС и Пекина, впору задать-
ся вопросом: ну и кто здесь главный 
союзник Европы — Штаты или Ки-
тай? Чем сильнее одна часть евроат-
лантического сообщества, Америка, 
отталкивает Пекин, ведя с ним тор-
говые и санкционные войны и на-
зывая его угрозой безопасности, тем 
сильнее заключает его в свои объя-
тия другая часть «коллективного За-
пада» — Евросоюз.

Как это все понимать?
Ответом может стать заявление 

лидеров Франции и Китая о неприя-
тии политики протекционизма и тор-
говых войн и стремлении сохранить 
и модернизировать столь ненавист-
ные президенту Трампу механизмы 
многостороннего сотрудничества.

Так оказываемое на них мощное 
давление Вашингтона стало силь-
нейшим катализатором сближения 
«демократической Европы» и «ком-
мунистического Китая», поставив их 
по одну сторону мировых баррикад 
и заставив говорить одним голосом.

Двое в одной европейско-китай-
ской лодке — это и есть та самая на-
рождающаяся «большая двойка» 
глобального мира XXI века на фоне 
глобального одиночного плавания 
Америки.

Мощное давление 
Вашингтона как 
на «демократическую 
Европу», так и на 
«коммунистический 
Китай» стало силь-
нейшим катализато-
ром их сближения

Сергей Строкань,
обозреватель
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Прошло два месяца с тех пор, как 
ЦБ рекомендовал банкам сообщать 
клиентам так называемую мини-
мальную гарантированную ставку 
по вкладам, и можно подвести пер-
вые итоги. Регулятора проигнориро-
вали почти все.

Банковский вк лад — про-
дукт, только кажущийся простым. 
В реальности условия действую-
щих вкладов весьма запутанны. 
В январе ЦБ ввел понятие «мини-
мально гарантированной ставки». 
Этот показатель должен пояснять 
потребителям, какая реальная до-
ходность у вклада, если, например, 
не соглашаться на навязанные бан-
ком дополнительные продукты вро-
де платных банковских карт и стра-
ховок, какую доходность вы може-
те получить в худшем случае, если 

ставка меняется несколько раз, 
и т. п. Банкам предложено указы-
вать минимальную гарантирован-
ную ставку на первой странице до-
говора крупным шрифтом и в ра-
мочке, а также на сайте и в реклам-
ных материалах банка.

Однако письмо регулятора но-
сило рекомендательный харак-
тер. В итоге спустя два месяца сре-
ди топ-30 банков найти упомина-
ния о минимальной гарантирован-
ной ставке „Ъ“ удалось лишь у двух, 
да и то в частных случаях. Также от-
метили ставку с десяток небольших 
банков. Но эта информация не несла 
большой ценности для потребителя, 
так как из-за простоты продукта сов-
падала с номинальной ставкой.

Кроме того, у банков, судя по все-
му, возникли проблемы с трактов-
кой рекомендаций ЦБ. Так, один 
из банков указал в качестве мини-
мальной гарантированной ставки 
0,01% (на случай досрочного изъя-
тия вклада). Другой же банк при-
равнял минимальную гарантиро-
ванную ставку к номинальной, хотя 
в случае досрочного закрытия вкла-
да у него также предусмотрена вы-
плата 0,01%. При этом в случае депо-
зитов с плавающей ставкой (к кото-
рым можно причислить и «лестнич-
ные» вклады) Банк России рекомен-
довал в расчете минимальной га-
рантированной ставки применять 
«значение переменной величи-
ны по состоянию на дату заключе-
ния договора». Это положение дей-
ствительно имеет смысл, если до-
ходность вклада меняется с течени-
ем времени в сторону повышения. 
Но если ставка, например, снижа-
ется со временем, то банк укажет 
в качестве минимальной гаранти-
рованной ставки ее первое значе-
ние (именно так понял один из бан-
ков рекомендацию ЦБ).

В Банке России сообщили „Ъ“, что 
рекомендательными письмами дает 
банкам возможность «адаптировать 
свои бизнес-модели». Затем по исте-
чении нескольких месяцев регуля-
тор проводит мониторинг их испол-
нения. Если выясняется, что «воздей-
ствия информационных писем не-
достаточно, в качестве меры может 
рассматриваться разработка пред-
ложений для соответствующих зако-
нов и подзаконных актов».

Строительство газопровода «Северный 
поток-2» может затянуться из-за пози-
ции властей Дании, которые неожи-
данно предложили «Газпрому» проло-
жить газопровод по новому маршру-
ту — в датской исключительной эко-
номической зоне в Балтийском море 
к югу от острова Борнхольм. Экологи-
ческая оценка этого маршрута может 
занять, по данным „Ъ“, три-шесть ме-
сяцев, что ставит под угрозу возмож-
ность ввести «Северный поток-2» в экс-
плуатацию до конца года. Дания остает-
ся единственной страной, которая пока 
так и не дала разрешение на прокладку 
газопровода.

Датское энергетическое агентство попро-
сило Nord Stream 2 AG, оператора строительст-
ва газопровода «Северный поток-2», включить 
в экологическую оценку вариант прокладки 
газопровода в датской исключительной эко-
номической зоне к югу от острова Борнхольм. 
Об этом заявили в Nord Stream 2 AG в ответ 
на сообщение в Twitter украинского «Нафто-
газа» о том, что власти Дании якобы отклони-
ли заявку оператора на прокладку газопрово-
да. Эту информацию в Nord Stream 2 AG опро-
вергли, заявив, что обе поданные заявки 
«остаются действительными», это подтвердил 
позднее 27 марта и сам регулятор.

Хотя заявление «Нафтогаза» и является 
ложным, позиция властей Дании действи-
тельно создает проблемы для проекта. Дания 
остается последней страной, которая пока 
так и не выдала разрешения на прокладку 
«Северного потока-2», в отличие от России, 

Финляндии, Швеции и Германии. Более того, 
в 2017 году в стране был принят специальный 
закон, который позволяет правительству за-
прещать прокладку газопроводов в терри-
ториальных водах страны по политическим 
причинам. После этого «Газпром», который 
изначально собирался проложить газопро-
вод по тому же маршруту, что и первый «Се-
верный поток» — в территориальных водах 
Дании к югу от острова Борнхольм,— подгото-
вил и подал в регулятор вторую заявку на про-
кладку, на этот раз к северо-западу от Борн-
хольма вне пределов датских территориаль-
ных вод. Этот последний маршрут располо-

жен в исключительной экономической зоне 
Дании (то есть международных водах), поэ-
тому запретить прокладку Копенгаген не мо-
жет. Обе эти заявки по-прежнему находятся 
у датского регулятора, который и не отклоня-
ет их, и не одобряет.

Теперь же Дания фактически предлагает 
«Газпрому» рассмотреть новый маршрут — об-
ход Борнхольма за пределами ее территори-
альных вод, но не с севера, а с юга. По словам 
собеседников „Ъ“, знакомых с ситуацией, эко-
логическая оценка нового маршрута может 
занять три-шесть месяцев. По их мнению, та-
ким образом Дания продолжает тянуть время, 

подвергая «Газпром» опасности не успеть вве-
сти «Северный поток-2» в эксплуатацию к кон-
цу года, когда истекает транзитный контракт 
с Украиной. «Все нормы приличия по первым 
двум заявкам уже исчерпаны, это ход направ-
лен на то, что оправдать дальнейшее затяги-
вание времени»,— говорит один из собесед-
ников „Ъ“. Другой источник „Ъ“ подчерки-
вает, что этот вопрос является исключитель-
но политическим, и рассчитывает, что Герма-
ния окажет необходимое давление на Данию 
в этом вопросе.

Протяженность датского участка газопро-
вода при предложенном южном обходе Борн-
хольма, по данным „Ъ“, может составить око-
ло 160 км (северный обход — 175 км, изна-
чальный базовый вариант через территори-
альные воды — 140 км). Nord Stream 2 AG в по-
следнее время могла укладывать по 3 км тру-
бы в день, то есть может уложить датский уча-
сток за 1,5 месяца. Кроме того, компания мо-
жет строить газопровод отдельными отрезка-
ми и оставить датский участок «напоследок». 
В таком случае, если экологическая оценка 
южного маршрута займет полгода, а Дания 
даст разрешение на прокладку сразу после 
ее завершения, «Газпром» теоретически мо-
жет закончить прокладку линейной части 
к середине ноября. Это оставляет компании 
весьма незначительные 1,5 месяца на прове-
дение гидроиспытаний, другие тесты, запол-
нение азотом, затем природным газом и т. д. 
Кроме того, график укладки может быть на-
рушен штормами, которые часто случаются 
на Балтике осенью.

Юрий Барсуков

ВИКТОР ЧУМАЧЕВ

Дания водит «Северный поток-2» кругами
Копенгаген может сорвать ввод газопровода до конца года

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21378,73 (−49,66)
РТС 1207,23 (−22,73)
FTSE 100 7185,16 (−11,13)

DAX 30* 11413,93 (−5,55)
DJIA* 25520,83 (−136,9)
NASDAQ Composite* 7619,456 (−72,066)

*На 19:32    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.03.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.03.19
Австралийский доллар 45,8219
Английский фунт 85,2233
Белорусский рубль** 30,3750
Датская крона* 97,4246

Доллар США 64,5925
Евро 72,7182
Индийская рупия*** 93,7550
Казахский тенге*** 17,0528

Канадский доллар 48,2214
Китайский юань* 96,0998
Норвежская крона* 75,2739
СДР 89,9690

Сингапурский доллар 47,6873
Новая турецкая лира 12,1620
Украинская гривна* 23,8538
Шведская крона* 69,6888

Швейцарский франк 64,9040
Японская иена*** 58,4098
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В январе ЦБ ввел 
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Ford уйдет без дисконта
Компания не будет резко сбрасывать запасы автомобилей

Легковые машины Ford не будут се-
рьезно дешеветь из-за ухода амери-
канского концерна из этого сегмен-
та в РФ, считают дилеры и собесед-
ники „Ъ“ на рынке. Запаса автомоби-
лей и запчастей хватит до сентября, 
сервисное обслуживание легковых 
машин будет продолжено. Как и пи-
сал „Ъ“, Ford оставит в РФ только вы-
пуск коммерческого транспорта (LCV) 
на  заводе в Елабуге, где будет лишь 
миноритарным партнером «Соллер-
са». Новое совместное предприя-
тие заключит специнвестконтракт 
(СПИК) с правительством, который 
в ближайшие годы может ограни-
чить долю Ford Transit на рынке 15%.

СП американского концерна Ford и рос-
сийского «Соллерса» 27 марта официально 
объявило об остановке производства и им-
порта легковых автомобилей Ford в РФ. Бу-
дут закрыты автозаводы во Всеволожске 
и Набережных Челнах, а также производст-
во двигателей в Елабуге.

С 1 июля на рынке появится новое 
СП Ford и «Соллерса», которое займется про-
изводством и продажей LCV Ford Transit: ак-
ционеры войдут в капитал ООО «Форд Сол-
лерс Елабуга» (владеет автозаводом в Елабу-
ге). В отличие от прошлой конфигурации те-
перь контроль получит «Соллерс» (51%). Но-
вое СП с Ford не будет правопреемником ста-

рого и, соответственно, не несет ответствен-
ности по долгам, сказали „Ъ“ в «Соллерсе». 
В том числе речь идет о долге перед ВЭБом, 
который предоставил кредит в 39 млрд руб. 
на создание СП в 2011 году. Ford взял на себя 
этот долг еще в 2015 году, отмечает источник 
„Ъ“, знакомый с ситуацией: «Они сейчас об-
суждают механизм погашения и выработали 
взаимоприемлемый вариант».

Все обязательства по гарантийному ре-
монту и сервисному обслуживанию легко-
вых автомобилей Ford в СП обещают выпол-
нить: речь идет о работе через дилеров, в том 
числе коммерческого транспорта, или сер-
висные центры. По данным „Ъ“, СП 27 марта 
уведомило дилеров о решении акционеров, 
сообщив, что складских запасов легковых ав-
томобилей хватит до сентября, продолжатся 
выпуск запчастей и сервис, а дилерские цен-
тры продолжат работу в ключевых для мар-
ки точках. Хотя дилеры и сравнивают ситу-
ацию с уходом GM из России, когда их тоже 
никто не уведомил заранее, источники „Ъ“ 
говорят, что сервисные контракты все диле-
ры подпишут. Таким образом, проблем с об-
служиванием машин Ford в ближайшее вре-
мя возникнуть не должно.

Хотя в сообщении и говорится, что бли-
жайшие месяцы — самое выгодное время 
приобрести автомобиль Ford, по данным 
„Ъ“, уход бренда в отличие от GM пройдет без 
резкого дисконта. Окончательные решения 

по дальнейшему сотрудничеству с маркой 
будут приняты ближе к осени. Глава «Авилон 
Ford» Михаил Жмаков подтверждает, что мар-
ка продолжит поставки запчастей для обслу-
живания существующего парка, добавляя, 
что дилер продолжит работу по LCV Ford.

Для продолжения работы на российском 
рынке «Соллерс» как инвестор с привлечени-
ем Ульяновского автозавода и «Форд Соллерс 
Елабуга» планирует заключить специнвес-
тконтракт для развития линейки как УАЗа, 
так и Ford Transit, сообщили „Ъ“ в «Соллерсе». 
В правительстве еще 22 марта признали це-
лесообразным заключение СПИК с «Соллер-
сом», следует из протокола совещания у ви-
це-премьера Дмитрия Козака.

В рамках СПИК «Соллерс» примет обяза-
тельства по производству в РФ двигателя, ме-
ханической коробки передач, рамы и подве-
ски, электронных блоков управления систе-
мы ADAS и двигателя, а также системы кон-
диционирования. Но «Соллерс» может лока-
лизовать и другие компоненты взамен ука-
занных, набрав аналогичное количество бал-
лов по новой системе подсчета уровня лока-
лизации. СПИК «Соллерса» и Isuzu должен 
быть скорректирован, чтобы исключить по-
вторяющиеся модели УАЗ,— в его рамках 
компании развивают среднетоннажные гру-
зовики. Источники „Ъ“ на рынке полагают, 
что СПИК с Ford разваливает предыдущий 
СПИК «Соллерса»: без УАЗа обязательства 

по локализации СПИК с Isuzu будут фактиче-
ски обнулены из-за того, что именно на них 
строится планка по локализации.

Как и в случае тяжелых грузовиков Vol-
vo, если доля произведенных и реализован-
ных «Соллерсом» автомобилей превысит 15% 
в продажах LCV в РФ, концерну нужно бу-
дет повысить уровень локализации (см. „Ъ“ 
от 27 марта). По данным «Автостата», рынок 
LCV в 2018 году вырос на 3,2%, до 112,1 тыс. 
штук, из них ГАЗ с долей 44% продал 49,1 тыс. 
штук, УАЗ — 18 тыс., Ford — 11,5 тыс. Факти-
чески доля Ford Transit ограничивается 15%, 
поскольку требуемый для превышения этой 
планки уровень локализации сегодня невы-
полним, говорит источник „Ъ“ на рынке.

В «Авилоне» полагают, что из-за приоста-
новки производства Mercedes Sprinter Clas-
sic на площадке группы ГАЗ у Ford Transit 
появилось еще одно конкурентное преи-
мущество на рынке LCV (см. „Ъ“ от 18 янва-
ря). УАЗ за счет запуска в 2020–2021 годах но-
вой платформы (придет на замену «бухан-
ке»), если она окажется удачной, может за-
нять дополнительную долю рынка, говорит 
Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала». Успех 
Ford Transit будет зависеть от глубины лока-
лизации, полагает он: в ближайшие два года 
они не смогут обойти продажи «Газелей», 
но в перспективе все зависит от модельного 
ряда и соотношения цены и качества.

Ольга Никитина

МФО обелят коллекторов
СРО разработала правила работы при взыскании долгов

У микрофинансовых организаций 
(МФО) может появиться свой стандарт 
взыскания долгов — с такой идеей вы-
ступила саморегулируемая организа-
ция (СРО) «МиР». Положения затронут 
и деятельность коллекторов, посколь-
ку МФО обязаны будут включать все 
нормы в договоры передачи и прода-
жи долгов. Эксперты отмечают, что это 
может способствовать обелению отра-
сли взыскания и облегчению ведения 
коллекторского бизнеса, но оказать 
чрезмерное давление на сами МФО.

СРО «МиР» разработала для своих членов 
проект стандарта по работе с просроченной 
задолженностью (есть у „Ъ“). По нему каждая 
МФО обязана разработать и утвердить базо-
вые алгоритмы при взыскании долга, в том 
числе проведения личных и телефонных пе-
реговоров, составления сообщений и писем 
должникам. Взыскивать долг смогут толь-
ко опытные сотрудники. Исполнение тре-
бований стандарта и законодательства СРО 
будет проверять как в рамках комплексных 
проверок, так и внепланово по жалобам гра-

ждан. При выявлении нарушений МФО мо-
жет быть вынесено предписание, выписан 
штраф или за многочисленные нарушения 
она будет исключена из СРО. Косвенно стан-
дарт затронет и коллекторов: МФО будут обя-
заны обеспечить выполнение его положе-
ний как при передаче долгов на взыскание 
по агентской схеме, так и при их продаже. 
В случае нарушения норм коллектором СРО 
будет наказывать МФО, передавшую долг.

Основная цель создания стандарта — 
иметь инструмент воздействия на участни-
ков микрофинансового рынка. «Существен-
ная часть обращений от потребителей фину-
слуг в отношении МФО, которые мы получа-
ем, касается взыскания,— говорит директор 
СРО „МиР“ Елена Стратьева.— Для оператив-
ного воздействия на своих членов нам необ-
ходимо нормативное разрешение, более 
того, мы получаем возможность воздейство-
вать и на коллекторский рынок. Таким обра-
зом, у тех компаний, которые раньше могли 
сказать: „Это не мы, это все они“, не будет 
больше возможности так сделать». Сейчас 
процесс возврата просрочки микрофинан-

систами контролирует Федеральная служба 
судебных приставов (ФССП). Но у ЦБ и СРО 
нет рычагов воздействия.

Банк России участвует в проекте СРО. 
«Итогом должно стать внедрение единых 
для всех участников дополнительных тре-
бований к работе с просроченной задолжен-
ностью, направленных на развитие принци-
пов ответственного кредитования на микро-
финансовом рынке»,— пояснили в ЦБ.

Коллекторы тоже не против. «По нашей 
статистике, львиная доля жалоб в категории 
„нечлены“ приходится именно на МФО,— 
отмечает глава СРО НАПКА Борис Воро-
нин.— Подобные обращения зачастую выз-
ваны грубыми нарушениями при взыска-
нии просроченной задолженности, что на-
кладывает тень на профессиональный кол-
лекторский рынок». При этом, по его словам, 
часто граждане относят к коллекторам всех, 
кто требует от них долги. СМИ и правоохра-
нительные органы также редко раскрыва-
ют профиль организации. «Все это повыша-
ет уровень негатива и зачастую становится 
причиной введения новых ограниченных 

мер, которые пагубно сказываются на кол-
лекторском бизнесе»,— заключает госпо-
дин Воронин.

Но эксперты сомневаются, что новый 
стандарт улучшит ситуацию для должни-
ков. «Он может оказать положительное вли-
яние на информационный фон вокруг дея-
тельности коллекторских агентств, ведь за-
частую им приписываются нарушения за-
кона, совершаемые МФО или „серыми“ кол-
лекторами, и облегчить ведение бизнеса»,— 
говорит глава департамента контроля каче-
ства НЮС «Амулекс» Нурида Ибрагимова. 
Однако, по ее мнению, наделение СРО на-
равне с ФССП функциями контроля и при-
менения санкций в отношении МФО может 
повлечь чрезмерное давление на них. При-
чем, добавляет глава «Юридического бюро 
№1» Юлия Комбарова, «есть сомнения, что 
СРО будет так же объективно реагировать 
на нарушения, как ФССП, так как в состав его 
контролирующих комитетов входят сотруд-
ники тех же МФО и у них присутствует „цехо-
вая солидарность“».

Светлана Самусева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Регистраторская отрасль ока
залась наиболее рентабельной 
из всех сегментов профучастни
ков рынка ценных бумаг, следует 
из обзора ЦБ. По мнению участ
ников рынка, такой результат об
условлен, с одной стороны, нали
чием на рынке нескольких вы
сокомаржинальных компаний, 
с другой — более высокой дивер
сификацией регистраторского 
бизнеса по сравнению с другими 
сегментами. Кроме того, на пока
зателе сказался сезонный фактор, 
связанный с оплатой организа
ции собраний акционеров.

Рентабельность собственного ка-
питала (ROE) у компаний-реестродер-
жателей (регистраторы) в среднем по 
рынку значительно выше, чем у пред-
ставителей других сегментов рынка, 
следует из опубликованного на днях 
на сайте ЦБ «Обзора ключевых пока-
зателей профучастников рынка цен-
ных бумаг». Согласно данным обзо-
ра, ROE у регистраторов в среднем по 
рынку по итогам третьего квартала 
2018 года составила 12,5%, в то время 
как по всем профучастникам данный 
показатель всего 3%. При этом, по сло-
вам гендиректора регистратора «Ста-
тус» Людмилы Мироновой, высоко-
маржинальных (с ROE до 40%) реги-
страторов на рынке единицы, осталь-
ные же показывают рентабельность 
на уровне ключевой ставки (в настоя-
щее время 7,75%). Отсюда — высокое 
среднее значение ROE в целом по от-
расли. «Рост рентабельности капитала 
объясняется сезонностью проведения 
собраний — основная прибыль фор-
мируется во втором-третьем кварта-
ле при проведении собраний акцио-
неров, а четвертый квартал часто при-
носит убыток. Поэтому годовой пока-

затель ROE по регистраторам, скорее 
всего, будет ниже»,— указывает ген-
директор АО  ДРАГА Максим Мурашов.

Операционная эффективность 
складывается из соотношения расхо-
дов и доходов. «Чем ниже расходная со-
ставляющая в доходах, тем эффектив-
нее компания,— рассуждает руково-
дитель департамента финансовых рей-
тингов Национального рейтингового 
агентства Карина Артемьева.— Расхо-
ды профучастников из других секто-
ров значительно выше в силу посто-

янного ужесточения регулирования. 
Все новое, что появляется в регулиро-
вании для прочих секторов, несопоста-
вимо по затратности с регулировани-
ем регистраторского сегмента».

Самые значительные изменения в 
третьем квартале 2018 года произошли 
в части показателя объема активов. Так, 
в отчетный период он составил 12,6 мл-
рд руб., что на 33% ниже, чем кварта-
лом ранее. «Столь драматичное сниже-
ние объясняется тем, что в конце второ-
го квартала 2018 года на счетах одного 
из регистраторов были аккумулирова-
ны денежные средства, предназначен-
ные для дивидендных выплат круп-
ной нефинансовой компании»,— ука-
зывается в обзоре. Этот факт повлиял и 

на структуру активов и пассивов: доля 
денежных средств в активах за квартал 
снизилась с 48% до 36%, а доля средств 
в кредитных организациях и банках-
нерезидентах возросла с 28% до 39%. В 
структуре пассивов доля средств кли-
ентов снизалась с 44% до 13%, а доля чи-
стой нераспределенной прибыли уве-
личилась с 24% до 38%.

В целом данный сегмент категории 
профучастников — один из наиболее 
устойчивых и стабильных. Так, количе-
ство участников рынка (35 компаний) 
осталось неизменным с 2017 года. Чи-
стая прибыль по сегменту за девять ме-
сяцев 2018 года составила 1,1 млрд руб. 
(по сравнению с 1 млрд руб. год назад и 
с 0,99 млрд руб. два года назад). Чуть 
меньше половины участников рынка 
(15 компаний) показали высокую до-
ходность в расчете на один реестр — бо-
лее 16,9 тыс. руб. Еще десять компаний 
оказались в среднем диапазоне — 5,6–
16,9 тыс. руб. за один реестр. При этом 
еще десять компаний показали доход 
вблизи нуля или вообще убыток. «Осно-
ва доходов регистратора — это абонент-
ская плата за обслуживание реестра. 
Кроме того, отрасль зарабатывает на ко-
миссиях за операции в реестрах и до-
полнительных услугах — собраниях, 
рассылках, выплате дивидендов, чего 
может вообще не быть»,— поясняет го-
спожа Миронова. По словам представи-
теля другой регистраторской компа-
нии, часто компании берут клиентов 
на обслуживание за очень низкую або-
нентскую плату в расчете на то, что бу-
дут зарабатывать на дополнительных 
услугах. И нередко этот расчет не оправ-
дывается — никаких услуг клиент не 
заказывает, при этом затраты на его об-
служивание не окупаются. Таким обра-
зом, реестр становится убыточным.

Мария Сарычева

Регистраторы заработали  
на акционерах
Организация собраний подняла показатели профучастников

Транспортная группа FESCO, 
 основной оставшийся актив аре
стованного год назад Зиявудина 
Магомедова, 28 марта впервые 
за два года опубликует годовую 
отчетность. О реструктуризации 
долга, ставке на интермодальные 
перевозки и переговорах с инвес
торами „Ъ“ рассказала председа
тель совета директоров FESCO 
Лейла Маммедзаде.

— Как сейчас построено управле-
ние FESCO? Вы как глава совета ди-
ректоров поддерживаете контакт с 
Зиявудином Магомедовым?
— Моя задача — управлять советом 
директоров компании с большим 
количеством акционеров в интере-
сах исключительно самой компании 
и на независимой основе. Зиявудин 
Магомедов — один из акционеров 
FESCO, долей в которой владеет сов-
местно с TPG Group. В целом это мень-
ше 50%, то есть пакет по определению 
не контролирующий. TPG — круп-
ный американский инвестор, с боль-
шой практикой портфельных инвес-
тиций в разного рода отрасли. Поми-
мо них у FESCO есть и другие акцио-
неры — GHP Марка Гарбера, большой 
пакет в свободном обращении. Соот-
ветственно, в совете директоров я ра-
ботаю с представителями TPG, а так-
же независимыми профессиональ-
ными директорами.
— Каковы итоги 2018 года?
— Для FESCO это был очень хороший 
год. Выручка у нас около $1 млрд (чуть 
меньше 60 млрд руб.), она выросла 
примерно на 35% к 2017 году, EBITDA — 
рекордная за пять лет, почти 11 млрд 
руб., рентабельность — почти 19%. Чи-
стый долг — около $610 млн, соотно-
шение долг к EBITDA меньше 4. За три 
года мы прошли очень большой путь, 
чтобы привести компанию к нынеш-
ним показателям. В целом совет дирек-
торов доволен результатами и работой 
менеджмента.
— Как вы урегулировали ситуацию 
с облигациями, по которым FESCO 
допустила дефолт?

— Три года назад EBITDA FESCO была 
всего $92 млн, долг превышал $1 млрд, 
компания находилась в дефолте, мы на-
чали переговоры с держателями евро-
бондов. Спустя год нам удалось догово-
риться о дисконте почти 30%. Не при-
помню, чтобы кому-то удавалось полу-
чить такой дисконт. Мы очень гордим-
ся этой победой. В 2018 году мы продол-
жили переговоры с держателями рос-
сийских бондов в рублях и тоже догово-
рились о значительной скидке. Мы 
полностью вышли из реструктуриза-
ции евробондов еще в конце 2017 года. 
Сейчас фактически закрыли и рубле-
вые — осталось выплатить примерно 
1–2 млн руб. из 6 млрд, выкуп которых 
задержался по техническим причинам.
— Что со сделкой по продаже DP 
World 49% в FESCO?
— Мы начали эти переговоры, когда 
находились в процессе реструктуриза-
ции долга. Финансовая ситуация была 
тяжелая и часть логики во вхождении 
DP World состояла в том, чтобы напра-
вить деньги от сделки на оплату дол-
гов. Сейчас ситуация совершенно из-
менилась. DP World — крупнейший 
портовый оператор в мире, у них есть 
опыт, знания, которые нам были бы 
интересны. Но порт Владивосток — 
это стратегический актив, и любое вхо-
ждение в капитал иностранного опе-
ратора требует одобрения правитель-
ственной комиссии по контролю за 
иностранными инвестициями. Одо-
брение не получено.

— В случае получения одобрения 
сделка бы состоялась?
— Сложный вопрос. Предыдущий этап 
переговоров мы вели в совершенно 
иной финансовой ситуации. Сейчас 
компания стоит гораздо больше. Допол-
нительный капитал FESCO, безусловно, 
интересен, но той сделки больше нет. 
Хотя работать с DP World нам в любом 
аспекте было бы очень интересно.
— Правда ли, что вы ведете перего-
воры о продаже доли с китайской 
Cosco?
— Мы не ведем таких переговоров. 
Здесь была бы такая же ситуация, как с 
DP World,— нужно одобрение правко-
миссии. Но мы ведем с ними перего-
воры о разных форматах сотрудниче-
ства. Мы вообще очень заинтересова-
ны в Китае. У FESCO в КНР три офиса — 
в Шанхае, Пекине, Гонконге, там рабо-
тают около 150 человек. Даже если мы 
сможем занять пару процентов рын-
ка, а мы считаем, что можем, потому 
что имеем знания, умения, опыт, это 
позволит значительно увеличить 
EBITDA и выручку.
— А каковы ваши личные планы? 
Сложная ситуация вокруг группы 
и ее владельца, срыв сделок и пла-
нов, давление не заставляют ду-
мать о смене места работы?
— Для меня личная история успеха — 
это не продажа и не приобретение ак-
тивов. Я все-таки не M&A-менеджер. 
Год назад я ушла из «Суммы» и теперь 
хочу быть вовлеченной в историю 
FESCO, довести компанию до такого 
состояния, когда я с гордо поднятой 
головой скажу, что сделала из нее чем-
пиона индустрии. И не потому, что ин-
весторы или акционеры влили колос-
сальные деньги, а все тяжелым тру-
дом, сложными решениями, мелкой 
кропотливой работой, которая, тем не 
менее, принесла не меньшие резуль-
таты, как если бы кто-то взял и вложил 
в FESCO $300–400 млн.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/12576

«Сейчас компания стоит  
гораздо больше»
Лейла Маммедзаде о долгах и планах группы FESCO

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Проблемные НПФ «вынуждены от-
давать последнюю ликвидность на пе-
реходы из своих фондов, потому что 
люди бегут от нулевой или отрицатель-
ной доходности, а решить этот вопрос 
эти фонды самостоятельно уже не мо-
гут», говорил заместитель гендиректо-
ра «ВТБ Пенсионный фонд» Александр 
Львов на МФК прошлым летом.

Согласно законопроекту, частично 
мгновенный риск ликвидности может 
быть купирован с помощью моратория 
на удовлетворение прав кредиторов 
НПФ, который, в частности, включает в 
себя «приостановку» обязательств на 
перевод пенсионных накоплений из 

санируемого фонда другому страхов-
щику. Также во время моратория нель-
зя будет получить выкупную сумму 
при досрочном расторжении догово-
ра, а также перевести средства, сфор-
мированные по НПО, в другой фонд. 
Максимальный срок моратория — три 
месяца, но он может продлеваться на 
время работы временной администра-
ции. На средства, попавшие под мора-
торий, будет начисляться доходность 
(2/3 от ключевой ставки ЦБ).

«У санируемого НПФ активы явно не 
в порядке, и при больших оттоках реа-
лизовать большую их часть либо техни-
чески невозможно, либо можно с ко-
лоссальным убытком,— отмечает ген-
директор консалтинговой компании 

„Пенсионный партнер“ Сергей Околес-
нов.— Это ведет к невозможности вы-
полнить обязательства или к недополу-
ченной доходности клиентами». «Если 
прописана возможность использовать 
мораторий на все время работы в фон-
де временной администрации, то, ви-
димо, она будет использоваться полно-
стью»,— говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
По его словам, время ее действия будет 
зависеть от проблем и масштабов НПФ, 
но за этот период фонд благодаря дока-
питализации и возможному выкупу 
проблемных активов получит необхо-
димую ликвидность и сможет рассчи-
таться с клиентами.

Илья Усов

Пенсионные фонды  
спасут по банковской системе

Александр Тугушев, пытающийся 
доказать право на треть рыбодо
бывающей группы «Норебо», убе
дил Высокий суд Лондона в под
судности спора английской юрис
дикции. Это позволит ему исполь
зовать более широкий спектр до
казательств, в том числе ссылки 
на устные договоренности. Владе
лец «Норебо» Виталий Орлов с ре
шением не согласен и не исключа
ет подачи апелляции.

Высокий суд Лондон может рассма-
тривать заявление Александра Тугу-
шева, в котором он заявляет о своем 
праве на треть группы «Норебо» Вита-
лия Орлова. Соответствующее реше-
ние судья Карр вынесла 27 марта. Ко-
пия документа есть у „Ъ“. «Норебо» — 
крупнейший рыбопромышленный 
холдинг в России, добывает более 
400 тыс. тонн минтая, трески и проче-
го в год. В 2018 году Forbes оценивал 
выручку группы в 56,1 млрд руб.

Александр Тугушев утверждает, что 
был одним из основателей «Норебо» 
вместе с господином Орловым и Маг-
нусом Ротом. Как говорится в решении 
суда, право истца на треть бизнеса под-
тверждается устными договоренностя-
ми от 1997 года, которые годом позже 
были закреплены на бумаге. Но в ре-
зультате «сложного и изощренного» за-
говора Виталия Орлова и Магнуса Рота 
господин Тугушев утратил это право, 
отмечается в документе. Истец также 
настаивает на незаконном отчуждении 
у него 34,828 тыс. акций ЗАО «Альмор 

Атлантика», которое ранее владело до-
лями в структурах, связанных с «Норе-
бо». Он оценивает общий ущерб в 
$350 млн и требует его возмещения.

Виталий Орлов отрицает все обви-
нения, сказано в решении суда. Госпо-
дин Тугушев продал акции «Альмор Ат-
лантики» в 2003 году, перейдя на рабо-
ту в Госкомрыболовство, приводится 
позиция господина Орлова в докумен-
те. Годом позже Александр Тугушев 
был арестован по обвинению в мошен-
ничестве и приговорен к шестилетне-
му тюремному сроку. А после освобо-
ждения он начал пытаться восстано-
вить свою роль и интерес в бизнесе, ко-
торый господа Орлов и Рот создали са-
мостоятельно. При этом, говорится в 
решении суда, для ускорения процесса 
Александр Тугушев инициировал в 
России уголовное дело о краже акций 
(см. „Ъ“ от 1 октября 2018 года). Магнус 
Рот вышел из бизнеса в 2016 году, про-
дав долю в «Норебо» господину Орлову.

Судья Карр приняла решение о 
подсудности спора, сочтя убедитель-
ными доводы Александра Тугушева, 
который настаивал, что Виталий Ор-
лов проживает в Англии, следует из 
документов суда. Кроме того, рассмо-
трение спора в английской юрисдик-
ции даст возможность вызвать в суд го-
сподина Рота. Представитель Виталия 
Орлова указывает, что доводы госпо-
дина Тугушева основываются на не-
законно полученных данных о поезд-
ках бизнесмена в Англию. При этом за 
весь 2017 год Виталий Орлов провел 

в стране только 51 день, а за первые 
семь месяцев 2018 года — 22 дня, гово-
рит его представитель.

По его словам, решение суда «вызы-
вает разочарование», а иск следует 
надлежащим образом рассматривать 
в России. «Норебо» представляет собой 
группу почти исключительно россий-
ских компаний, работающих с ис-
пользованием российских государст-
венных квот на вылов рыбы, настаи-
вает он. Кроме того, продолжает пред-
ставитель Виталия Орлова, сам Алек-
сандр Тугушев — гражданин РФ и про-
живает в России. Виталий Орлов рас-
смотрит возможность подачи апелля-
ционной жалобы на это решение. Свя-
заться с Магнусом Ротом не удалось. 
Представитель интересов господина 
Тугушева Дарья Константинова отка-
залась от комментариев.

Главное преимущество рассмотре-
ния спора в Высоком суде Лондона — 
возможность быстрого приведения в 
исполнение решения на территории 
множества иностранных юрисдик-
ций, указывает партнер юридической 
компании «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов. Кроме того, ан-
гло-саксонское право позволяет поль-
зоваться более широким спектром 
способов доказывания, например ссы-
лаясь на устные договоренности, до-
бавляет он. Следующее заседание в 
рамках спора пройдет в Высоком суде 
Лондона в июне 2019 года.

Анатолий Костырев,  
Владислав Трифонов

«Норебо» задержится в Лондоне
Спор вокруг акций группы рассмотрит английский суд

12,5 процента
составила рентабель-
ность собственного  
капитала компаний- 
реестродержателей  
в третьем квартале  
2018 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Вслед за американской TPG 
Group из капитала «Ленты» — 
третьей по обороту розничной 
сети  России — может выйти 
и  Европейский банк реконструк-
ции и развития (ЕБРР). Им сово-
купно принадлежит 41,5% акций: 
на этот пакет претендует «Север-
групп» Алексея Мордашова, у ко-
торого уже есть онлайн-ритейлер 
«Утконос». По данным „Ъ“, мил-
лиардер намерен окончательно 
договориться с TPG в течение не-
скольких недель. Сделка предпо-
лагает премию в 30% к рыноч-
ной цене, что повысит стои-
мость покупки до $715 млн.

О том, что ЕБРР может продать 
свои 7,4% акций «Ленты», сообщил 
источник „Ъ“ в инвестиционных кру-
гах в среду. В банке не предоставили 
комментария. Пакет ЕБРР может при-
обрести «Севергрупп» Алексея Морда-
шова (занимает второе место в рей-
тинге Forbes с состоянием $18,7 мл-
рд). Информация об этом появилась 
после того, как 27 марта стало извест-
но, что представители господина 
Мордашова ведут переговоры о по-
купке 34,13% акций «Ленты» у другого 
акционера сети — Luna Inc., подкон-
трольной американской TPG Group. 
Первой о готовящейся сделке сооб-
щила газета «Ведомости».

Позже «Лента» официально заяви-
ла, что стороны пока не достигли со-
глашения и сделка может быть совер-
шена только при условии направле-
ния «Севергрупп» оферты всем акцио-
нерам. В рамках этой оферты ЕБРР и 

может продать свой пакет, уточнил со-
беседник „Ъ“. По его словам, выход 
TPG и ЕБРР из капитала розничной се-
ти связан с окончанием горизонта ин-
вестирования. Кроме того, на реше-
ние TPG могла повлиять политиче-
ская ситуация, добавил он. Другой 
источник „Ъ“, знакомый с ходом пере-
говоров, говорит, что сделка «Север-
групп» с TPG может быть закрыта в те-
чение нескольких недель. В TPG и «Се-
верстали» отказались от комментари-
ев. У Алексея Мордашова уже есть роз-
ничный актив — онлайн-ритейлер 
«Утконос», чей оборот в 2018 году вы-
рос на 7%, до 10,2 млрд руб.

• «Лента» — третья по выручке 
 розничная компания в  России после 
X5 Retail Group («Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель») и «Магнита». 
На конец 2018 года у сети было 
244  гипермаркета и 135 супермар-
кетов. Оборот компании в 2018 году 
вырос на 13,2%, до 413,6 млрд руб. 
год к  году. EBIDTA увеличилась на 2%, 
до 36,2  млрд руб., чистая прибыль 
снизилась на 11,1%, до 11,8 млрд руб. 
В свободном  обращении — 57,22% 
 акций.
По словам источника „Ъ“, TPG 

искала покупателя на пакет в «Ленте» 
около года. Исходя из цены за GDR 
(пять расписок равны одной акции) 
компании на Лондонской бирже 26 
марта в $3,32, стоимость 34,13% «Лен-
ты» можно оценить в $549,1 млн. 
Старший аналитик «Атона» Виктор 
Дима полагает, что продажа такого 
крупного пакета может пройти с пре-
мией примерно 20–30%. Таким обра-

зом, покупка доли TPG обойдется 
«Севергрупп» в $715 млн. Доля ЕБРР, 
исходя из рыночных котировок, мо-
жет стоить $199,77 млн. В итоге расхо-
ды на выкуп обоих пакетов могут до-
стичь почти $915 млн.

Начальник управления операций 
на российском фондовом рынке ИК 
«Фридом Финанс» Георгий Ващенко 
полагает, что большинство минорита-
риев «Ленты» не воспользуются офер-
той «Севергрупп». По его оценкам, це-
на GDR в рамках оферты не превысит 
$3,9 за расписку. Дорогое предложе-
ние делать невыгодно самому госпо-
дину Мордашову — это приведет к ра-
зовому спекулятивному скачку коти-
ровок «Ленты», рассуждает аналитик. 
На торгах 27 марта GDR «Ленты» под-
ешевели на 1,35%, до $3,28 за распи-
ску, капитализация к концу дня соста-
вила $1,59 млрд. По мнению Георгия 
Ващенко, новый владелец «Ленты» 
предпочтет сократить долг компа-
нии, обслуживание которого обхо-
дится примерно в 10 млрд руб. в год. 
На конце 2018 года чистый долг «Лен-
ты» был на уровне 93,3 млрд руб., ска-
зано в ее отчетности. 

TPG в 2010 году оказалась в центре 
корпоративного скандала, где с од-
ной стороны был этот фонд и другой 
акционер сети «ВТБ Капитал», с дру-
гой — основатель «Ленты» Август 
Мейер, которому тогда принадлежало 
40,6% сети. Через год было достигнуто 
мировое соглашение: в итоге госпо-
дин Мейер продал свой пакет.

Алексей Полухин,  
Халиль Аминов

Акционеры распутывают «Ленту»
TPG Group и ЕБРР могут продать доли в сети

Готовящийся запрет на работу 
хостелов в жилых домах выну-
ждает их владельцев продать 
бизнес. Число предлагаемых 
к реализации объектов в Рос-
сии за год выросло на 19%. 
 Основной рост предложения 
обеспечил Санкт-Петербург, 
где в жилых домах находится 
76% действующих хостелов. 
 Выход из бизнеса не всегда 
 выгоден: продать такой объект 
сейчас можно только по цене 
обычной квартиры, а не рабо-
тающего отеля.

Общий объем выставленных на 
продажу хостелов в феврале 2019 
года вырос на 19% по сравнению с 
тем же месяцем 2018 года, говорит-
ся в исследовании «Авито Недвижи-
мости». Средняя стоимость предла-
гаемого объекта за тот же период 
снизилась на 13%, до 4 млн руб., хо-
тя разброс цен при этом варьирует-
ся от 200 тыс. до 25 млн руб. В «Ави-
то Недвижимости» объясняют дина-
мику предложения и стоимости хо-
стелов будущими изменениями за-
конодательства, которые могут ог-
раничить работу средств размеще-
ния в жилых домах.

Поправки к Жилищному кодек-
су, разрешающие хостелам и дру-
гим гостиницам располагаться 
только в нежилых помещениях и 
при наличии согласия большей ча-
сти жильцов, депутаты Госдумы 
внесли еще в 2015 году. Законопро-
ект долго дорабатывался и был при-
нят в третьем чтении только 6 марта 
2019 года. Но уже 13 марта его от-
клонил Совет федерации. Сейчас 
стороны дискутируют о сроке 
вступления поправки в силу: сена-
торы считают целесообразным от-
ложить его до октября текущего го-
да, в то время как депутаты Госдумы 
настаивают на июле.

По данным «Авито Недвижимо-
сти», основной рост числа выстав-

ленных на продажу хостелов прои-
зошел за счет Санкт-Петербурга: там 
за год объем предложения вырос на 
42%, а средняя заявленная стои-
мость снизилась на 11%, до 2,6 млн 
руб. В 2018 году город аккумулиро-
вал 37% от общего объема сделок по 

купле-продаже хостелов. Ничего 
удивительного в этом нет. Как сле-
дует из расчета сервиса 2ГИС, в об-
щей сложности в Санкт-Петербурге 
сейчас работает 379 хостелов, из ко-
торых 290, то есть 76%, размещается 
в жилых домах.

Количество предложений о про-
даже бизнеса в Москве, по подсче-
там «Авито Недвижимости», за год 
сократилось на 5%. Средняя стои-
мость хостела снизилась на 27%, до 
5 млн руб. В 2ГИС указывают, что в 
Москве сейчас 719 хостелов, из ко-
торых 291 (40%) в жилых домах. В 
прошлом году столица сгенериро-
вала 21% сделок по их реализации. 
Третье место по числу продаж хо-
стелов заняла Казань, на долю кото-
рой в 2018 году пришлись 6% сде-

лок. Объем предложения объектов 
в городе в феврале вырос на 33%, 
указывают в «Авито Недвижимо-
сти». Средняя цена сократилась на 
19%, до 2 млн руб. По данным 2ГИС, 
в Казани 106 хостелов, из них 46% 
в домах.

Партнер департамента гости-
ничного бизнеса и туризма Cush-
man & Wakefield Марина Усенко 
объясняет, что продажа располо-
женного в жилом доме хостела не 
всегда выгодна. «Объект может про-
даваться по цене квартиры, без уче-
та дохода от гостиничной деятель-
ности,— объясняет она.— В то вре-
мя как стоимость отеля складыва-
ется из прогнозируемой операци-
онной прибыли и будущих дохо-
дов от его перепродажи». Ранее ры-
нок хостелов показывал взрывной 
рост. По данным OneTwoTrip, в 
2018 году в России открылись 530 
новых объектов — это на 83% боль-
ше, чем годом ранее. Привлека-
тельность формата для инвесторов 
была обусловлена низкой стоимо-
стью вхождения и рентабельно-
стью, которая оценивалась в 30–
40%. Но госпожа Усенко предпола-
гает, что доходность этого сегмента 
гостиничного бизнеса снизится из-
за резонансных поправок в законо-
дательстве: переделать неприспо-
собленный объект будет дороже, 
чем жилье.

Гендиректор Hospitality Income 
Consulting Елена Лысенкова пред-
полагает, что закрыться или перее-
хать после принятия поправок 
должны будут 15% хостелов. По ее 
мнению, со сложностями столкнут-
ся мелкие игроки, крупные сети 
лишь укрепят позиции. С ней согла-
сен глава сети «Хостелы Рус» Андрей 
Цай. «Мы изначально ориентирова-
ли франчайзи на поиск нежилых 
помещений, сейчас проблемных 
объектов нет»,— добавил он.

Александра Мерцалова

Хостелы готовят к распродаже
Бизнес выезжает из жилых домов 

В пробной переписи 2018 года 
уже использовались планшеты, ку-
пленные Росстатом в 2016 году для 
сельхозпереписи и несколько уста-
ревшие в сравнении с современны-
ми моделями на рынке, сообщила 
„Ъ“ заместитель руководителя Ана-
литического центра при правитель-
стве Татьяна Радченко. Даже с таки-
ми устройствами получилось сокра-
тить время проведения переписи од-
ного домохозяйства на несколько 
минут по сравнению с переписью на 
бумаге, уточняет она. Для всероссий-
ской переписи 2020 года рассматри-
вается вариант оснащения всех пе-
реписчиков современными планше-
тами, подтверждает госпожа Радчен-
ко. В 2010 году во время переписи ра-
ботало около 500 тыс. переписчиков, 
в 2020 году их число будет примерно 
таким же. Соответственно, макси-
мально потребуется около 500 тыс. 
планшетов, констатирует она.

Минкомсвязи известно о проекте 
по использованию устройств на оте-
чественной мобильной ОС в ходе пе-
реписи. «Есть предложения и от дру-

гих поставщиков, не только от „Ро-
стелекома“. Будем выбирать лучший 
по цене и качеству вариант»,— гово-
рит один из чиновников, знакомых 
с проектом. Переговоры Росстата с 
«Ростелекомом» идут, пока есть раз-

ные взгляды на предложение компа-
нии, говорит другой чиновник: «Все 
точки над i будут расставлены на со-
вещании правительственной ко-
миссии в апреле».

Сейчас в реестре отечественного 
софта есть только одна мобильная 
ОС — «Аврора» (ранее Sailfish) «Росте-
лекома». Разработки в этом направ-
лении ведут также российские Astra 

Linux и «Лаборатория Касперского». 
Пока реальных конкурентов для «Ав-
роры» нет, с большой вероятностью 
закупаться будет именно она, счита-
ет сотрудник российской IT-компа-
нии. Стоимость планшета на «Авро-
ре» при необходимом для переписи 
объеме закупок может составлять 
40–45 тыс. руб., оценивает он, то есть 
вся партия может обойтись в 20–
22,5 млрд руб.

Использование мобильных 
устройств на российской ОС в ходе пе-
реписи «очень амбициозный проект, 
который является вызовом даже для 
„Ростелекома“», считает директор по 
продукту Astra Linux Роман Мыли-
цын. «Столь глобальную задачу невоз-
можно будет решить без кооперации с 
ведущими вендорами отечественно-
го программного и аппаратного обес-
печения»,— отметил он. Представи-
тель «Лаборатории Касперского» сооб-
щил „Ъ“, что у компании «пока нет 
полноценного решения для мобиль-
ных устройств». «KasperskyOS универ-
сальна, ее можно сделать для мобиль-
ных, но не сразу»,— уточнил он.

Владислав Новый,  
Кристина Жукова

Всероссийская перепись софта

Федеральная служба по техниче-
скому и экспортному контролю 
(ФСТЭК) планирует с 2020 года 
ввести административную от-
ветственность за несоблюдение 
требований к безопасности объ-
ектов критической информаци-
онной инфраструктуры (КИИ), 
к которым относятся информа-
ционные системы госорганов, 
оборонные и энергетические 
предприятия, кредитно-финан-
совые организации. Сейчас за-
кон о КИИ, вступивший в силу 
в прошлом году, все еще работает 
неполноценно, признают участ-
ники рынка. В то же время в ре-
гионах уже начинают требовать 
его соблюдения.

ФСТЭК уведомила о начале разра-
ботки законопроекта, вводящего ад-
министративную ответственность за 
нарушение требований к обеспече-
нию безопасности объектов КИИ, сле-
дует из информации на regulation.
gov.ru. Проект должен вступить в силу 
в январе 2020 года.

• Объектами КИИ являются, напри-
мер, информационные системы госо-
рганов, оборонные и энергетические 
предприятия, кредитно-финансовые 
организации. По закону «О безопасно-
сти КИИ» (вступил в силу 1 января 
2018 года), их владельцы должны от-
нести свои объекты к одной из трех 

категорий значимости, исходя 
из  потенциального ущерба от атак, 
а также подключить их к государст-
венной системе обнаружения, преду-
преждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак ГосСОПКА, 
 созданной ФСБ.
По закону «О безопасности КИИ», 

владельцы значимых объектов уже 
обязаны соблюдать требования к их 
безопасности, но при этом ответст-
венности за несоблюдение этой нор-
мы нет, если оно не повлекло непра-
вомерного воздействия на КИИ, ука-
зывает ФСТЭК в обосновании законо-
проекта. За само неправомерное воз-
действие на КИИ закон предусматри-
вает уголовную ответственность.

В Кодексе об административных 
правонарушениях уже есть ст. 13.12 
«Нарушение правил защиты инфор-
мации» (предусматривает штрафы до 
15 тыс. руб. для юридических лиц за 
нарушение требований о защите ин-
формации), но в ФСТЭК всегда гово-
рили, что она не работает для КИИ, от-
мечает независимый эксперт по ки-
бербезопасности Алексей Лукацкий. 
«Они, по сути, хотят аналогичную ста-
тью, но под критическую инфраструк-
туру»,— говорит он. В то же время, по 
словам двух собеседников „Ъ“, в 2018 
году региональные прокуратуры уже 
начали обращаться с запросами к вла-
дельцам объектов КИИ на предмет ис-

полнения закона. «Непонятно, была 
это частная точечная инициатива ре-
гиональных прокуратур или центра-
лизованный запрос»,— отмечает 
один из собеседников.

В целом закон о КИИ полноценно 
пока так и не заработал, констатиру-
ют участники рынка. «Это связано с 
тем, что нет четких сроков по завер-
шению процессов категорирования. 
Многие организации оттягивают этот 
процесс и, следовательно, не занима-
ются обеспечением безопасности»,— 
поясняет Алексей Лукацкий. По его 
словам, ФСТЭК уже инициировала 
внесение изменений, согласно кото-
рым завершить категорирование объ-
ектов КИИ нужно будет к 1 июня 2019 
года. Кроме того, речь может идти и о 
введении административной ответст-
венности за неправильное категори-
рование, указывает господин Лукац-
кий. «Сейчас организации сами долж-
ны определять, к какой категории от-
носятся. Разумеется, они часто либо 
занижают категорию, либо вообще 
говорят, что значимых объектов 
нет»,— говорит он. «Практика катего-
рирования довольно размыта, и мно-
гие организации делают вид, что их 
объекты не являются КИИ, чтобы сэ-
кономить»,— подтверждает собесед-
ник в компании—производителе 
средств защиты информации.

Кристина Жукова

Безопасность повысят штрафами
За несоблюдение закона об информационной инфраструктуре 
начнут наказывать
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Нахождение в квартирах 
чужих людей — 

это проживание 
или оказание услуги?    

Кто-то зарабатывает 
(на хостелах.— „Ъ“),  
кто-то страдает

— Сергей Катасонов,
депутат Госдумы,  
в мае 2016 года

Ц И Т А Т А

1,2 миллиона 
человек
приняли участие  
в пробной переписи  
на портале госуслуг 
в октябре 2018 года
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первые лица

Сделка по консолидации 100% 
мобильного оператора Tele2 
« Ростелекомом» выходит на фи-
нишную прямую. Ее деталь-
ная схема все еще неизвестна, 
по словам сторон, не определе-
на даже итоговая цена Tele2. 
Но уже известно, что в результа-
те акционерная структура «Росте-
лекома» изменится, а его совла-
дельцами станут структуры ВТБ, 
Алексея Мордашова и банка «Рос-
сия». Зачем понадобилось выку-
пать Tele2, в интервью „Ъ“ рас-
сказал президент «Ростеле кома» 
Михаил Осеевский.

— Казалось, что еще несколько 
месяцев назад у «Ростелекома» не 
было планов полностью контр-
олировать Tele2, но 12 марта вы 
объявили о консолидации этой 
компании. Что изменилось и ког-
да приняли это решение?
— Мы постоянно думали о том, как 
должна быть организована работа с 
Tele2, управление компанией, на-
верное, последние два года. И ситуа-
ция тоже менялась. Во-первых, акци-
онерам вместе с менеджментом уда-
лось вывести компанию в область 
устойчивого роста. По итогам 2018 
года мы видим, что у них увеличива-
ются выручка, маржинальность, 

ARPU (средняя выручка на абонен-
та.— „Ъ“), в общем, компания стала 
сильной и уверенной. Второе: наш 
проект MVNO (виртуальный мобиль-
ный оператор.— „Ъ“) показывает хо-
рошие результаты, спрос на конвер-
гентные пакеты есть и у населения, 
и у бизнеса, и у государства.
— То есть актив стал более при-
влекателен?
— В целом да. И третья история — 
это активное обсуждение и результа-
ты нашего сотрудничества с «Мега-
Фоном» по подходам к созданию се-
тей связи пятого поколения. Это та-
кой многофакторный анализ: с од-
ной стороны, нам удалось вывести 
компанию на уверенный рост, мы 
видим уже синергию текущую, а с 
другой стороны, у нее есть важный 
стратегический потенциал.

Почему пятое поколение именно 
для «Ростелекома» важно? Потому 
что у нас сотни тысяч корпоратив-
ных клиентов — этим мы отличаем-
ся от многих других операторов,— и 
многим из них те решения по инду-
стриальному интернету, которые об-
суждаются, начинают тестироваться, 
будут нужны. А для этого нам потре-
буется инфраструктура, в том числе 
беспроводная.

Вообще, 5G — первый мобиль-
ный стандарт, который рассчитан на 
обслуживание огромного количест-
ва пользователей IoT (интернет ве-
щей.— „Ъ“) — машин, датчиков, раз-
ного рода устройств. И мы видим, 
что все крупные мировые операто-
ры, которые похожи на нас, как и мы 
на них, они такие же конвергентные 
— объединяющие фиксированные и 
беспроводные технологии.
— Обсуждали ли вы сделку с Tele2 
на встрече с президентом зимой? 
Что он сказал?
— Оставлю это за кадром. Президент 
всегда интересуется стратегически-
ми вопросами и неоднократно под-
черкивал, что «Ростелеком» — важ-
нейшая инфраструктурная компа-
ния, которая отвечает уже не только 
за развитие отрасли, но и страны в 
целом. Сегодня без технологий, ко-
торые мы развиваем и предлагаем, 
человек не может, бизнес не может и 
государство не может.

— Условия сделки вы не раскры-
ваете, но уже фигурируют разные 
оценки Tele2, по одной из кото-
рых 55% компании обойдутся «Ро-
стелекому» в 102,3 млрд руб.
— Можно я сразу остановлю ваши 
арифметические вычисления? Сей-
час работает профессиональный 
оценщик, изучает отчетность Tele2. 
Поэтому я даже и ответить не могу. Не 
потому, что не хочу или нельзя из-за 
каких-нибудь регламентов, а потому, 
что сегодня цифры просто нет. Мы по-
нимаем масштаб бизнеса Tele2, но 
оценка формально отсутствует. Рабо-
та идет. Окончательное решение бу-
дет принимать совет директоров «Ро-
стелекома», всесторонне рассмотрев 
инициативу менеджмента.
— Ожидается, что в ходе сделки 
увеличится долговая нагрузка 
«Ростелекома». В 2018 году уже со-
кратился свободный денежный 

поток компании. В этой ситуации 
планируете ли вы придерживать-
ся действующей дивидендной по-
литики или будете ее менять?
— Мы внимательно относимся к сво-
им метрикам. Отношение долга к 
EBITDA тут является базовым показа-
телем. Вместе с тем мы считаем важ-
ными стабильные отношения с акци-
онерами, поэтому дивидендную по-
литику менять не планируем. Мы 
смотрим на то, за счет каких источни-
ков будут выплачиваться дивиденды.

С точки зрения денежного потока 
есть кассовые разрывы, связанные с 
оплатой по большим госпроектам. 
Например, подключение больниц к 
высокоскоростному интернету мы в 
прошлом году закончили, а деньги 
из бюджета частично получим в этом 
году. На нас оказывают влияние та-
кие разовые истории, они могут в 
пределах одного календарного года 
приводить к какому-то дисбалансу, 
но надо смотреть на ситуацию в раз-

витии. Мы всегда внимательно смо-
трим на то, чтобы быть привлека-
тельными для банков, рейтинговых 
агентств и акционеров.
— В 2015–2016 годах дивиденды 
росли, потом начали постепенно 
снижаться. Планируете менять 
эту тенденцию?
— Мы в 2018 году утвердили диви-
дендную политику до 2020 года. 
Здесь мы ориентируемся на отрасле-
вую дивидендную доходность, ситуа-
цию на финансовых рынках, ключе-
вую ставку ЦБ, это традиционный 
анализ. Акции телеком-операторов 
сегодня в первую очередь привлека-
тельны дивидендной доходностью, 
поскольку рынок хоть и вырос в 
прошлом году, он не может сравнить-
ся с теми «горками», которые бывают 
на рынке нефтегаза, металла, угля. 
Мы считаем, что важно быть предска-
зуемыми для более консервативных 
инвесторов, которым важна стабиль-
ность и диверсификация активов.
— Вопрос к вам, как к одному из 
основателей Петербургского меж-
дународного экономического фо-
рума (ПМЭФ). Financial Times на-
писала о возможном бойкоте фо-
рума американскими инвестора-
ми из-за дела задержанного осно-
вателя Baring Vostok Майкла Кал-
ви. Как вы считаете, пострадает 
ли от этого репрезентативность 
ПМЭФ, приедут ли инвесторы?
— Всякий, кто был последние не-
сколько лет на форуме и видел 10–
15 тыс. человек, которые там соби-
раются, скажет, что неучастие од-
ной страны или представителей ка-
ких-то отраслей ни на что не повли-
яет. И хотя это пока даже не де-
марш, а всего лишь идеи, слухи или 
домыслы, на форуме они никак не 
скажутся. Его повестка за послед-
ние годы в значительной степени 
стала российской. Мы обсуждаем 
наши задачи, наши проблемы, на-
ши цели. И поэтому, приедут к нам 
американские компании или не 
приедут, на наше видение того, за-

чем нам нужен форум и что мы там 
будем делать, никак не повлияет.
— США готовят новый пакет 
санкций против России. Может 
ли он повлиять на «Ростелеком» и 
телекоммуникационную отрасль 
в целом?
— Президент и премьер неоднократ-
но говорили, что в санкциях ничего 
хорошего нет. И утверждать, что они 
не наносят какого-то вреда стране, 
было бы неправильно, это не так. К 
счастью, мы в последние годы не 
сталкивались с ограничениями. Над-
еюсь, что так будет и дальше. Тем не 
менее мы думаем о потенциальных 
рисках, у нас есть программы им-
портозамещения не только в отно-
шении ПО, но и в отношении обору-
дования. Мы с разной скоростью и 
разной эффективностью двигаемся 
по этим трекам. Тем не менее мы по-
следовательны, и надеюсь, что ин-
формационный суверенитет России 
будет укрепляться.

— В США есть мнение, что китай-
ские бренды, в частности Huawei, 
несут риски безопасности. В ад-
министрации Дональда Трампа 
высказывалось предложение на-
ционализировать сети 5G, чтобы 
снизить угрозу безопасности со 
стороны Китая. Если такие риски 
существуют для США, существуют 
ли они для России?
— Здесь можно впасть в крайность: 
вокруг враги, и поэтому нужно иметь 
свое плохонькое, но доморощенное, 

национальное, поставить везде за-
бор. Мне кажется, что такое натураль-
ное хозяйство сложно построить в от-
дельно взятом государстве, даже та-
ком экономически и инновационно 
развитом, как США. Но нужно пом-
нить и о том, что появились такие тер-
мины, как кибервойска, киберспец-
службы. Поэтому и стоит задача со-
здания и внедрения российских ап-
паратных и программных средств.
— «Ростелеком» создает отечест-
венную мобильную операцион-
ную систему «Аврора». Вы плани-
руете оснастить чиновников 
смартфонами на этой ОС к концу 
года. Кто будет их производить? 
По нашей информации, китай-
ских партнеров не заинтересовал 
тот объем устройств, которые «Ро-
стелеком» готов был заказать.
— Рынок развитый, есть крупные 
производители, есть средние, в лю-
бом случае мы давно уже на этом 
рынке и покупаем там партии и в 
10 тыс., и в 50 тыс., поэтому не видим 
проблемы с поставкой таких смарт-
фонов. В любом случае будет кон-
курс, а кто выиграет из тех, кто про-
шел тестирование, кто сможет пред-
ложить «Аврору» на своих устройст-
вах, посмотрим.
— Одним из основных недостат-
ков этой ОС считается то, что у 
нее мало приложений, и есть мне-
ние, что чиновники просто не за-
хотят ею пользоваться, им будет 
неудобно, так как они привыкли 
к другим устройствам. Как вы 
планируете приучать к «Авроре» 
чиновников?
— Даже сейчас, пока мы еще на са-
мом старте, целый ряд разработчи-
ков прикладного ПО уже адаптиру-
ют его под эту ОС. Это важная задача, 
о чем говорит и государство. В «Авро-
ре» уже есть приложения от десятков 
различных вендоров, в том числе 
для выполнения служебных задач в 
различных отраслях. Мы договари-
вались с коллегами из «Сколково», 
что оно может стать площадкой для 
формирования пула разработчиков. 
Это процесс рутинный, к нему надо 
терпеливо относиться. 

Но с точки зрения информацион-
ного суверенитета это важная часть 
работы. Связан с ней и вопрос созда-
ния ПО для сетей пятого поколения. 
Возможно, появятся opensource-ре-
шения, на базе которых Россия сде-
лает ПО, которое можно будет уста-
навливать на оборудование разных 
производителей.

Мы такой путь с нашими опера-
торами — коллегами из мобильной 
четверки — обсуждали, сейчас на-
ши специалисты смотрят, что про-
исходит в мире, там тоже ситуация 
меняется. Иметь только смартфон с 
российской ОС и по-прежнему 
пользоваться иностранным ПО, ко-
торое обеспечивает работу самой 
сети связи, в этом есть определен-
ные риски.
— Практически ничего не извест-
но о том, кто использует такие ап-

параты сейчас. Мы знаем, что 
«Почта России» закупала, сам «Ро-
стелеком». Можете ли об этом рас-
сказать?
— Они в количестве 100–200 штук те-
стируются более чем в десяти раз-
ных федеральных органах и госком-
паниях, на разных задачах. Но пока 
это не очень масштабные цифры.
— А «Почта России» использует их 
в тех масштабах, которые закупи-
ла? Речь шла о более 24 тыс. 
устройств.
— Использует, да, у них есть проект 
«Цифровой почтальон». Обсуждаем с 
Росстатом использование нашего ре-
шения при проведении переписи 
населения. Это было бы хорошей 
стартовой возможностью.
— Сколько устройств вы могли 
бы поставить Росстату?
— Несколько сотен тысяч.
— Государство пытается совер-
шенствовать систему блокировок 
запрещенной информации в ин-
тернете. Говорят, что «Ростеле-
ком» участвует в этом путем за-
действования комплекса DPI (глу-
бокий анализ трафика). Какие у 
вас ожидания от проекта?

— Подходы к обеспечению устойчи-
вости российского интернета никак 
не связаны с технологией DPI. Оче-
видно, что интернет — часть нашей 
жизни. Очевидно, что это глобаль-
ная система, но тем не менее, как у 
любой технологии, у нее есть плю-
сы, минусы, потенциальные огра-
ничения. И закон, который сейчас у 
всех на слуху, отвечает на вопрос, 
должна ли Россия создать такие тех-
нические возможности, которые по-
зволят гражданам, государству 
и бизнесу по-прежнему пользовать-
ся этими технологиями, если во-
круг нас построят файервол. Поэто-
му закон не про то, как мы от кого-
то отгородимся или начнем кого-то 
отключать,— это вопрос надежно-
сти нашей собственной инфра-
структуры и суверенитета. Мне нра-
вится это понятие — информацион-
ный суверенитет. Это важная вещь, 
которая сегодня должна быть у всех 
нас, и у государства, и у компаний, 

в силу глубокого погружения обще-
ства в цифровые технологии.

Если говорить про решения DPI, 
то мы являемся миноритарным ак-
ционером компании RDP.ru, стали 
им еще несколько лет назад через 
венчурный фонд. Эти технологии 
используются в мире для управле-
ния трафиком в первую очередь в 
коммерческих целях. Периодически 
возникают вопросы технологиче-
ской нейтральности: как оператор 
должен относиться к различным ти-
пам контента, должен ли он иметь 
возможность давать приоритет како-
му-то трафику.
— Вы же и поднимали этот во-
прос на ПМЭФ в 2018 году.
— Я являюсь жестким сторонником 
того, что в интересах потребителей, 
общества и государства такая возмож-
ность должна быть. По-прежнему у 
нас огромное количество торрент-
трекеров, при помощи которых неза-
конно качается пиратский контент. И 
качественный, и некачественный, и 
порнография — все что угодно.
— Вы считаете, что использовать 
торренты незаконно?
— Незаконно с точки зрения правоо-
бладателя. Речь идет о том, что нуж-
но иметь техническую возможность 
создать для этих сайтов такие усло-
вия, при которых потребители, же-
лающие ими воспользоваться, сде-
лать бы этого не смогли. DPI позволя-
ет приоритизировать трафик, тогда 
разные категории трафика будут пе-
редаваться с разной скоростью. Эти 
технологии используются во всем 
мире, они известны. Почему это важ-
но для нас? Потому что трафик загру-
жает нашу инфраструктуру, создает 
дополнительные обязательства в 
связи с «законом Яровой». Для нас 
это большие расходы, мы хотим та-
кой инструментарий у себя иметь.
— Вы готовитесь к тому, что сете-
вая нейтральность будет отмене-
на в России?
— Это большой вопрос. Мы сторон-
ники такого подхода, считаем его 
справедливым, в том числе из-за то-
го, что изменилась структура рынка. 
Мы видим, где деньги, точнее, куда 
уходят деньги. Мы вкладываем ог-
ромные средства в то, чтобы переда-
вать гигантские объемы трафика, но 
наши собственные доходы при этом 
растут на проценты, а многие зараба-
тывают гораздо больше. Технологии 
DPI нужны в первую очередь именно 
для уравнивания всех, кто оказался в 
такой ситуации.
— И не для того, чтобы заблоки-
ровать Telegram?
— Мы внедряем технологии с ком-
мерческими целями, а не для блоки-
ровки Telegram.
— Считается, что это проект по те-
стированию нового способа бло-
кировки Telegram.
— Это вопрос к Роскомнадзору. Если 
Роскомнадзор решит, что ему как го-
соргану нужны такие технологии, 
наверное, он будет искать варианты 
их применения. Мы не занимаемся 
разработкой технологий, чтобы как-
то ограничить Telegram.
— Закон о «суверенном рунете», о 
котором вы упомянули, как раз 
подразумевает установку Роском-
надзором некоего оборудования 
на сетях оператора для управле-
ния сетью в определенных ситуа-
циях. Возможно ли ухудшение ка-
чества услуг связи из-за этого?
— Чтобы ответить на ваш вопрос, 
нужно переходить в технологиче-
скую плоскость. Но пока это не нуж-

но, потому что закон дает Роскомнад-
зору только некоторые возможно-
сти, которые еще должны быть реа-
лизованы. Они сегодня ни с другими 
операторами, ни с нами это не обсу-
ждали, мы не знаем, какие будут ис-
пользоваться решения.

Я уже сказал, что основная задача 
не что-то внутри страны зажать, а 
быть готовым к тому, что нам начнут 
создавать проблемы извне. Ну, на-
пример, мы крупнейший облада-
тель точек обмена трафиком, и зна-
чительная доля внутрироссийского 
трафика проходит именно через на-
ши компании. Но мы не единствен-
ные, в том числе есть такие точки, ко-
торые принадлежат нерезидентам. 
Как они поведут себя в такой ситуа-
ции, я не знаю.

Интервью взял  
Владислав Новый

полная версия 
kommersant.ru/12577

«Основная задача быть готовым к тому,  
что нам начнут создавать проблемы извне»
Президент «Ростелекома» Михаил Осеевский о консолидации Tele2, фильтрации трафика и санкциях

C O M P A N Y  P R O F I L E П А О  « Р О С Т Е Л Е К О М »

«Ростелеком» основан 30 декабря 1992 года на базе 20 госпредприятий, оказывав-
ших услуги междугородней и международной связи. В 1993 году преобразован в АО. 
Является крупнейшим в России провайдером цифровых услуг, лидером на рос-
сийском рынке широкополосного доступа в интернет (13 млн абонентов) и платно-
го телевидения (10,2 млн, из них 5,3 млн абонентов пользуются продуктом «Инте-
рактивное ТВ»). Количество абонентов мобильной связи «Ростелеком» — 1,1 млн. 
Компания реализует ряд крупных национальных проектов, в числе которых форми-
рование и развитие цифровой экономики, индустриального интернета, националь-
ной облачной платформы, развитие Единого портала госуслуг, обеспечение виде-
онаблюдения за проведением ЕГЭ и выборов. Выручка «Ростелекома» в 2018 году 
составила 320,2 млрд руб., чистая прибыль — 15 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О С Е Е В С К И Й  М И Х А И Л  Э Д У А Р Д О В И Ч

Родился 30 ноября 1960 года в Ленинграде. Окончил Ленинградский политехниче-
ский институт им. М. И. Калинина по специальности «инженерная электрофизика» 
(1983), в вузе был секретарем комитета ВЛКСМ. С 1986 года работал в НИИ электро-
физической аппаратуры им. Д. В. Ефремова. В 1993 году выступил одним из созда-
телей ЗАО «Санкт-Петербургская валютная биржа», где был сначала заместителем 
управляющего, а затем управляющим. С 1999 года являлся заместителем предсе-
дателя, с 2001 года — первым заместителем председателя в ОАО «Промышленно-
строительный банк» (Санкт-Петербург). С 2003 по 2011 год работал в правительст-
ве Санкт-Петербурга, занимал должность вице-губернатора и главы администрации, 
курировал социально-экономический блок. В 2011–2012 годах был замглавы Мин-
экономразвития России. В 2012–2017 годах — заместитель прези дента—предсе-
дателя правления банка ВТБ. С 4 марта 2017 года возглавляет ПАО «Ростелеком». 
Доктор экономических наук. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечест-
вом» II степени, орденами Дружбы и Почета.
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Здесь можно впасть в крайность:  
вокруг враги, и поэтому нужно иметь  
свое плохонькое, но доморощенное, 
национальное, поставить везде забор

Иметь только смартфон с российской ОС  
и по-прежнему пользоваться иностранным 
ПО, которое обеспечивает работу самой  
сети связи, в этом есть определенные риски

Закон не про то, как мы от кого-то отгоро-
димся или начнем кого-то отключать,—  
это вопрос надежности нашей собственной 
инфраструктуры и суверенитета
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Легендарная английская группа 10CC  
дала концерт в московском «Крокус Сити Холле»

В Новой Третьяковке открылась ретро-
спектива Семена Файбисовича, живо-
писца, с 80-х годов не изменяющего 
своей «фотореалистической» манере. 
Тогда он был художником неофициаль-
ного круга, сейчас выставляется бок 
о бок с Репиным. О перипетиях воспри-
ятия современного «критического реа-
листа» — Игорь  Гребельников.

 Выставка Файбисовича — настоящая 
отрада для любителей понятного современ-
ного искусства, щедрый бонус для тех, кто 
придет на Репина, а этажом выше обнару-
жит его современного последователя в «изо-
бражении жизни как она есть». Экспозицию 
даже открывает картина (правда, она состав-
лена из нескольких холстов и названа жи-
вописной инсталляцией) «Последняя де-
монстрация» (1991–1992), переплюнувшая 
по размерам «Торжественное заседание Го-
сударственного совета»,— 24 метра в длину. 
Будто коллаж из выцветших, наплывающих 
друг на друга слайдов с шествием колонн тру-
дящихся, разогнанный на холсте до цикло-
пических размеров. Художник говорит, что 
действительно несколько раз прогнал слайд-
пленку через аппарат, добиваясь эффекта, со-
звучного тому ощущению, «когда советская 
эпоха на глазах как бы растворялась в возду-
хе перемен». Но это был временный «сбой» 
в художественной оптике Файбисовича, на-
чинавшего в 80-е годы с предельно ясных, 
если не сказать фотографически точных кар-

тин,— к тому же методу он вернулся и в по-
следние годы. Правда, сюжеты и герои силь-
но изменились. Судя по выставке, в живопи-
си Файбисовича 80-х годов тон задают карти-
ны из «транспортных» серий — «Рейсовый 
автобус», «Московский метрополитен им. Ле-
нина», «Подмосковная электричка», «На во-
кзале». В их героях, как правило смотрящих 

в окно или в никуда, словно исключенных 
из времени и пространства, ушедших в се-
бя, есть какая-то напряженность, даже скры-
тая драма, которая роднит их с одинокими 
персонажами Эдварда Хоппера. Так, снача-
ла с помощью фотоаппарата, а затем при-
лежного, бесстрастного «перевода» изобра-
жения на холст Файбисовичу удалось пере-
дать совершенно не советскую (несмотря на 
весь антураж), а какую-то вневременную за-
думчивость и тревожность этих людей. И эк-
зистенциальным холодом веет от тех картин, 

где герои встречаются со зрителем взглядом, 
как, например, на знаменитом портрете поэ-
та Льва Рубинштейна в вагоне метро, где ли-
цо будто вырастает из-за нижнего края карти-
ны: композицию с таким крупным планом 
часто использовал Эдвард Мунк, тоже, кста-
ти, неутомимый фотограф.

Файбисович настойчиво открещивает-
ся от того, чтобы его причисляли к фоторе-
алистам, говорит, что впервые увидел рабо-
ты американских художников этого направ-
ления в 1975 году на выставке в Пушкин-
ском музее, а к тому времени уже писал сю-
жеты, снятые им на пленку. Фотореалисты 
брались разоблачить язык фотографии, выя-
вить искусственность ее достоверности, что, 
впрочем, излишне было доказывать с помо-
щью картин. Фотография — лишь некая по-
верхность, результат сначала оптических, 
а затем химических манипуляций: не быва-
ет, скажем, черно-белых людей или природ-
ных видов, а на фотографиях они есть. Кста-
ти, для своих первых картин Файбисович 
пользовался черно-белыми снимками, иног-
да совмещая в одной картине элементы из 
разных фотографий. Отпечатки для худож-
ника что-то вроде подготовительных эски-
зов, что, безусловно, роднит его живопись 
с классической.

Очевидно, этим Файбисович особенно до-
рог Третьяковской галерее, поместившей на 
афишу выставки и на обложку каталога «Пас-
сажирку» 1984 года: опрятная молодая дама 
в пальто и берете едет в автобусе, обернув-
шись к окну, и всем своим видом намекает 
на «Неизвестную» Крамского. Файбисовича 

ценят и частные коллекционеры, которые 
предоставили значительную часть экспона-
тов, как и галерея Ovcharenko, выступившая 
соорганизатором выставки.

Примечательно, что уже в середине 90-х 
критики из стана современного искусства 
разносили его картины в пух и прах, обви-
няя в беспомощной капитуляции перед ре-
альностью: Файбисович даже оставил заня-
тия живописью. А вернулся к ней в 2007 го-
ду, по его словам, чуть ли не случайно: поу-
частвовал в конкурсе «мобилографии». Воз-
можность увеличивать крохотные изобра-
жения, переносить их со всеми сопутствую-
щими дефектами на холст и затем дописы-
вать вернула Файбисовича не только к заня-
тиям искусством, но и к совсем другой ре-
альности. Главными героями его серий ста-
ли бомжи, валяющиеся у вокзалов, спящие 
на скамейках, в метро, на улицах, молодые 
попрошайки, инвалиды в военной форме.

В залах Третьяковки эти персонажи, сня-
тые в лоб и со случайных ракурсов, увеличен-
ные до метровых форматов и переведенные 
в живопись, пожалуй что и не уступают по 
производимому впечатлению иным героям 
Репина. Существенные отличия тут не толь-
ко в технике исполнения. В свое время живо-
пись «критического реализма» стала частью 
широкой и бурной общественной дискуссии 
о развитии страны, тогда как картины Фай-
бисовича вот уже больше десяти лет чуть ли 
не в одиночку обращают нас к тому, от чего 
многим хотелось бы отвернуться. Так что ра-
но радоваться тому, что современное искусст-
во иногда столь безжалостно понятно.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Камера смотрит в холст
Семен Файбисович в  Третьяковской галерее

Балетный конкурс «Золотой  
 маски» завершил «Дон Кихот», 
 показанный в Музыкальном  
театре им. Станиславского  
и Немировича-Данченко пе-
тербургским Театром балета 
им. Якобсона, для которого этот 
спектакль поставил датчанин 
Йохан Кобборг. Рассказывает 
Татьяна  Кузнецова.

 Несмотря на обилие но-
минаций (у петербургского «Дон 
Кихота» их семь), последний кон-
курсный спектакль едва ли повлия-
ет на итоговый расклад. Новых гори-
зонтов в обращении с классикой он 
не открыл, новых трактовок не обна-
ружил, хореографических открытий 
не совершил. Йохан Кобборг, премь-
ер сначала Датского, потом лондон-
ского Королевского балетов, сам тан-
цевавший Базиля на разных сценах 
мира, грамотно приспособил мно-
голюдный «Дон Кихот» к возможно-
стям немногочисленной труппы, по-
старавшись превратить его из непо-
мерно разросшегося дивертисмен-
та в связное повествование. Для это-
го ему потребовалось переставить 
местами несколько эпизодов, одни 
танцы добавить, другие (преимуще-
ственно характерные) убрать и вве-
сти новый персонаж — самого Сер-

вантеса. Под его пером и рождает-
ся все это действо, внутри которого 
осталось достаточно несуразностей, 
которые можно объяснить разве что 
разыгравшимся писательским воо-
бражением.

Художник Жером Каплан, но-
минированный дважды, тоже обо-
шелся без сотрясения основ. Деко-
рации и аванзанавес он выполнил 
в виде исполинских раскрашенных 
гравюр, что позволяет решить сра-
зу три задачи: избежать вульгарно-
сти, обозначить любовную иронию 
по отношению к балетной старине 
и приспособить оформление для 
гастрольных нужд. Костюмы уют-
но вписываются в декорации, при-
чем художник, микшируя их акаде-
мизм, даже лесных дриад одел в ру-
башечки с фонариками — совсем 
как девушек с картин Брюллова.

Можно, конечно, перечислить 
потери, которые понес канониче-
ский «Дон Кихот». Пропала Мерсе-
дес (фрагменты ее танца освоили 
три цыганки, пляшущие в таверне). 
Исчез поставленный Голейзовским 
танец страдающей цыганки, хотя 
музыку Желобинского хореограф 
Кобборг сохранил: Китри и Базиль 
танцуют под нее дуэт, пока героиню 
не уволакивает настигший ее папа-
ша. Купированы эпизод с мельни-
цей и кукольное представление, 
строевой кордебалет дриад окон-
чательно утратил прихотливость 
линий (чем, собственно, массовые 

сцены Горского отличались от стро-
гой геометрии Петипа), а заодно 
и корифеек. «Болеро» третьего ак-
та отдано классикам — на него что-
то неубедительное танцуют Эспада 
с Уличной танцовщицей.

Но, похоже, пара десятков та-
ких утрат огорчит разве что завзя-
тых балетоманов. Для меня, напри-
мер, куда огорчительнее видеть то 
же «Болеро» или танец Мерседес 
в Большом театре — формально со-
хранившиеся, но неузнаваемые — 
и по движениям, и по их беспомощ-
ному исполнению. Самое же обид-
ное, что «Дон Кихот», никогда не ис-
чезавший из московского реперту-
ара, развалился не в каких-то дале-
ких 1920-х, а относительно недав-
но, в последней трети прошлого ве-
ка. Причем халтурное возобновле-
ние балета, сделанное в 2016 году 
экс-премьером Большого Алексеем 
Фадеечевым, является скопищем 
всех отсебятин, штампов и неуме-
ний, накопившихся за годы распа-
да старомосковского «Дон Кихота».

Так что, пожалуй, даже лучше, 
когда этот балет ставит иностра-
нец, избавляясь от всего, что кажет-
ся его стороннему глазу отжившим 
и нелогичным, и отрабатывая с ар-
тистами каждую мизансцену и ка-
ждое па. Артисты платят постанов-
щику воодушевлением, балет ожи-
вает — на «Маске» петербуржцы 
станцевали «Дон Кихот» вдохновен-
но и качественно. Можно, конеч-

но, недоумевать, зачем номинант 
Тасман Дэвидс так акцентировал го-
мосексуальность своего Гамаша — 
ведь, согласно сюжету, его персо-
наж настойчиво домогается Китри. 
Зато необходимо отметить щеголь-
ской, по-западному отчетливый та-
нец Китри (номинантка София Ма-
тюшенская) — особо запомнились 
превосходная диагональ рондов на 
пуантах во втором акте и невозму-
тимое, девяностоградусное фуэте 
в коде. В сражениях за лучшую муж-
скую роль достойное участие при-
мет также Андрей Сорокин, совме-
стивший в роли Базиля актерскую 
непосредственность, свойствен-
ную отечественной школе, и не-
советскую легкость в исполнении 
трюковых сложностей — когда ка-
жется, что чистейшим образом сде-
лать в воздухе два двойных тура 
подряд дело немудрящее. Впрочем, 
за высокое качество мужского тан-
ца в числе прочих обязанностей на-
верняка отвечает Адриан Фадеев, 
руководитель Театра балета Якобсо-
на, которым он управляет с той же 
элегантной виртуозностью, с какой 
в лучшие годы Мариинского театра 
премьерствовал в его репертуаре.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Рыцарь веселого образа
Петербургский «Дон Кихот» на «Золотой маске»

В прокат выходит «Мы» режис-
сера Джордана Пила, чей де-
бютный фильм «Прочь», сня-
тый за 28 дней и $4,5 млн, стал 
в 2017 году настоящей сенсаци-
ей, собрав более $255 млн. Уда-
лось ли Пилу оправдать щедрые 
авансы критики и зрителей, или 
его постигло «проклятие второй 
картины», постаралась разо-
браться Юлия Шагельман.

 Если судить по кассовым сбо-
рам, успех удалось не только повто-
рить, но и превзойти: «Мы», бюджет 
которых составил $20 млн, за первый 
уикенд собрали в домашнем прокате 
больше $70 млн — это третий резуль-
тат в истории для хоррора и второй — 
для ленты по оригинальному сцена-
рию (не сиквела и не ремейка). Таким 
образом, Джордан Пил стал одним 
из немногих режиссеров, чье имя на 
афише само по себе гарантирует инте-
рес, даже если в фильме нет больших 
звезд, а о сюжете ничего не известно.

Фильм открывается титром, сооб-
щающим, что всю Америку прони-
зывает сеть подземных ходов, при-
чем про многие из них неизвестно, 
откуда и куда они ведут. Это сразу за-
дает интонацию подспудной трево-
ги. Развивается она и в прологе, дей-
ствие которого происходит в 1986 го-
ду, когда рейгановская стабильность 
была приправлена беспокойством, 
вызванным предвестниками под-
ступающего XXI века: наркотиками, 
СПИДом, конфликтами на Ближнем 
Востоке, закатом биполярного мира. 
Маленькая Аделаида (Мэдисон Кар-
ри) смотрит по телевизору ролик об 
акции Hands Across America, когда 
6,5 млн человек по всей стране взя-
лись за руки, чтобы продемонстриро-
вать сплоченность и единство нации, 
а также собрать денег на благотвори-
тельность. Потом девочка отправля-
ется с родителями в парк аттракцио-
нов. Там она потеряется в лабиринте, 
носящем пророческое название «Най-
ди себя», и выйдет из него совсем не 
такой, как раньше.

В наши дни взрослая Аделаида 
(Лупита Нионго) вместе с мужем Гей-
бом (Уинстон Дьюк), дочкой-подрост-
ком (Шахади Райт Джозеф) и малень-
ким сыном (Ивэн Алекс) возвращается 
в тот же курортный городок. Чувствует 

она себя здесь неуютно и совсем не раз-
деляет щенячьей радости Гейба по по-
воду предстоящих отпускных удоволь-
ствий. Детские воспоминания никак 
не получается выкинуть из головы, по-
ка они в буквальном смысле не обрета-
ют плоть и кровь: из ночной темноты 
на подъездную дорожку дома Уилсо-
нов выйдут их точные копии, одетые 
в красные комбинезоны, сжимающие 
в руках ножницы и явно не настроен-
ные на дружелюбное общение.

Зловещие двойники — излюблен-
ный мотив хоррора, от народных ска-
зок до «Вторжения похитителей тел». 
В двух фильмах с таким названием 
(1955 и 1978) история пришельцев из 
космоса, подменяющих собой мир-
ных обывателей, была метафорой 
страхов эпохи холодной войны. У Пи-
ла это тоже отражение злободневной 
политической повестки — и на этот 
раз угроза исходит не откуда-то извне, 
а таится в родной почве. Не зря первая 
и до поры единственная внятная фра-
за, которую доппельгангер Аделаиды 
произносит в ответ на вопрос «Что вы 
такое?»: «Мы американцы».

Проще всего увидеть здесь рефлек-
сии на тему трамповской Америки, 
когда утром после выборов нация, ка-
завшаяся такой цельной, обнаружи-
ла, что она себя даже не представля-
ет. Однако это далеко не единствен-
ная концепция, которой оперирует 
режиссер, не забывая попутно раз-
ворачивать на экране самый настоя-
щий слэшер с кровищей и изобрета-
тельными убийствами. Здесь затрону-
та и расовая тема, и поп-культурные 
аллюзии, и теории заговоров, при-
чем любой зритель сможет выбрать 
из них наиболее ему близкую.

Пил продолжает и развива-
ет в новой картине те же идеи, что 
и в «Прочь», но если там они были упа-
кованы в компактную историю, кото-
рая работала и сама по себе, как хоро-
шо сконструированный фильм ужа-
сов, то «Мы» превращается в политиче-
скую декларацию в масштабах целой 
страны. Жанровая оболочка хоррора 
начинает трещать и лопаться от распи-
рающих ее вторых и третьих смыслов, 
подтекстов, символов и отсылок.

С ними интересно играть, собирая 
их словно кубик Рубика. Но стоит ли 
полученный результат затраченных 
усилий — один из многих вопросов, 
ответ на которые в запутанных лаби-
ринтах фильма так и не находится.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Мудрость не по ходам
На экранах «Мы» Джордана Пила

Бесстрастная фотография в живо-
писи Файбисовича приобретает 
психологическую глубину и объем 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Двойник героини Лупиты Нионго — зеркальное  отражение 
ее собственных потаенных страхов  ФОТО UPI

Петербургский «Дон Кихот» 
равно приятен глазу  
зрителя и ногам артистов 
 (Китри — София Матюшен-
ская,  Базиль — Андрей  
Сорокин)   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Лига без исключений
КХЛ снова берет курс на расширение

Заседание совета директоров 
Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ), на котором утверждалась 
структура следующего чемпио-
ната, закончилось неожиданно-
стью. Все клубы, принимавшие 
участие в нынешнем первенст-
ве, сохранили членство в лиге, 
хотя еще недавно она, казалось, 
твердо придерживалась линии 
на «уплотнение» за счет исклю-
чения худших по комплексному 
рейтингу. При этом ее президент 
Дмитрий Чернышенко, ранее от-
стаивавший идею «секвестиро-
вания», на заседании гораздо 
охотнее говорил о возможном 
расширении КХЛ как на Запад, 
так и на Восток. И именно его, 
а не «уплотнение», похоже, нужно 
считать новым базовым трендом 
ее развития.

лавным итогом вчерашнего засе-
дания совета директоров КХЛ, рас-
сматривавшего наиболее актуаль-
ные для ее развития вопросы, ста-
ла, безусловно, обнародованная 
структура следующего чемпионата, 
стартующего 1 сентября. Она ничем 
принципиально не отличается от 
структуры первенства текущего, ко-
торое близится к финишу (сегодня в 
Кубке Гагарина открывается полуфи-
нальная стадия), и в том числе не от-
личается набором из 25 клубов, уча-
ствующих в нем.

Это безусловная неожиданность. 
В 2017 году, принимая новую пяти-
летнюю стратегию развития КХЛ, 
лига заложила в нее идею о неиз-
бежности сокращения количества 
клубов. Президент Дмитрий Чер-
нышенко объяснял необходимость 
таких мер расчетами, проведенны-
ми аналитиками. Из них следовало, 
что «уплотнение» чемпионата по-
зволит повысить эффективность ли-
ги — как спортивную, так и коммер-
ческую — и принесет «прирост в до-
ходах клубов в размере 5 млрд руб. 
при экономии 12 млрд руб. к 2021 
году». Сокращение было решено 
проводить на базе рейтинга, охва-
тывающего трехлетний период, ко-
торый формируется на основе вось-
ми параметров. Каждый из них име-
ет различный «удельный вес». Это 
спортивные достижения (30%), рас-
ходы на оплату труда игроков (20%), 
ТВ-спрос (15%), наличие государст-
венного финансирования (10%), за-
полняемость арены (10%), несвоев-
ременная выплата зарплат игрокам 

(5%), вместимость дворца (5%) и по-
тенциал локального рынка (5%). Год 
назад под сокращение попали «Ла-
да» и «Югра». А прощаясь с ними, 
Дмитрий Чернышенко напомнил, 
что оптимальным количеством клу-
бов лига по-прежнему считает 24 
и что, таким образом, через год ей 
непременно предстоит опять пере-
жить «секвестирование» и КХЛ «по-
кинет еще один».

Но выглядевший чуть ли не краеу-
гольным камнем стратегии постулат 
так и не был реализован. При этом 
нельзя сказать, будто бы сложивша-
яся и в целом в КХЛ, и в тех клубах, 
которые можно отнести к проблем-
ным, ситуация кричала о том, что от-
каз от «секвестирования» абсолютно 
логичен.

В пресс-релизе лиги, посвящен-
ном заседанию совета директоров, 
говорится о целом ряде ее достиже-
ний экономического характера. На-
пример, там сказано, что «благодаря 
более жесткой позиции КХЛ в отно-
шении просрочек по выплате зара-
ботной платы и введению дополни-
тельных санкций появилась положи-
тельная динамика по оплате труда 
хоккеистов по сравнению с предыду-

щими сезонами» и что в текущем се-
зоне задолженность имеется лишь у 
братиславского «Слована» и нижего-
родского «Торпедо». В прошлом сезо-
не задолженности были у шести клу-
бов, а в позапрошлом — у 11. Общий 
же объем задолженности по сравне-
нию с аналогичным периодом пре-
дыдущего сезона сократился на 25%.

Но ссылки на эти успехи не от-
меняют тезис о том, что КХЛ до сих 
пор не является абсолютно благопо-
лучной лигой. Скажем, как выясни-
лось, до сих пор не предоставили га-
рантий по финансированию на бу-
дущий сезон, требуемых регламен-
том, два клуба — рижское «Динамо» 
и «Слован», притом что крайним сро-
ком для этого было 15 марта. КХЛ от-
реагировала на запрос о «техниче-

ской отсрочке» с их стороны чрезвы-
чайно благосклонно, предоставив ее 
до 30 апреля. Особенно любопытно, 
что КХЛ пощадила «Слован», кото-
рый точно в этом сезоне вряд ли со-
ответствовал статусу клуба элитного 
чемпионата, заканчивая его непол-
ной заявкой после распродажи иг-
роков с целью облегчить платежную 
ведомость и удивив уникальной раз-
ницей заброшенных и пропущен-
ных шайб в регулярном первенст-
ве — «минус 112». Дмитрий Черны-
шенко, однако, сообщил, что встре-
чался с владельцами братиславской 
команды и «они предоставили план, 
который в случае его реализации 
приведет к тому, что клуб будет пока-
зывать хорошие результаты».

Сохранение состава КХЛ как не-
что совершенно закономерное не 
представляется логичным и в силу 
ряда других факторов. Скажем, в ли-
ге по-прежнему существует замет-
ное расслоение команд на «ниши» 
с большой по размеру группой аут-
сайдеров, не замахивающихся хотя 
бы на попадание в play-off. А та са-
мая комплексная оценка выступле-
ния клубов (на сей раз рейтинг воз-
главил хельсинкский «Йокерит», а 
замкнул «на флажке» владивосток-
ский «Адмирал», под занавес регу-
лярного чемпионата избавившийся 
от грандиозных финансовых труд-
ностей) показала, что по сравнению 
с прошлым сезоном меньше баллов 
получили две трети — 17 — участ-
ников первенства.

По всей видимости, «эластич-
ное», как его назвал председатель со-
вета директоров рижского «Динамо» 
Юрис Савицкис, отношение к «тре-
бованиям, которые ставит реальная 
жизнь», вызвано не сиюминутны-
ми желаниями, а сменой приорите-
тов и возвращением к принципам, 
доминировавшим десять лет назад, 
когда КХЛ только была создана. В те 
годы она была нацелена на расши-
рение и на территории России, и за 
ее пределами.

То, что такое — «смысловое» — из-
менение и в самом деле случилось, 
дает понять та часть итогового пресс-
релиза лиги, что пытается аргумен-
тировать «спасение» команд, не по-
ражавших спортивным и коммерче-
ским прогрессом. В ней сказано, что 
«исключение клубов, которые нахо-
дятся на крайних точках географии 
КХЛ, может негативно повлиять на 
формирование дивизионов и на 
дальнейшее развитие лиги».

И Дмитрий Чернышенко вчера, 
в отличие от прошлогоднего заседа-
ния, намного больше говорил о за-
бытой вроде бы на длительный срок 
«геополитической экспансии» лиги, 

где сейчас есть четыре иностран-
ных члена (наряду с рижским «Ди-
намо» и «Слованом» это «Динамо» 
минское и китайский «Куньлунь»), 
нежели об экономии. Признав, что 
«математически» выясненное оп-
тимальное число клубов в лиге — 
24, он рассказал о, похоже, ключе-
вом для решения совета директо-
ров «предложении» его председате-
ля Геннадия Тимченко рассмотреть 
корректировки в «логистике» само-
го чемпионата. Оказалось, что пред-
ложение связано с перспективами 
появления в КХЛ новых дивизио-
нов — «на Западе и Дальнем Восто-
ке». Дмитрий Чернышенко не стал 
исключать, что в будущем из-за это-
го количество клубов не только не 
сократится, а даже увеличится.

Более того, он обозначил и веро-
ятные направления грядущего, су-
дя по всему, расширения. Так, Дмит-
рий Чернышенко проинформиро-
вал, что «в ближайшее время в Ки-
тае появится еще один клуб уровня 
КХЛ», что «интерес» к ней проявляет 
Япония, напомнив, что в Узбекиста-
не «построили новую арену», а в сле-
дующем сезоне клуб из этой стра-
ны будет играть в ВХЛ (это своего ро-
да второй дивизион отечественно-
го хоккея). Что касается «западного 
вектора», то в качестве «самых кон-
кретных» и «живых» вариантов го-
сподин Чернышенко привел Фран-
цию и Германию, впрочем, не уточ-
нив, какие именно клубы претенду-
ют на вступление в КХЛ.

Удивительно, что на фоне такой 
радикальной трансформации по-
зиции в отношении своего соста-
ва лига сохранила относительную 
твердость в другом важном вопро-
се, имеющем отношение к «вырав-
ниванию» чемпионата и его конку-
рентности. Речь о потолке зарплат, 
который она все еще намерена сде-
лать «жестким», то есть не предус-
матривающим возможности пре-
вышения даже ценой штрафа (она 
есть у клубов сейчас), с 2020 года. 
Правда, и тут случилась корректи-
ровка. Первоначально планирова-
лось, что через год этот потолок бу-
дет составлять 600 млн руб. на клуб 
(«мягкий» потолок нынешнего сезо-
на — 850 млн руб.) с оставлением за 
командами права выводить из-под 
него двух игроков звездного стату-
са. На вчерашнем совете говорилось 
уже о резком повышении планки — 
до 900 млн руб. Правда, без исключе-
ний для звезд, зато с выводом из-под 
него хоккеистов в возрасте до 21 го-
да. А их доля, между прочим, не так 
уж мала: по словам Дмитрия Черны-
шенко, она составляет около 20%.

Алексей Доспехов

Год назад президент КХЛ 
Дмитрий Чернышенко  
считал необходимым  
сокращение количества 
клубов, а сейчас  
он не исключает  
появления в лиге новых  
дивизионов и команд   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

ТЕННИС

Первые ракетки пролетели мимо Майами
Новак Джокович и Наоми Осака снова проиграли задолго до финалов

На продолжающемся во Флориде турнире Miami 
Open — объединенном турнире Ассоциации тенни-
систов-профессионалов (ATP) и Женской теннис-
ной ассоциации (WTA) c общим призовым фондом 
$18,3 млн — первая ракетка мира серб Новак Джо-
кович в 1/8 финала уступил испанцу Роберто Ба-
утисте. Лидер женской мировой классификации 
японка Наоми Осака выступила там еще более неу-
дачно, завершив борьбу уже в 1/32 финала. Таким 
образом, на двух крупных состязаниях, которые со-
стоялись в марте в Индиан-Уэллсе и Майами, игро-
ки, которые возглавляют мужской и женский рей-
тинги, впервые с 2010 года ни разу не смогли дойти 
даже до четвертьфиналов.

этом году Miami Open, второй крупный мартов-
ский американский турнир, который стоит в календа-
ре сразу за проводящимся в Индиан-Уэллсе BNP Paribas 
Open, сменил место дислокации. Из открытого в 1987 го-
ду теннисного центра Crandon Park, расположенного на 
острове Ки-Бискейн, он переехал на Hard Rock Stadium, 
домашнюю арену клуба Miami Dolphins, выступающего 
в Национальной футбольной лиге.

Переезд этот состоялся из-за того, что организаторы 
Miami Open не получили разрешения на реновацию 
устаревшего стадиона, для проведения которой им уда-
лось собрать около $50 млн из частных фондов. Дело до-
шло даже до суда, но он встал на сторону представите-
лей местной общины, категорически воспротививших-
ся проекту.

Рассматривалась возможность переезда турнира чуть 
севернее, в Орландо, или очень далеко, в Калифорнию. 
Но в итоге состязание, которое его основатель Батч Бух-
гольц в свое время мечтал превратить в пятый чемпио-
нат Большого шлема, приютил у себя миллиардер Сти-
вен Росс — владелец Miami Dolphins, считающий себя 
патриотом своего города.

Для этого часть 65-тысячной арены была преобразо-
вана в центральный корт вместимостью 13,8 тыс. Ря-
дом находятся еще три корта, способные принять од-
новременно почти 10 тыс. зрителей. Новоселье вроде 
бы прошло удачно, однако первым ракеткам мира ра-
дость оно приносило недолго. Японка Наоми Осака вы-
летела уже в третьем круге, уступив 33-летней тайвань-

ской теннисистке Се Сувэй, занимающей в рейтинге 
27-е место. А во вторник выбыл из борьбы и Новак Джо-
кович. Взяв первые пять геймов в матче 1/8 финала про-
тив Роберто Баутисты, он потерпел неожиданное пора-
жение — 6:1, 5:7, 3:6.

Сербу уже не впервой проигрывать этому испанцу, 
который весьма успешно для себя начал нынешний 
год. Аналогичным образом завершилась их предыду-
щая встреча в полуфинале январского турнира в Дохе. 

Но если ту неудачу можно было списать на первую не-
делю сезона, то сейчас приходится говорить о том, что 
проблемы Джоковича принимают систематический ха-
рактер. Ведь в Индиан-Уэллсе он выступил еще неудач-
нее, вылетев в 1/16 финала. Таким образом, по истече-
нии трех последних месяцев, за исключением триумфа 
на Australian Open, похвастаться сербу нечем.

То же самое можно сказать и об Осаке, также добив-
шейся победы в Австралии и оконфузившейся затем в 
Индиан-Уэллсе и Майами (см. справку). Хотя причины 
неудач ее и Джоковича все-таки разные. Японка не толь-
ко поменяла тренера — серба Сашу Бажина, под руко-
водством которого выиграла два турнира Большого шле-
ма, но и впервые столкнулась с необходимостью по-на-
стоящему подтверждать свой класс. Кроме того, Осаку 
наверняка нервирует судебный иск бывшего детского 
тренера Кристофа Жана, работавшего с ней во Флориде 
примерно восемь лет назад и требующего от японки, со-
гласно контракту, якобы подписанному в свое время с 
ее отцом, 20% призовых, что на данный момент состав-
ляет около $2 млн.

С Джоковичем же все не так очевидно. Он четыре-
жды (2011, 2014–2016) делал так называемый солнеч-
ный дубль — побеждал в течение месяца сначала в Ин-
диан-Уэллсе, а затем в Майами, что считается крайне 
непростой задачей. Однако на этот раз лидер рейтинга 
не только пропустил весь февраль, но еще и занимал-
ся побочными делами. Именно Джокович в качестве 
президента совета игроков ATP фактически заблоки-
ровал решение о продлении контракта с нынешним 
главой этой организации британцем Крисом Кермоу-
дом, что было воспринято в теннисном мире весьма 
неоднозначно.

После поражения от Баутисты серб говорил о неких 
проблемах со здоровьем, о том, что через год пересмо-
трит план подготовки к Индиан-Уэллсу и Майами, а так-
же о своей нацеленности на приближающийся грунто-
вый сезон. Открытый чемпионат Франции для Джоко-
вича и впрямь гораздо важнее Miami Open. Ведь в Пари-
же у него есть шанс во второй раз за карьеру выиграть 
четыре подряд титула на турнирах Большого шлема. 
Лидерству же Джоковича в рейтинге пока никто не уг-
рожает. Отстаивать большое количество очков, набран-
ных в прошлом сезоне, ему предстоит позднее, начи-
ная с Wimbledon.

Евгений Федяков

Турниры ATP и WTA в Майами (США)
Турнир ATP категории Masters 1000.  
Призовой фонд — $9,3 млн
Четвертый круг. Роберто Баутиста Агут (Испания)—Новак Джокович (Сербия, 
1) 1:6, 7:5, 6:3. Джон Иснер (США, 7)—Кайл Эдмунд (Великобритания, 19) 7:6 
(7:5), 7:6 (7:3). Феликс Оже-Альяссим (Канада)—Николоз Басилашвили (Грузия, 
17) 7:6 (7:4), 6:4. Борна Чорич (Хорватия, 11)—Ник Кириос (Австралия, 27) 4:6, 
6:3, 6:2. Кевин Андерсон (ЮАР, 6)—Джордан Томпсон (Австралия) 7:5, 7:5. Де-
нис Шаповалов (Канада, 20)—Стефанос Циципас (Грузия, 8) 4:6, 6:3, 7:6 (7:3). 
Фрэнсис Тиафо (США, 28)—Давид Гоффен (Бельгия, 18) 7:5, 7:6 (8:6).

Турнир WTA категории Premier Mandatory.  
Призовой фонд — $9 млн
1/4 финала. Анетт Контавейт (Эстония, 21)—Се Сувэй (Тайвань, 27) 3:6, 6:2, 
7:5. Эшли Барти (Австралия, 12)—Петра Квитова (Чехия, 3) 7:6 (8:6), 3:6, 6:2.

Худшие выступления первых ракеток 
мира на обоих крупных мартовских 
турнирах ATP/WTA за последние 15 лет
Год №1 в мире Индиан-Уэллс Майами
Мужчины
2007 Роджер Федерер (Швейцария) 1/32 1/8

2010 Роджер Федерер (Швейцария) 1/16 1/8

2017 Энди Маррей (Великобритания) 1/64 —

2019 Новак Джокович (Сербия) 1/16 1/8

Женщины
2019 Наоми Осака (Япония) 1/8 1/32

Г

B

Потерпев поражение в 1/8 финала Miami 
Open, Новак Джокович не сумел выиграть  
этот турнир в рекордный седьмой раз      
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

КОНТРАКТЫ

«Бавария» перебила собственный рекорд
Мюнхенская «Бавария» объявила о подписании кон-
тракта с защитником мадридского «Атлетико», чемпио-
ном мира 2018 года в составе сборной Франции Люка Эр-
нандесом. Сообщается, что контракт с 23-летним фран-
цузом рассчитан на пять лет и вступит в силу с 1 июля 
2019 года. По условиям соглашения «Бавария» заплатит 
мадридцам за защитника €80 млн.

Таким образом, в списке самых дорогих футболистов 
в истории Эрнандес расположился на почетном 13-м ме-
сте, сразу за Луисом Суаресом, за которого «Барселона» 
в 2014 году отдала €82 млн. А вот в истории «Баварии» 
Эрнандес стал самым дорогим приобретением. Причем 
предыдущий рекорд «Баварии» — покупка в 2017 году у 
«Лиона» еще одного игрока сборной Франции Коранте-
на Толиссо, обошедшегося в €41,5 млн,— был перекрыт 
почти вдвое. Reuters
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